
IDEAL ha analizado durante  el 
año 2021 las cclaves del futuro 
socioeconómico de Almería 
de la mano de la experiencia y 
el talento de nuestros líderes 
empresariales, los verdaderos 
impulsores del desarrollo 
de nuestra provincia.
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«R ecuerdo muy 
bien la pro-
funda impre-
sión de vio-

lencia y pobreza que me produ-
jo Almería, viniendo por la Na-
cional 340, la primera vez que la 
visité, hace ya algunos años». Con 
esta rotunda y severa frase, Juan 
Goytisolo, fallecido tristemente 
hace cuatro años en el Marrakech 
que le había enamorado como 
antes lo había hecho Almería, ini-
cia el relato que le elevaría al gru-
po de los más laureados escrito-
res de la segunda mitad del siglo 
XX en España. Campos de Níjar 
es una obra maestra que compri-
me de forma casi fotográfica las 
experiencias del viajero Goytiso-
lo por este sudeste peninsular 
geográficamente arrinconado, 
pero política, económica e inclu-
so culturalmente excluido del res-
to del país. Pero además, la obra, 
podría decirse que a medio ca-
mino entre el documental y el li-
bro de viajes, es también ahora, 
pasados los años, una mirada crí-
tica a nuestro pasado común 
como pueblo y, a su vez, un mapa 
sobre el recorrido de los 62 años 
que separan la Almería que Go-
ytisolo y Vicente Aranda visita-
ron en 1959 y la que hoy pisan 
nuestras cohortes. 

Gracias al sudor de nuestras 
gentes, a la forma en que nues-
tros antepasados han renegado 
de la resignación y han combati-
do un destino que parecía com-
pleta y estructuradamente irre-
mediable, Almería es, a día de 
hoy, una tierra de oportunidades. 
Sin la visión mágica y frívola del 
territorio mitológico de El Dora-
do, Almería ha pasado de expor-
tar a sus hijos como mano de obra 
industrial a servir en bandejas 
gastronómicas de medio mundo 
los frutos de su tierra. De ser el 
puerto de origen de migraciones 
masivas a Sudamérica, a Cen-
troeuropa o a las regiones nor-
teafricanas, a convertirse en un 
lugar que proporciona trabajo y 
bienestar a nuevos vecinos que 
quieren convivir con nosotros, 
trabajar codo con codo en nues-
tros campos y en nuestras indus-
trias y compartir anhelos, pro-
yectos y futuros en común. 

Almería, es absolutamente im-
posible de contradecir, ha cam-
biado mucho, muchísimo. Inclu-
so sin tener que referirnos a pe-
riodos temporales centenarios. 

En un tramo más breve de nues-
tra historia, en los últimos 40 años, 
un cauce seco y adusto que par-
tía en dos la capital es a día se ha 
convertido en un vergel con for-
ma de bulevar que viste con or-
gullo una urbe en constante cre-
cimiento y evolución. Roquetas 
de Mar, en origen un pequeño 
pueblo de pescadores, ha evolu-
cionado hasta convertirse en una 

próspera ciudad con casi 100.000 
habitantes de más de un cente-
nar de nacionalidades. Y el Ejido, 
una barriada daliense surgida a 
ambos lados de la carretera de 
Málaga, es ya por derecho propio 
la capital europea de la industria 
de la alimentación y de la tecni-
ficación agrícola. Y la más gran-
de multinacional andaluza, Co-
sentino, rompe sus costuras in-

ternacionales para llegar a cual-
quier punto del planeta desde una 
factoría de Cantoria. 

Esa Almería, la de hoy, es la Al-
mería en la que todos nos reco-
nocemos sin dejar de lado que 
nuestras raíces se adentran en 
un pasado menos colorido per-
fectamente rememorable en las lí-
neas taquigrafiadas e Goytosolo. 

Almería es futuro. Es una tie-

rra que ya en el pasado más pró-
ximo ha demostrado llevar en 
el ADN la capacidad de impul-
sarse por sí misma para propor-
cionarse la mejor prosperidad. 
Una sociedad capaz de sacar de 
sus entrañas toda la fuerza ne-
cesaria para avanzar desde el 
último puesto y situarse en ca-
beza, apta para liderar desde el 
sur más olvidado, el sureste, la 
evolución y el progreso para sus 
vecinos. 

Pero como siempre, el futuro 
está por escribir. En este 2021 
catártico, en el que la ciencia y la 
tecnología han centrado sus es-
fuerzos de trabajo común en 
acabar de una vez por todas con 
la dura y difícil pandemia de la 
covid-19, desde IDEAL hemos 
intentado contribuir al debate 
público, a la reflexión, a la ob-
servación y a la meditación con 
el objetivo de proporcionar a Al-
mería, a nuestra tierra, un pun-
to de partida y nuevos caminos 
que recorrer después de este 
cambio radical de tablero arro-
jado por la crisis sanitaria. Al-
mería supo responder con sol-
vencia y sin miedo a los retos 
existentes durante los meses en 
los que el resto de mundo aguar-
daba confinado a que pasara la 
tempestad. Y por ello, estamos 
convencidos, Almería saldrá de 
esta con mayor solvencia y con 
paso firme.  

En este producto editorial en-
contrará el resultado de meses 
de reflexión, de proyección de 
miedos e incertidumbres, pero 
también la obra de un año tras 
la pista irrenunciable de nuevas 
oportunidades, de retos por 
afrontar, de futuros por ganar. 
Hemos de avanzar esperanza-
dos. Almería es en sí misma el 
paradigma de un futuro ganado 
y por ganar. De nuestro pasado 
aprendemos, en él nos recono-
cemos y desde ese punto encon-
tramos el impulso para avanzar 
día a día, juntos como sociedad, 
hacia ese futuro ansiado en el 
que cada ciudadano pueda re-
conciliar sus anhelos y sus ex-
pectativas con el bienestar de 
nuestra querida Almería. Y no-
sotros, IDEAL, estaremos ahí para 
ser testigos y podérselo contar 

Almería, una tierra 
con todo su futuro   
por escribir

   PRESENTACIÓN.  Esta obra es un documento de 
debate público, de reflexión y de observación con el 
objetivo de proporcionar a nuestra tierra un punto de 
partida desde el que recorrer nuevos caminos

 IDEAL

«Almería ha pasado de 
exportar a sus hijos 
como mano de obra 
industrial a servir en 
medio mundo los 
frutos de su tierra»

MIGUEL CÁRCELES
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L a provincia de Almería 
fue durante muchos 
años la gran olvidada 

por los gobiernos de la Junta 
de Andalucía. Y el cambio que 
llegó hace tres años a nuestra 
autonomía llegó también, en 
parte, para cambiar eso. El ac-
tual Gobierno de la Junta de 
Andalucía situó Almería, des-
de el primer momento, en el 
centro de la agenda política, 
dándole prioridad a proyectos 
que llevaban años paralizados 
y que son necesarios para que 
esta provincia ocupe el lugar 
que merece. 

Es cierto que la pandemia 
de la Covid-19 ha hecho que 
tengamos que replantear mu-
chos de los proyectos que te-
níamos previstos, ya que he-
mos tenido que anteponer la 
salud a todo lo demás. Nuestra 
prioridad ha sido la de salvar 
vidas frente a cualquier otra 
cosa, pero, aun así, estamos 
haciendo un esfuerzo sin pre-
cedentes en esta provincia 
que queda demostrado con 
hechos. Uno de los retos más 
importantes es el impulso a la 
Autovía de la Almanzora, vital 
para la provincia, prometida 
desde hace tres décadas, y que 
ha estado paralizada legislatu-
ra tras legislatura. 

Se trata de un ejemplo claro 
de que este Gobierno cumple 
lo prometido, pero no es lo 
único. También destaca la 
puesta en servicio del Hospital 
Materno-Infantil, la apertura 
del centro de salud Casa del 
Mar que había estado parado 
durante más de quince años o 
las numerosas actuaciones 
que se han llevado a cabo en 
materia de depuración y rege-
neración de aguas en Tahal, 
Alcudia de Monteagud, Huér-
cal Overa, Alhama de Almería, 
Fondón o Mojácar. No pode-
mos olvidarnos de la impor-
tante labor que se está desa-
rrollando en la limpieza de los 
cauces de los ríos Aguas, An-
tas, Adra, Andarax y Almanzo-
ra con una inversión de 38 mi-
llones en tres años.  

Todas ellas son actuaciones 
que ya han visto la luz, pero a 
las que se suman muchos de 
los proyectos que tenemos por 
delante y en los que estamos 
trabajando para que se hagan 
realidad porque Almería y los 
almerienses se lo merecen y lo 
necesitan.  

Conseguir la recuperación 
económica y social de Andalu-
cía, crear empleo, atraer inver-
siones y, en definitiva, reacti-
var la comunidad andaluza es 
clave tras las nefastas conse-
cuencias de la pandemia.  

Por ello, resulta fundamental 
continuar trabajando en asun-
tos que son una prioridad 
como es el conocido Puerto 
Ciudad o el nuevo Hospital de 
Roquetas de Mar, cuyas obras 
darán comienzo en breve con 
un presupuesto de 29 millones 
de euros y que contará con más 
de 50 habitaciones, 27 consul-
tas externas y 4 quirófanos.  

La sanidad es una prioridad 
para este Gobierno del Cam-
bio, que ha realizado una in-
versión sin precedentes para 
construir, actualizar, renovar, 

equipar y modernizar muchos 
hospitales y centros de salud 
que necesitaban de estas refor-
mas, algo de lo que ya éramos 
conscientes tras años de deja-
dez y que ha quedado en evi-
dencia tras esta crisis sanitaria. 
Por ello, seguimos invirtiendo 
como los cerca de 18 millones 
de euros destinados al Hospital 
de Poniente en El Ejido.  

Esto junto a otras iniciativas 
como el nuevo CEIP de Viator 
o el nuevo Instituto de Huércal 
de Almería con capacidad 
para 360 alumnos y que está 
ya en fase de ejecución son al-
gunos de los retos que dentro 
de poco verán la luz y que van 
a contribuir al bienestar de los 
almerienses y de una provin-
cia llena de talento, capacidad 
y potencial como ésta. 

Pero no quiero olvidarme de 
un aspecto fundamental para el 
desarrollo de Almería como es 
la llegada de la alta velocidad.  

Ya son muchos los años de 
retrasos acumulados. Hemos 
apelado en más de una oca-
sión al Gobierno de España, 
que es el que tiene las compe-
tencias en esta materia, para 
que incremente el ritmo de los 
trabajos. Desde el Gobierno 
andaluz, como no puede ser de 
otra manera, siempre tendrán 
nuestra mano tendida para se-
guir colaborando con la inte-
gración del ferrocarril a su en-
trada a la ciudad, pero necesi-
tamos y estamos a la espera de 
la propuesta de financiación 
de Adif para eliminar las vías 
del tren a su paso por El Puche 
hasta la intersección con la 

Autovía del Mediterráneo.  
El futuro de Almería pasa 

por la alta velocidad porque 
esa es también salida de miles 
de toneladas hortofrutícolas 
desde los invernaderos repar-
tidos por la provincia y que 
abastecen a gran parte de este 
país y también a muchos paí-
ses europeos.  

La recuperación económica 
de Andalucía es fundamental 
es estos momentos y, en este 
proceso, Almería juega un pa-
pel fundamental. Una provin-
cia que es una prioridad y por 
la que seguiremos trabajando 
sin descanso para hacer de 
ella un espejo en el que otras 
provincias puedan mirarse y 
sea un referente para todos no 
sólo de presente, sino también 
de futuro. 

JUAN MANUEL MORENO BONILLA 
Presidente de Andalucía

Almería, apuesta del presente y 
futuro para el Gobierno del Cambio

Almería juega un 
papel fundamental en 

la recuperación 
económica de 

Andalucía

Estamos a la espera de 
la propuesta de Adif 

para eliminar las vías 
del tren  a su paso por 

El Puche

Uno de los retos más 
importanbtes es el 

impulso a la Autovía 
del Almanzora, vital 

para la provincia

Tenemos que hacer de 
Almería un referente 
para todos no sólo de 

presente, sino 
también de futuro
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E l sector agroalimentario 
y pesquero español ha 
demostrado una notable 

capacidad de resistencia que 
le ha permitido mantener el 
suministro alimentario a lo 
largo de toda la pandemia. 
Ahora, este sector se configura 
como una punta de lanza de la 
recuperación social y econó-
mica de nuestro país. Cons-
ciente de ello, el Gobierno de 
España va a impulsar una se-
rie de mecanismos para lograr 
que este sector, estratégico 
para nuestro país, siga cre-
ciendo y transforme los retos 
de futuro en oportunidades.  

El impulso de un sistema de 
regadío sostenible es una de la 
claves para incrementar la 
competitividad del sector agrí-
cola, tanto en su dimensión 
económica como social y me-
dioambiental. Junto a la digi-
talización y el relevo genera-
cional, el desarrollo del rega-
dío sostenible va a sustentar el 
modelo de actividad agraria 
en el corto y medio plazo.  

Para aprovechar las oportu-
nidades que ofrece el regadío 
moderno, el Gobierno va a po-
ner a disposición del sector 
agrario una financiación sin 
precedentes en nuestro país, a 
través de los fondos del Plan 
de Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia, las ayudas 
de la Política Agraria Común y 
unos Presupuestos Generales 
del Estado, que asignan al Mi-
nisterio de Agricultura la ma-
yor partida de su historia.  

El sector agrario de Almería 
será uno de los principales be-
neficiarios de las importantes 
inversiones para la moderni-
zación de los regadíos proce-
dentes de la primera fase del 
Plan de Recuperación, corres-
pondientes a 2021. De hecho, 
del total de 76,32 millones de 
euros que se han destinado a 
15 actuaciones en Andalucía 
en esta primera fase, 51,83 
millones de euros correspon-
den a siete intervenciones en 
la provincia de Almería.  

También serán de gran ayu-
da para los agricultores alme-
rienses los fondos destinados 
a la transformación integral y 
modernización de invernade-
ros hortícolas, flor cortada y 
planta ornamental, incluidos 
asimismo en el marco del Plan 
de Recuperación. De los 40,2 
millones de euros destinados 

a esta iniciativa en 2021, 31,6 
corresponden a Andalucía. 
Esta iniciativa va a permitir 
acometer la mejora estructu-
ral y la eficiencia energética 
de este tipo de instalaciones, 
la incorporación de sistemas 
de riego por goteo y fertirriga-
ción, el aprovechamiento de 
aguas pluviales o la instala-
ción de plantas de compostaje.  

No quisiera dejar pasar esta 
oportunidad para referirme a 
los esfuerzos que despliega 
este Gobierno para garantizar 
la viabilidad del sector pes-
quero, del que también depen-
den muchas familias de la cos-
ta almeriense. Uno de nuestros 
objetivos prioritarios, que de-
fendemos en los distintos fo-
ros internacionales, es lograr 

el equilibrio entre la protec-
ción de los recursos marinos y 
el mantenimiento del tejido 
socioeconómico de las zonas 
costeras, donde en algunos ca-
sos no existen muchas otras 
alternativas de empleo ni de 
creación de riqueza. Sólo se lo-
grará una verdadera transi-
ción hacia una actividad soste-
nible, si se compatibiliza con 

la necesaria sostenibilidad 
económica y social de la pesca. 

Deseo reiterar, además, mi 
disposición a seguir trabajan-
do conjuntamente en la tarea 
de lograr un futuro más justo, 
sostenible y rentable para que 
el sector agroalimentario y 
pesquero siga jugando un pa-
pel relevante en la economía y 
la sociedad española.   

LUIS PLANAS PUCHADES 
Ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación

El sector agroalimentario, punta de lanza 
de la recuperación social y económica 
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Cuando este proyecto de 
IDEAL arrancó en Almería, 
estábamos saliendo de la 

peor ola de la pandemia en nues-
tra tierra. Los casos comenzaban a 
remitir, ya se estaban administran-
do las primeras vacunas, por lo 
que era el momento perfecto para 
mirar al frente con decisión y pro-
yectar lo que Almería quiere y pue-
de ser en el futuro.  

Queríamos que la voz fuese la 
de los empresarios y profesiona-
les que lo dan todo a diario para 
salir adelante y progresar en los 
buenos y en los malos momentos. 
Referentes de nuestra sociedad, 
representantes de los principales 
sectores productivos, que nos han 
aportado sus ideas, sus reivindi-
caciones y hasta sus sueños. 

Elegimos el mejor escenario po-
sible. El edificio de Las Mariposas 
es una de las joyas arquitectóni-
cas de la ciudad. Además, repre-
senta buena parte de lo que que-
ríamos transmitir a través de ‘Al-
mería en Futuro’. Es un ejemplo 
de cómo la iniciativa privada pue-
de devolver a la vida un inmueble 

en ruinas y ponerlo en valor para 
todos los ciudadanos.  

Esa torre de madera rodeada de 
mariposas rojas de metal es un 
símbolo de nuestra tierra y la ima-
gen más característica de este pro-
yecto que IDEAL y las empresas y 
profesionales que han participa-
do han compartido con toda la so-
ciedad. Siempre partimos de la 
máxima de que el éxito individual 
debe contribuir al desarrollo co-
lectivo de nuestra provincia.  

Comenzamos con distancia y 
con mascarillas, porque hemos 
cuidado mucho la seguridad de to-
dos los participantes, así como de 
los equipos de grabación y redac-
ción. Encuentros y charlas con res-
ponsabilidad. Así hemos continua-
do la línea desde la primera sesión 
en el mes de marzo, hasta la últi-
ma, allá por octubre.  

Recuerdo cada una de las vein-
te conversaciones, desde la prime-
ra con María José Flores, hasta la 
última con Enrique Martínez Leyva 
y Belén Martínez. Me gusta hablar 
con la gente, así que he disfruta-
do cada charla. Sobre todo, he 

Es un lujo para 
Almería abordar  
el futuro con  
nuestros referentes
   RETOS PARA EL FUTURO. 
 Infraestructuras, sostenibilidad, talento y 
promoción exterior, en la agenda de todos 
los agentes económicos y sociales

DAVID BAÑOS

ALMERÍA EN FUTURO 
Las medidas que se adoptaron  
en marzo de 2020 debido a la 
pandemia han transformado  
sin duda el pensamiento y las 
formas de hacer preserte y futuro



aprendido mucho de todos ellos. 
Cuando cuentas con gente intere-
sante, creativa y con talento el éxi-
to está asegurado. 

Hay que agradecerles a todos 
nuestros referentes que se hayan 
vaciado con nosotros, que lo ha-
yan dado todo en cada una de las 
entrevistas. Especialmente, hay 
que resaltar su compromiso con 
Almería, que hayan sido capaces 
de sobrepasar lo concerniente a 
su sector para adentrarse en el te-
rreno de lo común, lo que nos be-
neficia y hace mejores a todos.  

Como es lógico, la salud ha ocu-
pado un lugar principal en cada 
una de las conversaciones con 
nuestros protagonistas. La espe-
ranza en que la vacunación fuese 
la solución definitiva contra la CO-
VID-19, el reconocimiento a cien-
tíficos y profesionales sanitarios, 
continuas llamadas de atención 
para que la gente se cuide y se pro-
teja y el deseo de que esta pesadi-
lla termine lo antes posible han 
sido cuestiones recurrentes. 

Desde el primero hasta el últi-
mo de nuestros referentes han te-

nido palabras de agradecimiento a 
los profesionales de sus empresas 
por vencer a sus miedos, adaptar-
se tan rápido a los cambios y de-
jarse la piel día a día para sacar 
adelante el trabajo. La pandemia 
ha puesto de manifiesto que los 
recursos humanos son el corazón 
de todas las organizaciones.  

En el campo de lo personal tam-
bién hemos vivido momentos emo-
cionantes con todos ellos. Desde 
la narración de los primeros abra-
zos con la familia, el encuentro con 
nietos que nacieron durante el con-
finamiento, las ganas de viajar, vol-
ver a compartir con los amigos, el 
retorno a las actividades cultura-
les, … En resumen, la vuelta a una 
normalidad que no es del todo nor-
mal. 

Hemos hablado de turismo, res-
tauración agricultura, construc-
ción, piedra, industria, comunica-
ción, publicidad, energía, comer-
cio, cultura, salud, alimentación, 
… Haciendo repaso al estado de 
salud de Almería y a sus necesi-
dades de futuro. Las infraestruc-
turas de comunicación como el 

AVE o el precio de los billetes de 
avión y la caída de las frecuencias 
se encuentran entre los temas más 
repetidos.  

La sostenibilidad también ha 
impregnado todas las charlas. Esta 
es ya una cuestión transversal que 
ha venido para quedarse. Otro de 
los hilos conductores ha sido la 
gestión del talento, a través de su 
incorporación al tejido producti-
vo de la provincia y la atracción de 
profesionales de fuera.  

Uno de los grandes retos colec-
tivos es el de la comunicación y la 
promoción exterior, de manera es-
pecial para sectores como el hor-
tofrutícola, que debe conseguir co-
nectar directamente con los consu-
midores finales si quiere diferen-
ciarse de verdad y mantener su 
competitividad frente a terceros 
países.  

Poner en marcha ‘Almería en 
Futuro’ ha sido una gran idea y es-
toy convencido de que tendrá con-
secuencias muy positivas para 
nuestra tierra en adelante. Es ver-
dad, hasta el momento lo único 
que hemos hecho es hablar. Pero 

fruto de todas las conversaciones 
hay ideas y reivindicaciones que 
merece la pena tener en cuenta y 
hacerles un seguimiento.  

Nos encontramos en un punto 
de inflexión de la sociedad actual, 
tratando de salir definitivamente de 
la pandemia y enfrentándonos a 
un nuevo modelo de producción 
y de consumo que nos haga ser 
más sostenibles. Es, por tanto, el 
mejor momento para mirar hacia 
el futuro y plantear cómo será la 
Almería de los próximo cinco, diez, 
quince o veinte años. 

Los protagonistas de esta inicia-
tiva nos han demostrado que hay 
gente con la que se puede contar 
para construir juntos un futuro 
mejor para todos. Vivimos en una 
tierra maravillosa que está llena 
de gente extraordinaria. Tenemos 
líderes en los que confiar, con ca-
pacidad para movilizar y materia-
lizar nuestras demandas y nece-
sidades. Ahora más que nunca, no 
podemos quedarnos atrás. 

El primer reto colectivo de to-
dos pasa por dejar atrás de una vez 
esta pandemia, recuperar la acti-

vidad y reposicionar Almería en 
el lugar que le corresponde. Nues-
tra provincia, debido a la impor-
tancia de una actividad esencial 
como la agricultura, ha sido un 
ejemplo a nivel mundial por su ca-
pacidad de entrega y de sacrificio 
en los momentos más duros, para 
que no se quebrara la cadena ali-
mentaria en toda Europa. El agro 
puede ser buen ejemplo para to-
dos y para ese futuro que vamos a 
conquistar. 

Debemos darle las gracias pú-
blicamente a nuestros referentes: 
Maria José Flores, Juan Colomina, 
Javier Deleyto, Rafael Úbeda, Juan 
Pérez Zamarrón, Pilar Martínez-
Cosentino, José Manuel Fernán-
dez, Pilar Espejo, Juan Fernández, 
Alberto Cerezuela, Francisco Ja-
vier Marín, Rodrigo López Urru-
tia, Antonio Sánchez de Amo, Mi-
guel Ángel Moreno, José María Te-
jera, Cecilio Peregrín, Antonio Sán-
chez, Jerónimo Parra, Fernando 
Parra, Luis Parra, Enrique Martí-
nez Leyva y Belén Martínez ¡Qué 
lujo, esta primera edición de ‘Al-
mería en Futuro’!
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El futuro de Almería, más allá 
del horizonte presente, se 

asienta en el talento de los 
almerienses.  IDEAL

ALMERÍA 
 D. B.  A través de los más de 250 
minutos de conversación que he-
mos mantenido con todos los lí-
deres empresariales que han for-
mado parte de la primera etapa 
de Almería en Futuro, hemos 
puesto sobre la mesa muchas 
cuestiones interesantes para el 
desarrollo de la provincia. Hay 
cuatro grandes asuntos que se 
han repetido en la práctica tota-
lidad de las entrevistas, desde la 
primera hasta la última.  

Infraestructuras 
Se ha puesto de manifiesto 
una vez más que vivimos en 
una isla, dentro de la Penínsu-
la Ibérica. Nuestra condición 
de esquina en el sureste espa-
ñol siempre ha sido un impe-
dimento para que podamos al-
canzar antes nuestros objeti-
vos. Hoy seguimos demandan-
do infraestructuras que son 
fundamentales para que Al-
mería siga siendo competitiva 
y ofrezca prosperidad a sus 
habitantes. Los retrasos conti-
nuados en las obras del AVE 
son una de las demandas más 
repetidas dentro de esta ini-
ciativa. La Alta Velocidad abri-
ría nuevas oportunidades para 
las empresas y para los ciuda-
danos. El tren de la moderni-
dad se resiste a llegar a una 
provincia que lo necesita para 
crecer desde el punto de vista 
turístico, vender más rápido 
sus hortalizas o la piedra na-
tural. Otra demanda histórica 
es la de los precios de los bille-
tes de avión. El problema de 
las comunicaciones aéreas se 

ha visto incrementado última-
mente con la reducción de fre-
cuencias y vuelos en el Aero-
puerto de El Alquián. 

Sostenibilidad 
Almería es uno de los territo-
rios europeos con mayor super-
ficie protegida. Más de la mitad 
de la provincia cuenta con algu-
na figura de protección. Pode-
mos presumir de seguir con-
tando con kilómetros de playas 
vírgenes y una calidad de vida 
que otros sueñan. El reto de la 
sostenibilidad es global y nos 
afecta por igual a todos los que 
habitamos este planeta. Alme-
ría es un ejemplo en este senti-
do desde la perspectiva de la 
producción agrícola en inver-
nadero, la gestión del agua, la 
conservación de espacios como 
el Parque Natural de Cabo de 
Gata-Níjar o la apuesta por un 
modelo turístico no masificado. 
Ahora toca poner en valor todo 
lo que ya veníamos haciendo 
bien, certificarlo y comunicar-
lo. A la vez hay que cambiar y 
dar un giro por completo en 
aquellas cuestiones donde peor 
lo veníamos haciendo, como 
puede ser la gestión de los resi-
duos. La sostenibilidad abarca 
los ámbitos social, económico y 

medioambiental y debe im-
plantarse desde lo individual 
hasta lo colectivo, pasando por 
las instituciones y las empre-
sas. El futuro de Almería pasa 
por la sostenibilidad y nuestros 
líderes lo tienen muy claro, tan-
to que hace tiempo que comen-
zaron a trabajar en este campo. 

Talento 
No cabe duda de que la Uni-
versidad de Almería ha trans-
formado nuestra provincia. 
Cada vez contamos con mejo-
res profesionales, gracias al 
acceso a una formación supe-
rior de calidad, en muchos 
casos vinculada con los inte-
reses económicos y sociales 
de la provincia. Además, la 
movilidad y el incremento del 
poder adquisitivo de los al-
merienses ha permitido que 
muchos jóvenes completen y 
mejoren su formación fuera 
de nuestras fronteras. Ahora 
todos tenemos el doble reto 
de mantener ese talento aquí, 
incorporándolo a las empre-
sas locales, y conseguir que 
regresen aquellos que se han 
formado fuera. Para conse-
guirlo hace falta ofrecerle 
unas buenas condiciones la-
borales y retos profesionales 

que sean interesantes, pero 
también un entorno atractivo 
con buenas comunicaciones, 
oferta de ocio y cultural. Ya 
tenemos mucho terreno ga-
nado y el clima de Almería es 
una gran ayuda, pero aún nos 
queda mucho por hacer. 

Promoción Exterior 
Decía Enrique Martínez Leyva 
en la última conversación de 
esta etapa de Almería en Fu-
turo que “en Almería tenemos 
un gazpacho de marcas” que 
nos dificulta diferenciarnos y 
conectar con el público. Debe-
mos realizar una apuesta cla-
ra y decidida por comunicar 
más allá de nuestras fronte-
ras. Hay que hacerlo de la 
mano, en conjunto, porque 
Almería tiene unos valores 
muy especiales que pueden 
ayudar a todos los sectores 
productivos, desde el turísti-
co hasta el agrícola. Precisa-
mente el agro tiene una nece-
sidad imperiosa por apostar 
por el marketing y la comuni-
cación desde ya. Es el único 
camino si quiere diferenciar-
se de una vez por todas, co-
nectar directamente con el 
consumidor y ganar competi-
tividad frente a la competen-
cia de países terceros. Para la 
producción almeriense en in-
vernaderos este es el siguien-
te gran reto al que tendrá que 
hacer frente, como antes su-
cedió con el control biológico, 
la incorporación de nuevas 
variedades o la exportación. 
Venderse fuera de nuestras 
fronteras y hacerlo  mejor.

Los cuatro grandes retos

Se ha puesto de 
manifiesto que 
vivimos en una isla 
dentro de la Península

Tenemos que 
mantener y atraer 
el talento y que no se 
escape a otros lugares
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ALMERÍA. La experiencia vivida 
durante la pandemia no solo ha 
tenido efectos sanitarios o eco-
nómicos. Las medidas que he-
mos tenido que adoptar han in-
cidido directamente tanto en 
nuestro pensamiento como en el 
comportamiento que cada cual 
adoptaba conforme iban apare-
ciendo las incidencias desde que 
el 12 de marzo de 2020 nos or-
denaron quedarnos en casa. To-
dos hemos sido protagonistas de 

esta fase de la historia de la que 
pensábamos que nos iba a trans-
formar. Y, en cierta forma, quizá 
no tanto al nivel que creíamos, la 
pandemia y las medidas adopta-
das para combatirla han trasto-
cado lo que nos era cotidiano . 
Esa transformación ha llegado al 
ámbito personal  y al colectivo, 
al económico, al cultural... Ha al-
canzado a todos los sectores y 
también nos ha hecho replan-
tearnos nuestras vidas y, con ello, 
nuestro futuro y el de la sociedad 
en la que estamos inmersos. 

A través de IDEAL hemos po-
dido conocer a lo largo del últi-
mo año, la percepción que, de la 
pandemia, han tenido los agen-
tes sociales almerienses. Empre-
sarios de diferentes sectores y 
ámbitos, representantes de co-
lectivos y entidades, han coinci-
dido en sus análisis en que se ha 
podido superar la crisis gracias 
al esfuerzo conjunto de todos y 
que, además, se ha notado que el 
encierro y sus consecuencias ha 
transformado la manera de en-
frentarnos al día a día. 

Ha habido empresas -así lo han 
explicado sus responsables -en 
las que se han puesto en prácti-
ca medidas que seguramente hu-
bieran tardado mucho tiempo en 
aplicarse si todo hubiera sido nor-
mal. Cambio de horarios, teletra-
bajo, colaboración multidiscipli-
nar, nuevas formas de venta, nue-
vos servicios y, en cierta mane-
ra, tener que reinventarse el ne-
gocio para subsistir. 

Hasta las compras familiares 
son ahora diferentes. Aunque los 
supermercados y tiendas de pro-

ductos de primera necesidad  per-
manecieron abiertas desde que 
estalló la pandemia, muchos con-
sumidores se han decantado por 
el comercio electrónico, que se-
gún los datos que se han dado a 
conocer, ha pasado, en tan sólo 
un año, del 9% al 14%, es decir, 
ha crecido lo mismo que en los 
cinco años anteriores.  

Ha habido cambios impercep-
tibles, pero también muy visibles 
—mascarillas, videollamadas—. 
Un análisis estadístico sobre el 
comportamiento de diferentes 

La pandemia ha marcado un punto der inflexión para encontrar el futuro que ansiamos, en el que vamos a tener que seguir manteniendo los hábitos que aprendimos a través de la Covid, como e

El futuro ya está aquí Herencia social y económica de la pandemia

El confinamiento nos presentó el teletrabajo como una herramienta eficaz que ha llegado para quedarse, nos enseñó a 
manejar el comercio online, la comodidad de las comidas a domicilio y cambió el dinero por la tarjeta de plástico 

La experiencia Covid acelera motores  
y llama al cambio tras pasar la prueba



sectores en 2020 muestra otros 
hábitos en los que no solemos re-
parar tanto pero que han sido 
modificados. Así, hemos aban-
donado el dinero físico y, tras el 
confinamiento, ha habido un tras-
vase de papel moneda a tarjeta. 
Un reciente estudio explica que 
un 70% de los españoles ha re-
ducido o abandonado el pago con 
dinero y que un 60% ha sentido 
aversión a tocar el dinero o un 
cajero. Según el Banco de España, 
en el segundo trimestre de 2020 
sacamos casi un 52% menos de 
dinero del cajero, y en el tercero 
un 26% menos. En cambio, las 
operaciones con tarjeta tan solo 
se redujeron en el segundo tri-
mestre, mientras que en el ter-
cero aumentaron un 16%. 

Se ha resistido y sobrevivido y 
se han considerado importantes 
cosas que teníamos un tanto 
abandonadas. Quienes han man-
tenido su trabajo, han ahorrado 
más, casi 40.000 millones de eu-
ros, según el Banco de España. 
en los meses críticos de la pan-
demia. 

También ahora se estudia y  se 
trabaja a distancia; se va menos 
al gimnasio y la calle se ha con-
vertido en el mejor estadio para 
hacer deporte. También se ha no-
tado un descenso en hábitos 
como el fumar y el beber fuera 
de casa y los restaurantes, con su 
cierre, han llevado a la gente a 
las casas de comida a domicilio 
o para llevar. También se viaja 
menos, se cierran negocios a tra-
vés de la comunicación on line y 
cuando  se levantó el encierro 
muchos de los hábitos cotidia-
nos o ya no existían o, desde lue-
go, no eran los mismos de antes, 
se habían transformado.  

Nuevas tecnologías 
La empresa almeriense ya había 
mostrado, antes del encierro, su 
potencial tecnológico, dentro de 
un plan de modernización em-
prendido en sectores como el 
agrícola, la industria auxiliar, el 
comercio y los servicios. 

La situación vivida desde mar-
zo de 2020 ha acelerado el pro-
ceso tecnológico, alcanzando in-
cluso a aquellos que no confia-
ban plenamente en él. La tecno-
logía se ha hecho imprescindi-
ble a la hora de esperar la crisis 
económica y las empresas que 
ya habían apostado por ella han 
sido las primeras en superar tam-
bién las consecuencias. 

Los datos que se han maneja-
do con posterioridad al encierro 
han confirmado que los consu-
midores se lanzaron a las com-
pras online y, dentro de los sec-
tores productivos, cuatro obtu-
vieron altos beneficios: la alimen-
tación, que ha duplicó su cuota 
online del 2% al 4% con un 14% 
de crecimiento; la moda, que ha 
aumentado su cuota con las mar-
ketplaces de lujo; la electrónica, 
beneficiada por el teletrabajo, y 
los productos de hogar, decora-
ción y bricolaje. También ha cre-

cido muchísimo la comida a do-
micilio y se ha producido una 
transformación de negocio en la 
hostelería, con propuestas diri-
gidas directamente al hogar, un 
«yo te lo guiso y tú te lo comes» , 

algo parecido a lo sucedido en el 
comercio, donde disponer de una 
buena página web y un buen ser-
vicio mensajería ha sido, y es, una 
garantía de éxito porque también 
se ha vendido más moda por in-
ternet aunque, en general, se ha 
adquirido mucha menos ropa. 
Según El Corte Inglés los hábitos 
«han girado hacia una ropa más 
cómoda, para estar o trabajar en 
casa, alejada de la ropa de tem-
porada». 

Aplicado esto a las empresas 
hortofrutícolas almerienses, el 
crecimiento ha sido real, efecti-
vo y rápido. Los productos agrí-
colas almerienses han llegado a 
las mesas de los consumidores 
de las formas más variadas. En 
ocasiones directamente del pro-
ductor y, en otras, la mayoría, por 
los canales preestablecidos. La 
práctica totalidad de las empre-
sas del sector cuentan con siste-
ma de venta online. 

Turismo 
Es sin duda uno de los más per-
judicados en esta crisis, de la que 
v a a tardar en reponerse porque 
la pandemia no ha finalizado y el 
miedo sigue impidiendo una vida 
normal, como la de antes de mar-
zo de 2020. 

La pandemia ha borrado de un 
plumazo las imágenes que está-
bamos acostumbrados a ver de 
playas abarrotadas y lugares tu-
rísticos llenos de gente. Aunque 

el pasado verano mejoró lo vivi-
do el anterior, especialmente por 
la decisión vacacional de desti-
no nacional y el turismo rural pa-
rece pasar por una especie de pa-
raíso de demanda cuando se han 
se relajadolas restricciones, la 
crisis de la Covid ha puesto de  
manifiesto algo que se presumía 
incluso antes de que llegara el vi-
rus: el que cada vez se prefieren 
más los lugares poco masifica-
dos y se buscan, además, expe-
riencias muy diferentes a la casi 
única de sol y playa. Se buscan 
lugares de playa con rutas,  gas-
tronomía, cultura y patrimonio 
asociado.  

Un reciente informe de Excel-
tur insiste en lo mismo y advier-
te de las consecuencias de no 
transformar el tipo de oferta y 
de trabajar con modelos estacio-
nales. A su juicio, la estacionali-
dad genera una profunda inefi-
ciencia en las infraestructuras y 
servicios que se dimensionan 
para un máximo de demanda, 
«que se mantiene apenas cuatro 
meses a lo largo del año, dificul-
tando la rentabilización de esas 
inversiones y el mantenimiento 
del empleo asociado el resto del 
año». Romper esa estacionali-
dad pasa por cambiar el mode-
lo y para ello hay que cambiar 
también la mentalidad del sec-
tor que, a su vez, debe abrirse a 
la colaboración con otros secto-
res como el de comercio.
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Hostelería 
La pandemia ha reducido redujo 
espacios, fijado horarios, situado 
plazas, eliminado barras, ampliado 
terrazas y obligado casi inexcusa-
meblente a reserva y hasta recor-
tes de estancia. Ha potenciado la 
cosiona a domicilio y para llevar. 

Comercio 
Ventas on line, pago electrónico, 
mejores páginas web, incremento 
de competencia con grandes cade-
nas... son algunas de las noveda-
des vividas dirante el confinanci-
miento y el reencuentro. 

Servicios 
El teletrabajo ha ocupado tiempo, 
espacio y portadas yha llevado a 
replantearse los objetivos de mu-
chas de nuestras empresas, espe-
cialmente las financieras y de ser-
vicios, en los que el trabajo a dis-
tancia ha llegado para quedarse.

LA NUEVA 
NORMALIDAD

el de una mayor higiene,   IDEAL

La vacuna es esencial  para combatir una crisis sanitaria que también contagia a la economía  IDEAL

MODA 

El consumidor se  
ha decantado por  
la ropa cómoda de 
estar en casa y ha 
comprado online 

ELECTRÓNICA 

Una de las grandes 
beneficiadas debido 
a la llegada del 
teletrabajo en el 
sector profesional 

TURISMO 

Sin duda el sector 
que peor lo ha 
pasado y el que 
sigue en una 
situación delicada
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DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. La conversación que, 
dentro de la sección ‘Almería en 
futuro’, mantienen el periodista 
David Baños y María José Flores, 
directora general del Grupo de au-
tomoción Vera Import, aborda, 
además de cuestiones personales 
y profesionales, distintos aspec-
tos sobre la influencia que la si-
tuación motivada con la pande-
mia ha tenido, tiene y tendrá so-
bre la economía almeriense, el fu-
turo de su sector  y los nuevos es-
cenarios en los que, a partir de aho-
ra, deberán moverse los distintos 
factores que conforman las reglas 
económicas y sociales en una pro-
vincia como Almería en la que, in-
dudablemente, los estados de alar-
ma y las medidas adoptadas, han 
transformado el panorama al que 
todos estábamos acostumbrados. 

Los últimos diez meses, desde 
el primer estado de alarma, aun-
que han sido, «muy complicados 
para todos», los presenta María 
José Flores con una aptitud posi-
tiva, destacando que, si algo bue-
no ha tenido la pandemia, ha sido 
«el que todos los procesos que te-
níamos pensado hacer se han ace-
lerado tanto a nivel empresarial 
como personal y vamos a aprove-
charlos y no pensar que cuando 
todo esto acabe vamos a volver a 
lo que había antes. La nueva nor-
malidad ha acabado y tenemos 
que tener perspectivas diferentes 
en el futuro». Así arranca la con-
versación, parte de la cual está 
contenida en el vídeo que puede 
verse en la edición digital de IDEAL 
(www.ideal.es) y que complemen-
ta esta entrevista en la edición de 
papel que respeta el contenido de 
la conversación. 
-En lo personal qué le ha sorpren-
dido de si misma a la hora de 
afrontar una situación así. 
-Yo creo que la fuerza, la motiva-
ción de saber que tienes muchísi-
ma gente bajo tu responsabilidad, 
que tienen muchísima familia de-
trás también y creo que eso hace 
que pierdas las perspectivas de 
otras cosas y te focalices en inten-

tar sacar todo lo mejor para supe-
rar esta situación tan difícil. Y lue-
go, en lo personal, en lo íntimo, 
que por fin he conocido a mi fami-
lia, a mis hijos, a mi marido y eso 
me ha gratificado enormemente. 
-¿En qué ha notado el cambio? 
-Bueno, una de las cosas, en que 
se puede conciliar perfectamen-
te. Lo que pasa es que yo creo que 
la vorágine de la sociedad nos te-
nía a todos incorporados horas al 
trabajo y el poco tiempo libre era 
salir y compartir externamente 
pero no internamente, en familia. 
Yo creo que todo eso ha dado un 
vuelco radical y estamos empe-
zando a disfrutar y no solamente 
de la familia, también de nuestras 
casas. Hoy en día estamos empe-
zando a valorar más nuestra vi-
vienda y estamos viendo las nece-
sidades de cosas que ni nos pen-
sábamos y que ahora realmente 
existen. Eso y muchísimas cosas 
más que todos hemos aprendido 
y hay que ponerlas en positivo. 
-Quizás estábamos en un círcu-
lo en el que llegaba un fin de se-
mana y lo que se quería era esca-
parse desconectar y la casa no 
era el espacio idóneo para ello. 
-Correcto. Además, eso se lo po-
dríamos decir al sector del Mue-
ble que yo creo que ha tenido un 
año muy bueno porque es verdad 
que la gente ha empezado a ex-
perimentar las nuevas necesida-
des que tenía, que antes no exis-

tían. En las casas teníamos sitios 
que no eran necesarios, pero que 
los teníamos por si acaso. Y aho-
ra realmente dices que necesitas 
una casa cómoda para vivir, para 
estar, de pasar tiempo en ella, de 
convivir con la familia y eso nos 
ha ayudado yo creo a hacer cam-
bios y los hemos hecho. 
-¿Y de la gente que está a su alre-
dedor en la empresa qué le ha 
sorprendido, qué ha aprendido 
en este tiempo?  
-La colaboración ha sido tremen-
da. Lo he comentado en muchísi-
mas ocasiones que de esta crisis 
nos ha salvado la colaboración. La 
colaboración del personal, la co-
laboración de clientes, la colabo-
ración de proveedores. Esto ha sido 
todo en uno. Yo te he ayudado a ti 
que lo has necesitado, el provee-
dor no te ha cobrado la factura, el 
cliente se ha esperado ante un pro-
blema. Hoy ya no le podemos exi-
gir a las empresas el mismo ser-
vicio que teníamos antes. Es im-
posible, con los volúmenes de fac-
turación que han caído y con la si-
tuación que hay, que vayamos a 
cualquier establecimiento y que-
ramos tener los mismos requeri-
mientos que antes pedíamos. Aho-
ra tienen menos gente o la que tie-
nen hace otras cosas diferentes, 
multidisciplinar que eso es tam-
bién otra cosa que hemos genera-
do y es muy importante. Al abrir 
este nuevo confinamiento la gen-
te se ha vuelto multidisciplinar 
porque realmente necesitábamos 
que hicieran muchísimas cosas 
más de las que se estaban hacien-
do y eso ha sido algo que sobre todo 
a las empresas nos está enorgu-
lleciendo mucho.  Cómo ha res-
pondido la gente. Todos tenemos 
responsabilidad en esta pande-
mia. El Gobierno tendrá la suya 
por la situación, las empresas es-
tamos sufriendo lo nuestro, pero 
es que los trabajadores tienen su 
parte de responsabilidad que es 
colaborar en hacer que las empre-
sas puedan seguir manteniéndo-
se para que tengan un trabajo fu-
turo por muchísimos años más. 
- Usted está al frente de una red 

de concesionarios muy destaca-
da con las marcas Audi, Volkswa-
gen, Skoda y Seat. La automoción 
representa un 11 o 12 por ciento 
del PIB nacional pero además es 
ese termómetro en el que todos 
nos fijamos cuando hay una cri-
sis porque si se venden coches 
parece que las cosas no van tan 
mal o están mejorando. ¿El año 
2020 cómo ha sido en el sector? 
-Pues podemos llevárnoslo a dos 
vías. Por una parte, a nivel perso-
nal, particular en el sentido de 
marca, agradecimiento absoluto 
porque al final cuando alguien tra-
baja dentro de un grupo de mar-
cas a nivel internacional con pul-
món financiero eso te hace el tra-
bajo mucho más fácil. En el mo-
mento que cerramos se pusieron 
a disposición de los concesiona-
rios en cuanto a liquidez, a solu-
ciones rápidas, a intentar quitar-
nos muchos costes que sabíamos 
que no íbamos a poder soportar 
y eso ayuda mucho a comenzar 
de nuevo con fuerza. 
-No se han sentido solos 
-No, para nada. En absoluto. Y lue-

go hemos tenido un lobby muy im-
portante en contacto continuo con 
el Gobierno y fue de los primeros 
sectores que sacaron planes de reac-
tivación muy fuertes en el mes de 
mayo que ayudaron a que sobre todo 
mayo-noviembre el resurgimiento 
fuera muy importante y nos ayuda-
ra a este sector que ha hecho que la 
economía tirara en el momento que 
salimos del confinamiento 
-Y en lo económico. ¿Se han ven-
dido coches en 2020? 
-Se han vendido muchos coches. 
Es cierto que cuando analizas los 
datos ves que a nivel nacional ha 
caído un 30 % el mercado y a ni-
vel provincial un 26 pero es que 
hemos estado dos meses sin tra-
bajar. Hay que ser conscientes de 
que el sector ha estado desde el 15 
de marzo hasta el 10 de mayo que 
se abrió el estado de alerta sin fun-
cionar. De mayo a diciembre el cre-
cimiento fue espectacular, mes a 
mes en comparativa con el año an-
terior. Lo que pasa es que esos dos 
meses y la reticencia última de fin 
de año que fue más durilla nos ha 
hecho que se produjera eso. Ha 

María José Flores Directora  general del Grupo Vera Import

María José Flores

«Con los volúmenes de facturación caídos y con la situación que hay, es 
imposible exigirles hoy a las empresas el mismo servicio que teníamos, ya 
no podemos tener los mismos requerimientos que antes pedíamos»

«De esta crisis nos  
ha salvado colaborar 
con personal, clientes  
y proveedores»
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sido un sector que ha resurgido de 
sus cenizas en este tiempo. 
-Entonces ¿la previsión para este 
2021? 
-Con los últimos acontecimien-
tos que están ocurriendo ahora 
mismo, creo que la situación cam-
biará y que las previsiones van a 
variar. Hasta ahora en nuestro 
sector la idea era recuperar en 
este año y en el que viene los re-
sultados de 2019. O sea, recupe-
rar entre un 14 y un 15 % de cre-
cimiento este año y también el 
año que viene para ponernos a 
niveles de 2019 pero es cierto 
que la situación se está ponien-
do muy complicada en este pri-
mer trimestre y habrá que hacer, 
seguro, revisión de políticas para 
mediados de año. 
-¿La movilidad ha dado un giro 
también por la pandemia? 
-Indiscutiblemente. Y además 
se ha acelerado. Es verdad que 
hay dos procesos claros. Siem-
pre he hablado de que en los 
próximos cinco años se van a 
producir más cambios en el sec-
tor de la automoción que en los 

últimos cien años. Hay tres gran-
des procesos disruptivos: por 
un lado, la electrificación, por 
otro lado, la urbanización en el 
sentido de cambio de hábitos de 
vida de las personas y el terce-
ro es el tema de los cambios de 
procesos en los clientes a la hora 
de su elección. Este confina-
miento sobre todo nos ha ace-
lerado mucho el proceso de di-
gitalización y el proceso de ir al 
coche eléctrico, porque es ver-
dad que la conciencia ha cam-
biado mucho y también es cier-
to que las marcas han empeza-
do a lanzar muchísimos produc-
tos ya con cada vez más auto-
nomía. Al final no olvidemos que 
lo que está ralentizando mucho 
el proceso de la electrificación 
en España es la infraestructu-
ra, lógicamente y, por otro lado, 
el disponer de vehículos con au-
tonomía suficiente que nos per-
mitan una movilidad sostenible 
y, por otro lado, están cambian-
do los hábitos de consumo. Los 
clientes están perdiendo el con-
cepto de propiedad y están bus-

cando el concepto de uso, de 
pago por uso. 
-Parece que en automoción em-
pieza a funcionar. Se intentó con 
la vivienda y no cuajó. 
-En la automoción está siendo un 
éxito absoluto. Además, a nivel 
nacional el incremento de los con-
ceptos de renting y multiopcio-
nes está creciendo. A niveles de 
total de ventas casi el 40 % está 
siendo en este mecanismo. Al fin 
de cuentas el sector se tiene que 
reinventar y el volumen de ven-
tas nacional que, en la época de 
bonanza de los años 2007-2008 
estaba en torno a los 2 millones, 
ha desaparecido. Nuestro país tie-
ne el parque más antiguo de co-
ches de toda Europa. Hay 16 mi-
llones de coches con más de diez 
años.  
- De lo que se trata ahora es de 
incorporar un gasto por movili-
dad a nuestra vida, evitar desem-
bolsos importantes y además be-
neficiarse de una serie de servi-
cios. 
-Sí. Tenemos muchas veces la fal-
sa respuesta de decir  que yo me 

compro un coche y ya está. No, el 
coche por desgracia es el bien que 
más se deprecia. En el momento 
que lo matriculas y sale a la calle 
le has perdido un 10-12 % del va-
lor, y conforme van pasando los 
años, mucho más. Si a ese coche 
al final en diez años, que ha per-
dido todo su valor, le sumas to-
dos los gastos que conlleva, como 
seguros, reparaciones, impues-
tos... a lo largo de su vida útil al 
final estás pagando una cuota de 
por vida, porque cuando vuelvas 
a cambiar el coche no tiene valor, 
vuelves otra vez a pagar, y real-
mente con las  cuotas de renting 
o cuotas de operaciones flexibles, 
la gente está pagando una canti-
dad adaptada a sus necesidades 
que puede jugar con su capaci-
dad adquisitiva y tiene la facili-
dad que lo lleve todo incorpora-
do con lo cual evita cualquier ries-
go futuro que pudiera tener. La 
gente entiende que es una opor-
tunidad clara para no tener que 
endeudarse más allá de lo que 
puede. La gente hoy tiene capa-
cidad de pago, pero no de ahorro. 

-Hemos visto que se podía ven-
der casi de todo por internet ¿co-
ches también? 
-Coches también. Es verdad que 
el vehículo de ocasión, el usado, 
está siendo más apto a este tipo 
de venta que el coche nuevo. Hoy 
en día se hace mucha más acción 
a nivel digital. La gran parte del 
proceso de venta lo estamos ha-
ciendo a nivel digital, a nivel on-
line, pero sí es cierto que todavía 
el coche hay que testarlo y enton-
ces al final el cliente necesita ver-
lo, necesita probarlo, necesita, y 
ahí es donde entramos nosotros 
y todavía creo que será un sector 
que, aunque pase el tiempo, ne-
cesitará estar físicamente. Claro 
que es verdad que el cliente vie-
ne mucho más informado, viene 
con todo más claro y es mucho 
más fácil.  
–Los gustos del cliente, las ten-
dencias, las necesidades, ¿han 
cambiado? ¿La gente busca otra 
cosa en su vehículo? 
-El confinamiento no ha genera-
do cambios de tendencias, que sí 
se han generado en los últimos 
dos o tres años. La gente busca 
más la vida al aire libre, que los 
coches sean más versátiles y en-
tonces el segmento berlina está 
prácticamente desapareciendo y 
todo el segmento sub. Las mar-
cas se han tenido que ir adaptan-
do, y entonces en todas los cana-
les y segmentos están sacando 
pequeños todoterrenos adapta-
dos porque ahora mismo su ven-
ta crece por encima del 60 % de 
un año a otro. Queremos espacio 
y facilidad de movernos, de salir 
un fin de semana, de viajar, de ha-
cer vida al aire libre, entonces se 
busca el disponer de un coche 
mucho más versátil.

María José Flores, en 
la terraza de la Casa 

de las Mariposas.  
 IDEAL

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

VENTAS EN PANDEMIA 

«El año pasado se 
vendieron muchos 
coches aunque 
estuvimos dos 
meses encerrados» 

BUENO 
«Desde marzo 
de 2020 todos los 
procesos que se 
tenían preparados 
se han acelerado 
más de lo pensado»  

FUTURO 
«Los clientes están 
perdiendo el 
concepto de 
propiedad y están 
buscando el de uso»
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ALMERÍA. Jerónimo Parra, presi-
dente del Grupo Parra, en la char-
la que mantiene con el periodista 
David Baños, alaba la iniciativa de 
Cajamar cuando en su momento 
decidió volver a poner en valor la 
Casa de las Mariposas, escenario 
de ‘Almería en futuro’, un edificio 
abandonado y cuya recuperación 
y restauración ha servido para que 
Almería cuente con un espacio sin-
gular, un faro, una seña de identi-
dad netamente almeriense, ejem-
plo y recuerdo de una etapa de su 
historia. Desde el mismo, el mo-
mento de la economía almerien-
se, las necesidades y ese futuro 
que más que meta es continuidad, 
se entremezclan en una conver-
sación en la que el protagonismo 
recae en la propia entidad finan-
ciera propietaria del edificio, de la 
que Parra destaca «las muchas co-
sas buenas que ha hecho y hace 
en esta tierra» y en el conjunto del 
empresariado provincial, al que 
Jerónimo Parra representa tam-
bién como presidente de la Cáma-
ra de Comercio de Almería. 
-Se dice que los empresarios de 
Almería están hechos de otra pas-
ta. ¿Cómo son en realidad? 
-Es cierto, y que somos muy em-
prendedores y que luchamos siem-
pre contra las adversidades. Cuan-
do me han preguntado por el tema 
de la pandemia he dicho que he-
mos pasado por otras también 

muy duras, no tanto a nivel sani-
tario, pero sí a nivel económico. La 
muestra está en que hemos con-
vertido en la huerta de Europa una 
zona totalmente desértica. Quie-
nes hemos conocido Almería, ya 
con cierta edad, hemos visto como 
la zona de Poniente era un puro 
desierto y muy mala para la agri-
cultura porque había roca en la 
mayoría de los sitios y ahora quien 
ha conocido y conoce Almería ve 
el desarrollo. Eso es gracias al ca-
rácter emprendedor de los empre-
sarios de Almería, que nos crece-
mos ante la adversidad.  

Dificultades 
- ¿En qué momento se encuen-
tran las empresas almerienses? 
-Ahora, en 2021, estamos con mu-
chas dificultades en todos los as-
pectos.  Aun así, somos junto con 
Sevilla, la provincia con más de-
sarrollo económico y la mejor si-
tuada. Pero Sevilla lo tiene todo. 
Dispone de unas buenas comuni-
caciones, tiene todo lo que se pue-
de pedir para que las empresas se 
desarrollen y en Almería, sin nada, 
nos hemos igualado a Sevilla. 
- ¿Hasta cuándo va a ser eso así? 
-Creo que depende mucho de no-
sotros. Escucho a mucha gente de-
cir que los políticos nos tienen 
abandonados y es verdad, no mien-
te quien lo dice. Gran parte de cul-
pa la tenemos nosotros. Los alme-
rienses nos dedicamos mucho a 
trabajar, algo que sabemos hacer 

muy bien, pero somos poco rei-
vindicativos. En Almería no se ve-
rán grandes manifestaciones, ni 
huelgas… nos dedicamos a traba-
jar. Pero ese aspecto lo tenemos 
un poco dejado y tenemos que re-
tomarlo. No me gusta reivindicar 
la luna, sino cosas factibles, que 
se puedan ejecutar, no raras.  
- ¿Qué es lo más importante que 
tiene que llegar a Almería cuan-
to antes?  
-Para mi hay dos cosas importan-
tes que necesitamos ya. Las in-
fraestructuras, y ahí el AVE lo en-
cabeza, y el disponer de agua, por-
que hay que resolver nuestros pro-
blemas hídricos. En Poniente es 
verdad que se están adelantando 
haciendo desaladoras y previnien-
do, pero el Levante, y yo soy del Le-
vante, lo está pasando muy mal. 
En el Levante los empresarios in-
vierten verdaderas fortunas en 
preparar un cultivo sin saber si lo 
van a poder regar. Esa incertidum-
bre que se crea es bestial y hay que 
solucionarlo. Jamás un agricultor 
debería invertir millones de euros 
sin saber si va a poder regar. 

Agua 
-¿Si los problemas hídricos tie-
nen arreglo,  cuál es la solución? 
-Por supuesto que sí tienen arre-
glo y hay que arreglarlos. Estamos 
tirando muchísima agua al mar 
vía trasvase, lo que es un contra-
sentido y, aunque entiendo que los 
caudales está bien que se manten-

gan, lo que está pasando ahora con 
ese intento de bajar la dotación  
del Tajo-Segura que se recibe en 
el Levante, la zona más castigada 
ahora mismo, es incompresible.   
-¿Qué está pasando con el tras-
vase Tajo-Segura? 
No se están depurando las aguas 
en condiciones en el curso del río. 
Al Tajo, Madrid está vertiendo de 
aquella manera; Castilla La Man-
cha está vertiendo sin depurar en 
condiciones y lo que pretenden 
hacer es diluir ese aporte que se 
está dando sin depurar en condi-
ciones metiendo más caudal de 
agua. Es una locura y lo que hay 
que hacer es lo que nos pide Eu-
ropa desde hace mucho tiempo: 
depurar nuestras aguas y ante todo, 
si es posible, reutilizarlas.  
-¿Y en Almería qué tal lo estamos 
haciendo? 
- Recientemente he tenido una 
conversación con nuestra conse-
jera, Carmen Crespo, a la que ten-
go que felicitar por lo que hace aho-
ra y si luego no es así seré el más 
crítico con ella. Me hizo la prome-
sa de que todas las depuradoras 
que están obsoletas se iban a po-
ner en marcha, a proyectar y so-
lucionar el problema y que des-
pués, en las que se pudiera, la ma-
yoría, se iba a montar un sistema 
terciario que nos permitiría reu-
tilizar esa agua y recuperar un cau-
dal hídrico importante, sobre todo 
en el Levante, donde estamos sin 
depuración porque la riada del 
2012 rompió depuradoras y des-
de entonces estamos sin ellas. Con 
eso no solamente solucionaremos 
el problema hídrico, sino que apar-
te, como estamos tan cerca de la 
costa, daremos una mejor imagen 
a nuestro turismo porque al final 
esas aguas sin depurar van al mar, 
no nos podemos engañar.  
-¿Y qué pasa con los trasvases? 
-Nadie entiende que Portugal ne-
cesite que entren 2.000 hectóme-
tros cúbicos de caudal y que no-
sotros estemos metiendo ahora 
mismo 7.000, cinco mil más de los 
que nos exigen nuestros vecinos, 
mientras a nosotros nos están ra-
caneando aquí 47 hectómetros. 
No entendemos cómo se puede 
verter el agua del Ebro al mar en 
Tarragona y luego la desalamos 
aquí ¿Hay una forma más cara y 
complicada de transportar el agua? 
Yo creo que no. La desalación es 
importantísima, aunque sea cara 
porque nos da tranquilidad, pero 
la desalación por sí sola no nos sir-
ve porque una vez que se desala 
el agua los aportes de nutrientes 
que hay que meterle se dispara-

rían y porque la desalación por sí 
sola no sería rentable.  

El año en la provincia 
-Estamos en un año que nadie es-
peraba. ¿Cómo se ha sobrelleva-
do por la provincia? 
-En Almería hemos tenido, dentro 
de lo que cabe, la gran suerte de 
tener un sector que apenas ha su-
frido, el agrícola. En contraparti-
da, el sector turístico que lo ha pa-
sado y está pasando muy mal. Gra-
cias a esa agricultura tan impor-
tante, en la necesidad que había 
de que no faltara la comida en Eu-
ropa, en eso Almería, su balanza, 
no ha sido tan mala como en otras 
provincia o comunidades autóno-
mas que dependen cien por cien 
del turismo. En Almería lo hemos 
conllevado un poquito mejor, pero 
es verdad que hay muchos secto-
res que dependen de forma indi-
recta del turismo, muchísima in-
dustria que vive alrededor de él. 
-Hemos pasado crisis fuertes en 
Almería, ¿en la económica no está 
siendo la peor o todavía queda 
por venir parte de esa crisis? 
-A nosotros nos vino la crisis del 
2008 en un momento de expan-
sión de nuestra provincia. Antes 
de 2008 Almería estaba muy po-
quito desarrollada en cuanto a vi-
vienda y hoteles. Fue un palo muy 
gordo para la provincia porque es-
tábamos muy centrados en un sec-
tor que cayó. Veníamos de una in-
versión importante por los Juegos 
Mediterráneos y eso se paralizó de 
golpe e hizo mucho daño. Pero 
nada se puede comparar con esta 
pandemia que ha afectado a la sa-
lud. Recuerdo también la crisis del 
92, que fue muy dura. En nuestro 
sector nadie pensó que esas obras 

AGUA  

«No entendemos 
cómo se puede 
verter al mar agua 
del Ebro para 
después desalarla 
en Almería» 

ALMERÍA  

«Imagino su tejido 
empresarial siendo 
cada vez más 
sostenible y 
mejorando la forma 
de competir»  

HISTORIA  

«Tras la mili me 
hice cargo de una 
empresa familiar 
con dos tractores y  
que se dedicaba a  
transformar fincas»

«Hay dos cosas que necesitamos tener ya : las infraestructuras, y el AVE lo encabeza, 
y el disponer de agua, porque hay que resolver nuestros graves problemas hídricos» 

«En el futuro Almería puede 
llegar a producir gran parte de la 
energía que consuma Europa»

Jerónimo Parra Castaño  Presidente del Grupo Parra

Jerónimo Parra con 
David Baños, durante 
la conversación con 
IDEAL.  SFERA VISUAL
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eran de dos, o tres años… y cuan-
do estábamos recuperándonos nos 
llega el 2008 y ahora la COVID. 

Su empresa 
-Construcción, obra pública, ci-
vil, proyectos energéticos, movi-
mientos de tierras… el Grupo Pa-
rra se mueve hoy en muchos cam-
pos ¿Cómo lo ha hecho para lle-
gar hasta aquí? 
-Me hice cargo de una empresa fa-
miliar con dos tractores que se de-
dicaban principalmente a la trans-
formación de fincas agrícolas. Era 
el mayor de cuatro hermanos y 
tuve que tomar la decisión de se-
guir con ese negocio o dedicarme 
a otra cosa. Aposté por él y, siem-
pre con el apoyo y experiencia de 
mi padre, empecé a crecer, a in-
tentar buscarme nuevos nichos 
de mercado, y empecé a diversifi-
car porque no podía depender solo 
de la maquinaria. Obra pública, 
energías renovables, parques eó-
licos, parques solares, con una so-
ciedad específica para eso y todo 
el tema medioambiental.  
-¿Usted vio venir el peso que iba 
a tener el medioambiente hace 
mucho tiempo? 
-Hace 35 años vi que el medio am-
biente era el futuro, que no se po-
día seguir generando vertederos. 
Lo que hoy vemos en países sub-
desarrollados, de tirar la basura 
que termina en los ríos y en el mar, 
eso pasaba aquí. Lo que está pa-
sando ahora mismo hace 35 años 
que ya sabía que había que apos-
tar por ese sector. 
- ¿En la llamada de la sostenibi-
lidad hay negocio? 
-Por supuesto. Hay todavía mu-
chos que no son capaces de verlo. 
Si nos acercamos a un vertedero: 
basura, plásticos, papel, acero… 
reciclamos, en el mejor de los ca-
sos, un 10%, lo demás se entierra. 
La famosa economía circular, hace 
tiempo que estoy machacando con 
ese tema, ese es el futuro. Cada vez 
hay menos materias primas . 
-¿Cómo se imagina Almería den-
tro de cinco o diez años? 
Imagino su tejido empresarial cre-
ciendo en la agricultura, siendo 
cada vez más sostenible y mejo-
rando la forma de competir, sa-
cando los productos con menos 
coste a toda Europa, vía AVE. Ima-
gino a los agricultores de Almería 
sin miedo porque tienen asegura-
da el agua. Me la imagino reciclan-
do un porcentaje mucho mayor de 
lo que hacemos ahora y producien-
do la mayor parte de la energía de 
Europa, porque tenemos el petró-
leo del futuro, que es el sol. No nos 
cuesta nada, aunque han querido 
ponerle un impuesto. Las energías 
renovables avanzan a pasos agi-
gantados. Cuando salió el primer 
coche eléctrico mucha gente no 
creía en él. Ahora yo tengo uno con 
360 kilómetros de autonomía. Yo 
no tengo problemas para mover-
me por Almería con él y, además, 
el combustible lo produzco en mi 
empresa. Para los próximos cin-
co años veo una Almería mejor en 
todos los sentidos

Jerónimo Parra, en 
la terraza de la 
Casa de  
las Mariposas.    
SFERA VISUAL

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 
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L a agricultura almeriense 
se caracteriza por su es-
píritu innovador, capaci-

dad de adaptación, extraordina-
rio aprovechamiento de los re-
cursos hídricos, el esfuerzo, te-
són y profesionalidad de sus 
agricultores y empresarios y la 
excelente calidad de sus frutas 
y hortalizas. Son muchos, no 
obstante, los retos de futuro que 
tiene por delante, y el Gobierno 
de Juanma Moreno y la Conse-
jería de Agricultura, Ganadería, 
Pesca y Desarrollo Sostenible 
estamos dotando al campo de 
herramientas para ayudar a que 
se alcancen sus objetivos. 

Uno de los grandes retos es 
seguir creciendo en competiti-
vidad. Para ello vamos a poner 
en marcha en Almería el Polo 
de Innovación Tecnológica de 
la Agricultura ‘Cita 4.0’ de An-
dalucía, un centro que nos va a 
permitir adaptarnos a las nue-
vas necesidades del consumi-
dor y adelantarnos al futuro. 

El Polo tiene ya en marcha 
dos ejes, el Instituto Mixto y la 
Plataforma de Comercializa-
ción. Esta última va a proteger 
los aspectos que han hecho 
grande a nuestro sector, como 
son su capacidad competitiva e 
innovadora, su liderazgo pro-
ductivo y su continua apuesta 
por la sostenibilidad. Además, 
va a contribuir a hacer frente a 
retos de presente y futuro tan 
importantes como la crisis que 
ha provocado la pandemia del 
Covid-19, el Brexit y, muy espe-
cialmente, la ingente subida de 
los costes de producción. La 
Plataforma estará operativa en 

2022 y va a permitir planificar 
la campaña y predecir el com-
portamiento de los mercados, 
siempre con la intención de 
ayudar a mejorar la rentabili-
dad del sector. 

Para contribuir a lograr me-
jores cotizaciones también 

ofrecemos un nuevo instru-
mento, muy demandado por el 
campo, como es la extensión de 
norma. La hemos incluido este 
mismo mes de diciembre en el 
Decreto de Simplificación, mo-
dificando la Ley de Organiza-
ciones Interprofesionales 

Agroalimentarias, y permitirá 
la retirada de segundas catego-
rías cuando se den situaciones 
de crisis de precios. Tanto para 
la Plataforma como para la ex-
tensión de norma hemos conta-
do con el apoyo del sector, que 
ha participado durante todo el 
proceso para que sean instru-
mentos útiles. 

Vamos a contribuir a paliar 
la escasez hídrica con un Plan 
de Aguas Regeneradas, que nos 
va a permitir contar con 8 hec-
tómetros cúbicos más de agua 
en la provincia y vamos a se-
guir ejecutando obras hidráuli-
cas, como la conexión entre los 
depósitos de la Pipa y San Cris-
tóbal en Almería, que llevará el 
agua desalada a todos los ba-
rrios de la capital preservando 
los acuíferos, así como otras 
actuaciones de abastecimiento 
en alta como las de El Ejido, 
Roquetas y el Valle del Alman-
zora. En total hemos moviliza-
do casi 153 millones de euros 
en Almería para importantes 
actuaciones en materia de 
abastecimiento en alta, depu-
ración y restauración de cau-
ces. Además, nos hemos com-
prometido a asumir la ejecu-
ción al 50 por ciento de la am-
pliación de las EDAR de El Eji-
do, Roquetas de Mar y Adra, 
que se encuentran muy por en-
cima de su capacidad. 

Hay que hacer hincapié tam-
bién en la necesidad de que el 
Gobierno de España aproveche 
los fondos Next Generation 
para proyectos tan necesarios 
como las desaladoras del Bajo 
Almanzora, Carboneras y el 

Campo de Dalías, así como para 
aumentar los recursos para el 
regadío. También le exigimos 
que apueste por la revisión de 
los acuerdos comerciales con 
países terceros y que no se re-
lajen las exigencias fitosanita-
rias a los agricultores foráneos 
para acabar con la competencia 
desleal que sufren nuestros 
productores. 

Tenemos que ser un ejemplo 
mundial en economía circular, 
en pasar del usar y tirar al utili-
zar y reciclar. En Almería hay 
muy buenos ejemplos en el sec-
tor, como Frutilados del Po-
niente, que transforma el exce-
dente de producto y subpro-
ductos en alimento para el ga-
nado. La Ley de Economía Cir-
cular de Andalucía, que ya está 
en el Parlamento de Andalucía 
y que queremos tramitar por 
urgencia,  va a situar a la Co-
munidad a la vanguardia de un 
modelo económico centrado en 
la sostenibilidad y el aprove-
chamiento responsable de los 
recursos naturales. 

Almería tiene presente y va-
mos a trabajar con el sector 
para que su agricultura tenga 
el mejor futuro posible. Las úl-
timas cifras de exportaciones 
hablan por sí solas, de enero a 
octubre de este año se alcanzó 
una facturación de 2.523 mi-
llones de euros, un 2,8 por 
ciento más con respecto al 
mismo período de 2020. Al-
mería acaparó los diez prime-
ros meses del año casi la mi-
tad de las exportaciones hor-
tofrutícolas andaluzas, el 48,5 
por ciento.

CARMEN CRESPO DÍAZ 
Consejera de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Sostenible 

Retos de futuro de la agricultura de Almería
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DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. La conversación en la 
Casa de las Mariposas, entre el 
periodista David Baños y Juan 
Colomina, delegado de Coexphal, 
la segunda de la sección ‘Alme-
ría en futuro’, plantea un primer 
encuentro con el sector agrícola, 
su historia, su actualidad y el ca-
mino que lleva al futuro a este 
sector fundamental en la econo-
mía almeriense. Colomina, que 
ha dedicado su vida profesional 
a Coexphal, donde ha ejercido di-
versos cargos directivos, es uno 
de los expertos agrícolas más va-
lorados y, su paso por la organi-
zación que hoy en día agrupa a 
83 empresas hortofrutícolas y re-
presenta el 70 % en exportación, 
el 65 % en producción hortofru-
tícola y el 67 % en producción or-
namental, ha contribuido a su 
crecimiento y desarrollo. Coex-
phal, creada en 1977, ha lidera-
do los principales cambios que 
se han producido en el sector hor-
tofrutícola almeriense 
-¿Cómo está el agro en medio de 
esta situación pandémica que na-
die se esperaba?  
-Mi opinión es que el campo está 
bien, está fuerte, está competiti-
vo. Nunca ha sido un negocio fá-
cil. Tenemos un producto muy 
bueno que se defiende bien en los 
mercados y eso es lo que necesi-
tamos. Eso y ganas de trabajar. 
-Muchas veces se cae en el recur-
so fácil de hablar del milagro de 
Almería y esto de milagro tiene 
poco porque aquí la divinidad no 
ha actuado. Más bien ha sido el 
hombre con esfuerzo, con talen-
to y con inteligencia. 
-Yo soy almeriense y me gusta 
mucho mi tierra. La adoro. Siem-
pre he querido vivir y trabajar 
aquí, pero parece que el Señor se 
esmeró más en otros sitios. So-
bre todo cuando uno viaja por ahí 
fuera desde el avión empieza a 
verse el verde en dirección hacia 
el norte y el agua se queda bas-
tante lejos. Pero bueno, aquí dejó 
una gente trabajadora y luchado-
ra y muy, demasiado, pastueña. 
Transigimos demasiado con los 
incumplimientos y con las faltas 
de los demás, demasiados tole-
rantes con el incumplimiento, 

pero muy trabajadores y yo creo 
que eso ha dado resultado. 
-¿Seguimos siendo muy transi-
gentes? 

-Sí, yo creo que sí, excesivamen-
te. Siempre tenemos los mismos 
problemas, a mi modo de ver, con 
nuestros representantes. No tene-
mos excesivamente buena suerte 
con los representantes y con los 
incumplidores de fuera o de den-
tro. Toleramos demasiado a la gen-
te que no cumple las normas, que 
no respeta lo acordado, que no se 
porta bien con sus compañeros de 
viaje o con la comunidad.  
-Quizá uno de los secretos del éxi-
to del campo ha sido el de hacer 
y no esperar a que otros lo hagan. 
-Precisamente ahí es donde he-
mos sido mejores y lo seguimos 
siendo, pero no somos conscien-
tes de ello o lo suficientemente 
conscientes. Nosotros somos es-
pecialistas en salir de los proble-
mas. El sector, personas e institu-
ciones, personas y grupos de per-
sonas organizados, en todo lo que 
nos ha ido afectando hemos ido 
actuando y superando. Sin embar-
go, quizá seamos demasiado reac-
tivos y poco proactivos. No nos 
adelantamos a los problemas, los 
resolvemos, pero siempre un poco 
con el agua al cuello. Lo más gra-
ve es cuando no solo de nosotros 
depende la solución, cuando tie-
ne que intervenir o bien las insti-
tuciones públicas, el Estado, y 
cuando se trata de organizar co-
lectivos grandes donde la inter-
vención pública es imprescindi-
ble. Yo diría que en casi todo lo que 
depende de lo privado, en lo que 
depende de los mercados, de la or-
ganización de las empresas, de la 
organización del trabajo, de pro-

ducir un gran producto, venderlo 
muy bien… Todo eso lo resolve-
mos muy bien, con nota. Ahí es-
tán los resultados después de 50 
años de trabajo, pero cuando tie-
ne que intervenir el Estado casi 
siempre llegamos tarde y a veces 
se dejan pendientes los asuntos: 
comunicaciones, agua, limpieza 
o, residuos en general del sector, 
inmigración ilegal. Todos los pro-
blemas en los que es necesaria o 
imprescindible una intervención 
pública quedan relegados o no se 
resuelven. 

Cuestiones pendientes 
-¿Cuáles son las cuestiones más 
importantes que todavía están 
pendientes de resolver para ga-
rantizar que esa historia de éxi-
to de la agricultura en Almería li-
gada al invernadero se manten-
ga por muchos años? 
-En primer lugar, podemos hablar 
del agua. El agua es imprescindi-
ble para nuestro trabajo. Nosotros 
vendemos agua con una forma de-
terminada después de haber usa-
do más agua para producirla y no 
debemos tener duda acerca de su 
suficiencia, su calidad y su buen 
precio. El agua debe ser suficien-
te, buena y debe tener un precio 
que nos permita seguir siendo 
competitivos. En segundo lugar, el 
problema la limpieza del campo, 
la gestión de los residuos, lo que 
ahora se llama circularidad con 
un nombre nuevo, intentando des-
pistar a las masas, es el segundo 
gran problema y hay que abordar-
lo y solucionarlo de una vez por-
que además es un problema muy 
visual que atrae moscones y críti-
cas sobre ese y otros aspectos de 
la provincia, del territorio y, en ter-
cer lugar, tenemos la suerte o la 
desgracia de que somos un terri-
torio fronterizo sin estar en una 
frontera. No tenemos frontera te-
rrestre con ningún otro país, pero 
somos un territorio fronterizo. Ade-
más, las fortalezas se vuelven de-
bilidades desde el momento en 
que teniendo una gran capacidad 
de generación de puestos de tra-
bajo somos muy atractivos para 
gente que busca oportunidades, 
gente que puede tener papeles o 
no porque eso es una circunstan-
cia administrativa. Normalmente 
también siempre vamos también 
a contracorriente de las necesida-
des de España e incluso de Euro-
pa y eso hace que nos encontre-
mos con problemas sobrevenidos 
y agravados por esas regulaciones 
y ese déficit de atención a la rea-
lidad de que somos territorio fron-

Juan Colomina Delegado de Coexphal

Juan Colomina durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL

PROBLEMAS 

«Todos aquellos en 
los que es necesaria 
una intervención 
pública, quedan 
relegados o no 
se resuelven» 

OLVIDO 
«No tenemos 
excesiva buena 
suerte con los 
representantes  
y con los 
inclumplidores de 
fuera y de dentro»  

EL MOTOR 
«Si no fuera por el 
invernadero Almería 
sería algo muy 
distinto a lo que 
conocemos hoy»

«El campo está bien, está fuerte, está competitivo. Nunca ha sido fácil. 
Tenemos un producto muy bueno que se defiende bien en los 
mercados y eso es lo que necesitamos. Eso y ganas de trabajar»

«Los pimientos no se producen 
con una impresora láser ni con 
una aplicación o programa»
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terizo sin ser tratados como tales; 
somos territorios muy periféricos, 
estamos muy lejos del centro geo-
gráfico, político y económico de la 
Unión Europea. Esas son las tres 
grandes espadas de Damocles. 
-Agua, gestión de residuos e in-
migración, cuestiones que el sec-
tor por sí solo, ni los agricultores 
ni empresas, pueden aportar so-
luciones si no es con ayuda de las 
administraciones. 
-Cada uno de los problemas es dis-
tinto y se deberían atacar de ma-
nera diferente. En algunos casos 
hacen falta inversiones en infraes-
tructuras, inversión que de algu-
na manera tiene que acometer la 
administración. En otros casos de 
lo que se trata de organizar para 
acorralar, dejar de ser tolerante 
con los incumplidores y en otros 
casos se trata sencillamente de le-
gislar y hacer cumplir la norma. 
-¿Qué futuro le ve al sector y a la 
provincia? 
-Al sector le veo un futuro magní-
fico y a la provincia le veo un fu-
turo magnífico en tanto depen-
diente del sector y en tanto a que 
apoyándose en el sector puede 
trascender ya la mera producción 
y comercialización de hortalizas. 
Eso ya no es algo que tenga que 
ocurrir dentro de unos años, es 
que ya está ocurriendo. Empezó 
hace ya tiempo, continúa agran-
dándose todo lo que, habiendo lle-
gado hasta aquí a través del cam-
po, del invernadero. A mí me gus-
ta hablar del invernadero, porque 
es nuestra máquina de producir. 
Se apoya en el invernadero, se ha 
apoyado, pero ya trasciende la pro-
ducción y la comercialización. 
-Voy a empezar una frase y usted 
la termina como quiera: … Si no 
fuera por el invernadero, Alme-
ría hoy… 
-Ufff… miedo me da. Si no fuera 
por el invernadero no sabemos si 
habría surgido. Si quitamos el in-
vernadero no es difícil hacer cien-
cia ficción con las estadísticas. Des-
de el punto de vista económico, 
social, demográfico, de infraes-
tructura no sé cómo estaría Alme-
ría, pero posiblemente sería algo 
muy distinto a lo que conocemos. 
-Usted ha seguido la historia de 
la agricultura de Almería. El cam-
po ha cambiado mucho. ¿En los 
cinco o diez próximos años va a 
cambiar tanto o más que en los 
últimos  cincuenta? 
-Yo no estoy seguro de poder 
afirmarlo, pero que está cam-
biando y que va a continuar 
cambiando a un ritmo más rá-
pido, casi seguro. 

Ayer y hoy 
-¿Los cambios han sido a mejor 
o hay cosas que echa de menos? 
-No quiero ser injusto, pero me da 
la impresión de que la calidad in-
trínseca de las personas no digo 
que ha empeorado, pero no ha me-
jorado demasiado. Entre los agri-
cultores mayores que yo conocí, 
de los que afortunadamente viven 
muchos y trabajan bastantes y los 
agricultores modernos hay dife-
rencia. Siento ser sincero, pero lo 
tengo que decir. El agricultor an-
tiguo era más esforzado, lo tenía 

mucho más difícil, era más arro-
jado y arriesgaba más. También 
es cierto que el rendimiento de la 
actividad ha mermado una barba-
ridad. Hoy no rinde la planta o el 
invernadero lo que antes. Había 
menos miedo porque había me-
nos que perder y se venía de una 
situación de necesidad. No era di-
fícil ver la precariedad. 
-¿Ha sentido a veces que fuera 
han reconocido más nuestro mo-
delo del invernadero que inclu-
so en nuestra propia tierra? 
-Yo creo que tanto dentro como 
fuera son muchos más los que re-
conocen, agradecen, disfrutan de 
nuestro trabajo que los que no. Sin 
embargo los que llaman la aten-
ción y suelen tener trascendencia 
en los medios son los que critican 
el modelo. ¿Por qué?, porque siem-
pre se ha dicho que lo cotidiano, 
lo bueno, lo normal, no es noticia. 
-En su relación con el resto de la 
provincia, el resto de los sectores 
económicos aprovechan la poten-
cialidad que tiene. Cree que se 
pueden crear sinergias que toda-
vía no se han establecido en tor-
no a la agricultura y la automo-
ción, el comercio, el turismo, la 
hostelería… 
-Por supuesto que sí, qué duda 
cabe. Hace falta imaginación y la 
imaginación lleva a lo concreto 
que es la innovación. Hay siner-
gias clarísimas entre el turismo y 
la horticultura que es un fenóme-
no espectacular o entre el turismo 
y la automoción, entre la automo-
ción y el campo, o el mundo de la 
energía y el campo. 

Futuro 
-Quizá estamos en un buen mo-
mento para replantearnos co-
sas, buscar ideas, nuevas for-
mas de hacer negocio, de cons-
truir la sociedad. Esta pande-
mia nos ha metido mucho tiem-
po en casa y a lo mejor eso nos 
ha llevado a pensar, a tener más 
tiempo para plantearnos las co-
sas de otra forma. 
-Aprovechando esto me gustaría 
llamar la atención sobre que no 
nos hemos metido tanto tiempo 
en casa porque los trabajadores 
del sector, desde el más pequeño 
a los líderes, han tenido que ir a 
trabajar a sus puestos de trabajo 
porque, como intentamos expli-
carles a nuestros dirigentes en Se-
villa y Madrid, cuando empezó el 
confinamiento, los pimientos no 
se producen con una impresora 
láser ni con una aplicación o pro-
grama de ordenador. Tienes que 
irte al invernadero, al almacén o 
a la oficina... Respecto a que qui-
zás haya llegado el momento de 
plantearse innovaciones en el sec-
tor, innovaciones disruptivas, como 
les gusta decir a la gente de los 
másteres, yo creo que sí, que em-
pieza a aparecer como posible lo 
que antes se vislumbraba como 
algo lejano y es posible que la pan-
demia y el estado de ánimo al que 
nos ha conducido nos permita ac-
ceder a nuevos niveles, a nuevos 
estadios de desarrollo.

Juan Colomina en la 
terraza de la Casa de 

las Mariposas.    
SFERA VISUAL

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

«En todo el mundo  
el modelo de mayor 
éxito de la agricultura 
familiar es el 
invernadero de Almería» 
 
–¿Los protagonistas son las 
14.000 familias que están  
en los invernaderos? 
-Hay que tener en cuerna a esas 
familias que son las propieta-
rias de los invernaderos que ne-
cesitan para sacarlos adelante 
de otras 30.000 familias que los 
trabajan y a otras 15.000 que 
están en los almacenes de ma-
nipulado. También hay que su-
mar a las necesarias para lle-
var los camiones a su destino 
más las de la industria auxiliar. 
Somos, afortunadamente, mu-
chas más de 14... las familias 
que trabajamos en esto. Las fa-
milias propietarias son la base, 
los protagonistas de la aventu-
ra más exitosa de la agricultu-
ra familiar en el mundo porque 
sí, en todo el mundo, el mode-
lo de mayor éxito de esa agri-
cultura es el invernadero de Al-
mería, sin duda alguna.
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E n El Ejido hemos conse-
guido atesorar a base de 
esfuerzo y trabajo un 

sistema productivo pujante y 
reconocido a nivel mundial 
por ser referente en cuanto a 
su excelencia, tecnificación e 
innovación. Eso no ha sido 
algo gratuito, sino que ha sido 
posible gracias a la labor titá-
nica y abnegada de generacio-
nes de agricultores y de una 
industria auxiliar que ha sabi-
do apostar por la innovación 
liderando la modernización de 

un sector que es la piedra an-
gular de la economía del muni-
cipio y de nuestra provincia. 

En datos, esto se traduce en 
que estamos a la cabeza de 
Andalucía en el número de ex-
plotaciones agrarias inverna-
das, con un total de 13.100 
has, que producen 1.330.000 
toneladas de frutas y hortali-
zas de enorme calidad, que 
gozan de un exquisito sabor, 
de un gran valor nutricional y 
que cumplen con los paráme-
tros más estrictos de calidad, 

FRANCISCO GÓNGORA 
Alcalde de El Ejido

Desafíos y retos para 
lograr una agricultura 
más sostenible

A  punto de dejar atrás 
2021, y tras casi dos 
años anómalos de pan-

demia, seguimos luchando 
contra el virus de la COVID-19 
si bien, al menos, comenzamos 
a ver un poco de luz. La dispo-
nibilidad de vacunas, el com-
portamiento responsable y so-
lidario de la mayoría de los es-
pañoles, así como los avances 
que se están comenzando a 
producir en el tratamiento de 
la enfermedad nos hacen ver 
el futuro con esperanza.  

Aun así, seguimos teniendo 
pendiente el diseño de una es-
trategia que nos permita dejar 
atrás la crisis en la que nos su-
mió el confinamiento, que co-
rrija las consecuencias econó-
micas y sociales que ha tenido, 
y nos acerque a un futuro que, 
forzosamente, tiene que ser 
más sostenible. Hemos desper-
tado del sueño inocente de que 
nuestros actos no tienen con-
secuencias sobre el medioam-
biente y, en última instancia, 
sobre nuestra propia calidad 
de vida. 

Por otro lado, nuestro conti-
nente, la vieja Europa, se en-

cuentra en un momento de ensi-
mismamiento ciertamente peli-
groso. En el ámbito geopolítico, 
el mundo se está reconfigurando 
en torno a dos gigantes con es-
trategias muy diferentes, Esta-
dos Unidos y China; como resul-
tado de ello, el eje del desarrollo 
global se está trasladando desde 
el Atlántico al Pacífico; mientras 
que la Unión Europea parece ha-
ber renunciado a su posición de 
liderazgo y a estar presente en 
los terrenos de juego en los que 
se está compitiendo por el futu-
ro, como son la computación, la 
biotecnología o la inteligencia 
artificial. 

En este escenario, en Almería, 
al tiempo que en este año que 
termina el sector turístico se ha 
visto fuertemente afectado por la 
parálisis de los flujos de pasaje-
ros, se vive como un signo de de-
bilidad creciente la pérdida de 
peso de cultivos que hasta hace 
apenas un par de campañas 
eran el buque insignia de nues-
tra agricultura. 

Tal vez, porque venimos de 
una situación gris tendemos a 
ver teñido de este color tam-
bién el futuro. Y, sin embargo, 

esta provincia cuenta en su 
haber con algunos de los prin-
cipales ingredientes de lo que 
debe ser la economía europea 
dentro de veinte años. 

En el objetivo de la sostenibili-
dad, por ejemplo, tenemos mu-
chas cartas ganadoras: un sector 
agroalimentario que ha estado 
en las dos últimas décadas vi-
rando hacia el control biológico, 
el uso eficiente de los recursos y 
la digitalización; una experien-
cia acumulada y un enorme po-
tencial en lo que a energías re-
novables se refiere, especial-
mente solar y eólica; y una po-
blación relativamente más joven 

que la media española, más di-
versa y con una preparación me-
dia que no ha dejado de crecer 
desde los años 80. 

Contamos también con una 
red consolidada de centros de 
investigación, tanto públicos 
como privados, que está enfoca-
da al desarrollo de soluciones en 
torno a la agricultura y la ali-
mentación. Incluso, contamos 
con una estructura comercial en 
el ámbito hortofrutícola que nos 
permite liderar e impulsar movi-
mientos de concentración de la 
oferta de índole nacional.  

Finalmente, se ha comenzado 
a edificar un ecosistema de apo-

yo a startups relacionadas con el 
agua o el propio sector agroali-
mentario, y del que Cajamar In-
nova es un claro ejemplo, que 
puede contribuir a la atracción 
de talento y capital a Almería. 

Cierto es que hay que solven-
tar problemas irresueltos que 
desde hace décadas constriñen 
el potencial de la provincia, par-
ticularmente las infraestructu-
ras de transporte, teniendo en 
cuenta el cambio de modelo 
energético, que probablemente 
induzca al mayor uso del ferro-
carril tanto para el tránsito de 
pasajeros como de mercancías. 

Sostenibilidad, innovación -
basada en la investigación 
aplicada-, talento y digitaliza-
ción van a ser los ejes sobre los 
que se erigirá el mañana. Y Al-
mería tiene muchos de los la-
drillos con los que poder cons-
truir un futuro sólido. En Caja-
mar, como siempre, estamos  
implicados y nos sentimos 
comprometidos con esta tarea 
colectiva. Pongámonos en 
marcha y dejemos a nuestros 
hijos y nietos un territorio, una 
economía y una sociedad de la 
que sentirse orgullosos. 

EDUARDO BAAMONDE 
Presidente de Cajamar

Almería tiene muchos de los ladrillos 
con los que construir un futuro sólido

trazabilidad y seguridad ali-
mentaria.  

Por este motivo, y siendo 
conscientes de que los mercados 
cada vez son más exigentes, de-
bemos continuar estando a la 
vanguardia, evolucionar y rea-
daptarnos, nuestra agricultura 
tiene grandes fortalezas y opor-
tunidades, pero también debe 
afrontar importantes retos y 
cambios que son necesarios 
para mantenernos en la cúspide 
de la producción. 

Debemos seguir impulsando 
la economía circular con el fin de 
prolongar la vida útil de los ma-
teriales y el aprovechamiento de 
los recursos tanto como sea po-
sible. El potencial de la lucha in-
tegrada, de los cultivos ecológi-
cos, de la biotecnología, la digita-
lización o la robotización nos 
debe permitir seguir dotándonos 
de herramientas que hagan po-
sible una mejora continua de 
nuestra agroindustria. 

Es preciso avanzar también 
en la sostenibilidad social, po-
niendo encima de la mesa políti-
cas que nos permitan cohesio-
nar a una sociedad conformada 
también por personas llegadas 

desde países subdesarrollados 
que cubren importantes deman-
das de mano de obra en nuestra 
provincia vinculada a la produc-
ción y comercialización agrícola. 

La gran atomización de la 
oferta frente a la concentración 
de la demanda a través de im-
portantes operadores nacionales 
y comunitarios suponen una po-
sición de debilidad y una compe-
tencia que requeriría de una ma-
yor unidad de acción y la correc-
ta utilización de los mecanismos 
de retirada, todo ello, junto con 
una mejora en la planificación y 
en la promoción nos ayudaría a 
minimizar o aplanar las crisis de 
precios que tan presentes están 
en cada campaña y tanto daño 
hacen a la rentabilidad de nues-
tro modelo. Los destinos mayori-
tarios de nuestros productos 
hortofrutícolas son el mercado 
europeo y el español, ambos es-
tán abiertos a la competencia de 
terceros países que, sin tener las 
limitaciones de nuestro modelo 
de producción, suponen una cla-
ra competencia desleal para 
nuestros productores.  

Además, estoy convencido de 
que estamos dando los pasos de-

finitivos en la tarea de garantizar 
la trazabilidad y el reciclado del 
100% del plástico a través de un 
marco legal más adecuado.  

En definitiva, parte de esos re-
tos pasan por plantear una eco-
nomía más “verde” para prote-
ger al sector, cuyos ejes princi-
pales deben continuar siendo la 
tecnificación, la planificación, la 
innovación y la diferenciación, 
en un marco en el que el uso sos-
tenible de nuestros recursos se 
considere esencial. 

Y bajo esa perspectiva trabaja-
mos desde el Ayuntamiento, im-
pulsando la sostenibilidad a tra-
vés de proyectos como Frutila-
dos; la Ordenanza Municipal de 
Invernaderos y su Entorno; 
ENCE; ‘Compromiso Blanco’ de 
la Junta de Andalucía y, en defi-
nitiva, estando presentes en to-
das las tomas de decisiones 
que afectan a la viabilidad de 
nuestro sector. 

Sin duda, y de cara al futuro, 
trabajar con altura de miras, 
nos debe llevar a estar más 
unidos a la hora de afrontar 
los grandes retos que habre-
mos de ir afrontando de cara 
al interés general del sector.
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DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. El periodista David Ba-
ños conversa esta semana con el 
director del Centro Michelin en Al-
mería, unas instalaciones próxi-
mas a cumplir el medio siglo de 
vida entre nosotros y prueba de 
que la provincia es acogedora y 
fructífera con quienes se fijan en 
ella. Como siempre, Almería, su 
futuro, y los pasos que se dan en 

el presente para asegurar su de-
sarrollo, surgen a lo largo de una 
conversación que también ofrece 
novedades y noticias acerca de la 

actividad de una marca de presti-
gio que tiene un gran campo de 
pruebas en el Parque Natural de 
Cabo de Gata-Níjar. 

-¿En qué le ha cambiado la vida 
en este último año? 
-La vida nos la ha cambiado un 
poco a todos. Nos ha cambiado la 

profesional y nos ha cambiado la 
personal. Hemos aprendido mu-
chas cosas. Siempre se aprende. 
La vida es un camino en el que se 
aprende constantemente, pero en 
momentos como este se todavía 
mucho más por la fragilidad que, 
en el fondo, tenemos. Somos un 
organismo frágil, viene un virus y 
nos cambia completamente la vida 
y tenemos que aprender como so-
ciedad a reaccionar también. He-
mos aprendido a reaccionar. No-
sotros como empresa la verdad es 
que hemos sido capaces de atra-
vesar no muy mal estos momen-
tos de turbulencia. Tengo que agra-
decer a todo el personal de la em-
presa el enorme esfuerzo que ha 
tenido que hacer durante este casi 
un año con el cumplimiento es-
tricto de las medidas preventivas 
que hemos tenido que poner para 
evitar los contagios en el interior, 
así que muchas gracias a todo el 
personal de Michelin. 
-A grandes rasgos, ¿cuál es el 
trabajo y motivo de la presencia 
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Javier Deleyto  Director del Centro Michelin en Almería
«Nuestro centro en Almería se abrió en 1973, tiene 4.500 hectáreas, 
desde su nacimiento está especializado en los grandes neumáticos y en él 
nos dedicamos a la innovación, algo que está en los genes de Michelin»

«A la estrategia de nuestra 
empresa a largo plazo la 
llamamos ‘Todo sostenible’»



de Michelin en nuestra tierra, 
en nuestra provincia? 
-Michelin empieza en Almería en 
el año 1973, caminamos a nues-
tros cincuenta aniversario para 
dentro de dos años. Nuestro cen-
tro es de investigación y desarro-
llo, que se dedica fundamental-
mente a hacer las pruebas de neu-
máticos en diferentes etapas de 
su desarrollo desde los primeros 
momentos de neumáticos con-
cepto, que nunca van a rodar en 
las carreteras pero que hay que 
empezar ya a ver como funcio-
nan, para ver si responden a las 
características que se espera de 
ellos, hasta aquellos que están ya 
previos a la homologación y a los 
que hay que hacer los test regla-
mentarios para pasar al proceso 
de homologación y que puedan 
ser comercializados. Es un cen-
tro que desde su nacimiento está 
especializado en los grandes neu-
máticos. Nuestro centro aquí tie-
ne 4.500 hectáreas. Disponemos 
de una superficie amplia que nos 

permite trabajar con grandes ma-
quinarias que, de hecho, no exis-
ten en muchos sitios del mundo. 
También disponemos de los ca-
miones más grandes de toda Eu-
ropa, que nos permiten montar 
ese tipo de neumáticos y hacer 
las pruebas pertinentes. Nos de-
dicados fundamentalmente a la 
innovación, innovación que está 
en los genes de Michelin. 
-¿Almería ofrece a Michelin al-
gunas condiciones especiales 
para el desarrollo de esta acti-
vidad, para llevar a cabo estas 
pruebas? 
-Desconozco las razones precisas 
por las que mis antecesores hace 
ya casi 50 años decidieron insta-
larse aquí. Hay una situación de 
Almería que es muy característi-
ca y que a nosotros nos convie-
nen mucho. Tiene la pluviome-
tría más baja de toda Europa con-
tinental, tiene muchísimas horas 
de sol, tiene una luz que es espe-
cial y nos encontramos en un en-
clave apartado de todo el mundo 
y que nos permite garantizar me-
jor la confidencialidad de todas 
las pruebas que se hacen. Si bien, 
es cierto, que con el paso del tiem-
po hemos ido evolucionando. En 
los primeros tiempos se hacían 
pruebas siempre en vehículos, 
siempre en rodajes. Poco a poco 
vamos evolucionando hacia téc-
nicas más actuales, hacia simu-
ladores, hacia técnicas más mo-
dernas que también permiten un 
consumo de energía menor, con-
sumo de energías más limpias y 
eso no requeriría tanto esas con-
diciones, pero estamos aquí, es-
tamos encantados de estar aquí 
y esperamos seguir muchos años. 
-¿Qué protocolos, qué medidas, 
han tenido que imponer para 
garantizar la seguridad y la sa-
lud de las personas? 
-Desde el principio la máxima 
prioridad era asegurar al máximo 
la seguridad y la salud de las per-
sonas. Tal es así que hemos sido 
una de las primeras empresas que 
cuando todo esto empezaba deci-
dimos cerrar nuestra actividad y 
parar para asegurarnos de que 
podíamos disponer, en la vuelta a 
la actividad, de todas las medidas 
necesarias para que nuestros em-
pleados, nuestro personal pudie-
ra hacer su trabajo con total ga-
rantía. La realidad nos ha dicho 
que no hemos funcionado mal. 
Hemos atravesado bastante bien 
todo este periodo. Las medidas 
preventivas siguen en vigor. Esto 
no se ha terminado. Seguimos apli-
cando lo mismo. 
-Usted dirige un Centro de I+D, 
de investigación y desarrollo de 
Michelin y precisamente esta pan-
demia nos ha demostrado la ca-
pacidad que tiene la ciencia para 
acelerar los procesos, la investi-
gación y buscar una solución que 
en estos momentos es la existen-
cia de unas vacunas. ¿Sorpren-
dido con la capacidad de adap-
tarse a las circunstancias, de im-
primir velocidad a todo este pro-
ceso a nivel internacional? 
-Sorprendido, no. A todos nos hu-
biera gustado que todo esto hu-
biera ido mucho más rápido. Está 

claro que la ciencia necesita un 
tiempo y que no estábamos pre-
parados para este virus en con-
creto, que hemos tenido que 
adaptarnos y esperar a que la va-
cunas llegaran lo antes posible y 
poder olvidarnos de esta pesadi-
lla que lleva mucho tiempo ya. 
-¿No ha echado en falta más tec-
nología para frenar o tratar de 
minimizar los efectos de esta 
pandemia en la sociedad? 
-Es cierto que nos puede sorpren-
der a todos. Estamos en pleno si-
glo XXI, los adelantos técnicos, 
tecnológicos, científicos, de cono-
cimiento de nuestra sociedad, en 
los últimos tiempos, no cabe duda 
de que han sido enormes, tremen-
dos y, sin embargo, estamos con 
nuestra mascarilla. Hemos visto 
que las medidas preventivas que 
funcionan son medidas muy bá-
sicas: mascarillas, distancia de se-
guridad y una higiene básica. Qué 
le vamos a hacer. Esperemos que 
la próxima vez lo podamos hacer 
más rápido. 
-Cuando uno piensa en neumá-
ticos se centra en los de su au-
tomóvil, pero hay muchos otros 
vehículos que necesitan de go-
mas muy especiales. ¿Con todo 
esto se trabaja en su centro? 
-Hacemos pruebas a todo tipo de 
neumáticos, desde los de los vehí-
culos de turismo a otros como los 
de camión, vehículos agrícolas, 
hasta los grandes muy grandes. 
Y dentro de un proceso de inno-
vación que no para, la investiga-
ción no se detiene en ningún mo-
mento. Otra de las característi-
cas que hemos aprendido de este 
año, aparte de preservar la segu-
ridad y salud de nuestros emplea-
dos, pero al mismo tiempo, es el  
tratar de mantener nuestra acti-
vidad en la medida de lo posible 
en las mejores condiciones para 
que el proceso de innovación no 
se detenga y permitir que la es-
trategia de nuestra empresa a lar-
go plazo, que es una estrategia 
que llamamos ‘Todo Sostenible’, 
nos permita ir evolucionando 
nuestros productos hacia los que 
en el futuro tendremos que ver. 
-¿De cara al futuro Michelin 
trabaja sólo en la seguridad de 
las personas y la eficiencia o 
hay más cosas? 

-Hay más cosas. Por ejemplo, te-
nemos un proyecto que llama-
mos el Concepto Visión -se reco-
mienda ver el vídeo a partir del 
minuto 5- que agrupa muchas 
de las características de la movi-
lidad del futuro en el mundo del 
neumático como la seguridad 
porque no tiene aire en el inte-
rior, por lo que es un sistema que 
no puede pinchar. Tiene una ban-
da de rodadura que se puede im-
primir  en 3D y de hecho se im-
prime, de manera que el mismo 
sistema podría tener una banda 
de rodadura distinta para unos 
u otros usuarios en función de la 
utilización que fuera a hacer de 
ella. Además, se trata de un sis-
tema conectado que permitiría 
al usuario disponer de una expe-
riencia de movilidad diferente en 
cada caso.  A partir de esto sí ve-
remos muy pronto en el merca-
do sus primeros desarrollos, 
como el sistema impinchable, un 
neumático sin aire en el interior, 
con una serie de elementos que 
van a dar flexibilidad al conjun-
to... este está más cerca, va a lle-
gar y hay cosas más cercanas to-
davía como la aplicación ‘Conec-
tado’ y a través de la cual pode-
mos monitorizar los neumáticos 
para conocer si están en perfec-
tas condiciones para rodar. 
-Las imágenes que hemos visto 
este año de Filomena nos han 
hecho pensar en nuestros co-
ches y nuestros neumáticos ¿que 
nos  va a cambiar? 
-En realidad ahora mismo ya exis-
ten neumáticos que están adap-
tados y previstos para circuns-
tancias como esa, aunque no son 
muy conocidos en Almería, ni si-
quiera en España, como un neu-
mático homologado para invier-
no que permite circular en con-
diciones de nieve sin tener que 
usar cadenas. Hay también  un 
neumático todo tiempo que es ca-
paz de rodar en condiciones de 
seco y temperaturas normales, 
pero si el tiempo cambia de re-
pente es capaz de circular en las 
condiciones de Filomena. Ya hay 
soluciones previstas para circuns-
tancias como las que hemos vivi-
do, aunque aquí no se conozcan. 
-Usted, como director de Miche-
lin, forma parte del Consejo Rec-

tor del Parque Natural Cabo de 
Gata-Níjar ¿qué relación man-
tiene su empresa con el Parque? 
-La protección del medio ambien-
te como estrategia de la empre-
sa se traduce en tres elementos. 
De las personas y de la empresa 
ya hemos hablado y el que que-
da sería la protección de la bio-
diversidad y aquí entramos de 
lleno. El Parque tiene una biodo-
versidad muy específica, plantas 
autóctonas que hay que proteger, 
con una fauna que también es 
muy particular y, dentro de esa 
estrategia, tenemos establecida 
una relación en la que ayudamos 
al Parque Natural en todo lo que 
necesita y nuestra presencia al 
final sirve de protección.  
¿Dónde están las claves del de-
sarrollo de Almería? 
-Esta es una tierra que tiene unas 
temperaturas estables durante 
todo el año, envidiables, que tie-
ne muchísimos kilómetros de 
costa, que tiene muchísimo por 
explotar en el interior. Hay mu-
chas grandes empresas que se 
van a zonas del planeta como In-
dia, Marruecos, Filipinas... ¿No 
estarían mejor aquí ? Podríamos 
hacer una revisión conjunta para 
ver qué condiciones habría que 
poner para que esas empresas o 
muchas empresas se pudieran 
implantar en Almería y retener 
ese talento de cara al futuro. Las 
condiciones se dan perfectamen-
te, condiciones incluso de em-
presas tecnológicas que podrían 
venir aquí, como la nuestra, que 
estamos y espero que estemos 
por muchos años.
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Javier Deleyto durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

ALMERÍA Y SU ATRACCIÓN 

«Hay muchas 
grandes empresas 
que se van a India, 
Marruecos, Filipinas. 
¿No estarían mucho 
mejor aquí?» 

CONTRA TORMENTAS FILOMENA 

«Los neumáticos 
‘todo tiempo’ nos 
permiten rodar  
tanto en seco como 
en nieve sin  tener  
que usar cadenas» 

NEUMÁTICOS E INTELIGENCIA 

«Con ‘Conectado’ 
monitorizamos  
los neumáticos  
para conocer en  
qué condiciones 
están para rodar»

Javier Deleyto 
en la terraza de 

la Casa de las 
Mariposas.    

SFERA VISUAL



PEDRO FERNÁNDEZ PEÑALVER 
Delegado del Gobierno en Andalucía
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Gracias a la sociedad ci-
vil y a la comunidad 
científica hemos toma-

do conciencia de uno de los 
principales desafíos a los que 
se enfrenta la humanidad: la 
emergencia climática, cuyos 
efectos  tienen un fuerte im-
pacto en las personas y en el 
territorio.  

Ante esta situación los go-
biernos, el Gobierno de España, 
está actuando para que sus 
efectos, que desgraciadamente 
cada vez son más patentes y la 
provincia de Almería es y ha 
sido testigo de ello, tengan el 
menor impacto. Se están adop-
tando medidas en toda Europa 
de la mano de la moderniza-
ción de la industria y los servi-
cios, de la robustez de la econo-
mía, del impulso a los nichos 
de empleo y adecuación de las 
demandas laborales, y de una 
mayor protección social. 

Unas medidas que se resu-
men y toman cuerpo en los 
Convenios para la Transición 
Justa, firmados, entre otros 
municipios andaluces, por el 
almeriense Carboneras para 
afrontar el cierre definitivo de 
la central térmica ubicada en 
este municipio. El 16 de di-
ciembre de 2021 fuimos testi-
gos del fin de actividad de esta 
emblemática planta en el mar-
co de una transición hacia un 
modelo energético e industrial 

más respetuoso con el medio 
ambiente, que sea sostenible 
en el tiempo y capaz de gene-
rar riqueza y empleo en el en-
torno. El objetivo principal es 
que la actividad de esta central 
se sustituya por otras activida-
des generadoras de riqueza, de 
empleo estable y de calidad.  

El proceso ha comenzado 
con la firma del convenio y con 
la convocatoria pública de ini-
ciativas y proyectos que ha te-
nido una magnífica acogida. Se 
presentaron más de 49 inicia-
tivas empresariales elaboradas 
por 22 agentes económicos y 
que en plazo breve verán la luz 
con su exposición pública.  

Y, también, con la financia-
ción de proyectos, ya que el 
Componente 10 del Plan de 
Recuperación, Transforma-
ción y Resiliencia dedica tres 
líneas de trabajo a la Transi-
ción Justa con un presupuesto 
de 300 millones de euros. Es 
destacable que Carboneras ya 
ha  conseguido financiación 
para tres proyectos por valor 
superior al millón de euros.  

En esta transformación ener-
gética tiene un papel determi-
nante Andalucía y Almería, li-
gada gracias a la Plataforma So-
lar de Almería, a la investiga-
ción, desarrollo e implantación 
de energías renovables. En este 
camino es necesario el desplie-
gue de un mallado eléctrico que 
propicie la evacuación de la 
energía generada por los par-
ques de energías renovables 
proyectados para la provincia. 
Red Eléctrica trabaja para la 
construcción y puesta en uso 
de la Línea 400Kv Baza- La Ri-
bina que se encuentra en fase 
de información pública y a la 
que podrían evacuar una dece-
na de proyectos de renovables 
de más de 50MW que están en 
tramitación. Una línea que, 
también, es necesaria para el 
avance de la alta velocidad.  

Se trata, en definitiva, de 
aprovechar los recursos endó-
genos de la provincia y Alme-
ría tiene un enorme potencial 
en las renovables. El Gobierno, 
en colaboración con otras ad-
ministraciones y empresas 
como Endesa que es la propie-
taria de la central térmica de 
Carboneras,  ha desplegado 
todo un paquete de recursos 
para, entre todos, conformar 
un contexto económico de 
oportunidades que sirva de 
barrera frente a la despobla-
ción y el cambio climático.

Hacia una transición 
energética justa y 
sostenible 

V ícar es un municipio 
en constante creci-
miento, todo un 

ejemplo para muchos por su 
modelo de gestión. En ape-
nas veinte años hemos logra-
do hacer de  Vícar un pueblo 
atractivo, elegido por 
muchos para ini-
ciar sus proyec-
tos de vida, 
fundamental-
mente por la 
gran canti-
dad de ser-
vicios que 
ofrecemos, y 
por las opor-
tunidades para 
el empleo que ge-
nera nuestro pue-
blo.  

Con capacidad de trabajo y 
voluntad constante, imagina-
ción y creatividad, hemos 
hecho posible este proyecto 
colectivo que se llama Vícar. 
Pero lo hecho hasta ahora no 

es una foto fija,  sino que for-
ma parte de una acción con-
tinuada y transformadora 
para seguir trabajando y rea-
lizando proyectos colectivos. 
Esa ilusión de ahora estoy 
convencido de que se va a 

mentener porque la vi-
sión de futuro es algo 

que está muy pre-
sente en los veci-

nos de Vícar 
que, en definiti-
va, son quienes 
han posibilita-
do la transfor-
mación opetra-

da por el munici-
pio en los últimos 

años. 
Para ello, pensamos 

en un horizonte a corto y me-
dio plazo, garantizando en el 
futuro la prestación de los 
servicios esenciales que de-
manda la población para se-
guir haciendo de Vícar un 
municipio cargado de futuro. 

ANTONIO BONILLA 
Alcalde de Vícar

Vícar, un municipio 
de futuro

A lmería es tierra de 
oportunidades, una 
provincia marcada por 

el ímpetu de sus habitantes, de 
sus emprendedores, que han 
sabido aprovechar como 
pocos los medios que 
le daba su entorno 
natural. Y todo 
ello a pesar de 
que esta pro-
vincia arrastra 
un déficit de 
infraestructu-
ras desde hace 
años que es un 
freno para sus 
expectativas. Para 
paliar esa situación es 
necesario, hoy más que 
nunca, que todas las adminis-
traciones se impliquen y revir-
tamos esa situación. 

El nuevo Gobierno andaluz 
está poniendo de su parte. Lo 
estamos demostrado con he-

chos. El mayor ejemplo lo tene-
mos en el impulso dado a los 
dos últimos tramos almerien-
ses de la autovía del  Almanzo-
ra, fundamental para mejorar 

la conexión de la provincia 
con el arco mediterrá-

neo y con Europa, 
especialmente 

para el sector 
del mármol y el 
hortofrutícola. 

Junto a Al-
manzora, esta-
mos impulsan-

do obras que 
mejoren las cone-

xiones del levante y 
poniente, que permi-

tan el desarrollo de las ciu-
dades y que impulsen esa mo-
vilidad más sostenible que que-
remos todos. Para ello, hemos 
propiciado la redacción de pro-
yectos del Acceso Norte a Al-
mería, del Nuevo acceso a Vícar 

ANTONIO BRETONES 
Presidente  de CASI

El camino para 
construir la  
nueva Almería

y del primer tramo del Eje Viario 
del Poniente. Además, tenemos en 
ejecución las obras de la travesía de 
Pampanico, trabajamos en la mejo-
ra de la movilidad en Roquetas del 
Mar y Olula del Río y en 2022 licita-
remos la obra del paso a nivel en el 
enlace a Mojácar. Junto a ello va-
mos a actuar en la conexión del 
puerto de Garrucha, el único puer-
to comercial con tráfico de mercan-
cías relevante de la red autonómi-
ca. Nuestros puertos tienen un va-
lor estratégico en nuestra econo-
mía y por ello, como hemos hecho 
ya en Carboneras, en Adra o en Ro-
quetas, invertimos en la mejora de 
sus instalaciones y lonjas.  

El desarrollo de esa red de carre-
teras será fundamental para el pro-
yecto del Puerto Seco de Níjar, que 
hemos desbloqueado tras cinco 
años de parálisis y que va a ser una 
de las piezas claves para convertir a 
Andalucía en la gran plataforma del 
sur de Europa.  

Pero todas esas actuaciones se 
quedarán cojas si el Gobierno de 
España no afronta de una vez por 
todas las carencias que Almería 
tiene en infraestructuras ferro-
viarias. Al retraso en la llegada 
del AVE se suma el de la conexión 
con el Corredor Mediterráneo, 
crucial para esta tierra, así como 
el retraso que acumula con Gra-
nada. El Gobierno de España, y 
así se lo hemos reclamado desde 
el Gobierno andaluz en numero-
sas ocasiones, tiene que acelerar 
estas obras para no diluir las es-
peranzas en ese futuro próspero 
para Almería. 

En la transformación 
energética Almería 

tiene un papel 
determinante gracias a 

la Plataforma Solar
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DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. Empresa, industria, co-
mercio... Rafael Úbeda atesora ex-
periencias centrado ahora en su 
gestión como presidente del Gru-
po Castillo de Tabernas y sufrien-
do, como tantos empresarios más,  
las consecuencias de una pande-
mia cuyo fin se dice que está cer-
ca pero que no termina de llegar. 
La conversación que mantiene con 
el periodista David Baños se cen-
tra en la actualidad pero también 
en ese futuro al que nos dirigimos 
y al que llegaremos a través de nue-
vas herramientas que se han crea-
do, o reforzado, desde la experien-
cia que venimos viviendo desde 
hace un año, cuando la normali-
dad dio paso a una situación nue-
va y desconocida que no cabe duda 
ha transformado nuestras vidas.  
-¿La vida en un olivar en el de-
sierto de Tabernas en este tiem-
po tan complicado que nos toca 
vivir es un poco  mejor o no? 
-La vida en un olivar es magnífi-
ca en contacto con el medio am-
biente, en contacto con la natura-
leza, con mucho aire. Como es un 
espacio grande no hay problemas 
de distancia entre las personas 
con lo cual para vivir es un lugar 
ideal, para estar y para trabajar. 
-¿Tiene la cuenta de cuántos pa-
seos se ha podido dar para res-
pirar aire puro, para desconec-
tar de toda esta situación duran-
te este tiempo? 
-Bueno, muchísimos. En la finca 
había zonas que nunca había re-
corrido a pie al igual que en Al-
mería, que me la he recorrido 
toda, desde el centro histórico, 
toda la zona del río, su desembo-
cadura, Retamar...  he tenido 
oportunidad de aprovechar para 
poder disfrutar a pie de la natu-
raleza y de cosas que antes no co-
nocía de Almería. 
-Recomiéndenos algo, algún si-
tio al que no hay que dejar de ir 
-Además de recomendar un pa-
seo por un olivar extenso entre 
árboles que es magnífico, el si-
tio que he descubierto ha sido 
el río. Su desembocadura es es-
pectacular, impresionante, muy 
bonita y es un espacio comple-
tamente natural que, con las úl-
timas restauraciones, con la lim-

pieza que se le hizo, ha queda-
do magnífico. Cuando hay mu-
cho oleaje el agua del mar en-
tra y estos días atrás que salió 
el río, pues fue, al contrario. Po-
der ver eso algún día en el que 
no puedes pasar por delante 
cuando hay oleaje, es una boni-
ta experiencia que recomiendo. 
-¿Qué ha aprendido en este año 
que quizá no contaba con 
aprender? 
-He aprendido muchísimas co-
sas. Realmente ha sido un cam-
bio tremendo para todos. Quizá 
una de las cosas sea que  se pue-
de vivir sin viajar. Que se puede 
disfrutar más del entorno, de la 
familia. Por mi trabajo tenía que 
viajar mucho y creo que no he 
estado nunca tanto tiempo sin 
salir de Almería ni de España 
como ahora. Una de las cosas ha 
sido esa y, otra, que la hostele-
ría es necesaria, que la necesi-
tamos y que realmente guardan-
do las distancias de seguridad -
quizás los especialistas que co-
nocen  la situación deberían 
plantear que se abrieran como 
mínimo las terrazas- se podría 
permitir que un sector muy im-
portante, del que viven muchas 
familias, que genera mucho em-
pleo y que es necesario, estuvie-
ra activado. Lo necesitan quie-
nes trabajan y lo necesitamos el 
resto de ciudadanos porque for-
ma parte de nuestra vida. 
-¿Y el comercio? Usted  en su his-
toria profesional, empresarial ha 
estado ligado al sector. 
-Sí, tuve la fortuna de ser presi-
dente de Almería Centro cuando 
se creó el Centro Comercial Abier-
to. Realmente la situación que se 
está viviendo en el comercio tam-
bién es dramática, y las autori-
dades, sin entrar en la adminis-
tración que sea, tendrían que ayu-
dar a estos dos sectores porque 
son claves para muchísimas pe-
queñas y medianas empresas y 
muchísimas familias que lo ne-
cesitan, es necesario para ellos 
y es necesario para toda la eco-
nomía española. 
-¿Se podría afinar en la norma-
tiva, buscar la manera de favo-
recer el desarrollo económico 
sin perjudicar la seguridad y la 
salud de las personas? 

-Yo creo que sí. Al final dicen ¿qué 
pasa, se contagia haciendo esto 
y no lo otro? Pues se contagian 
haciendo las dos cosas. Lo que 
pasa es que cuantas más ocasio-
nes se quiten de podernos con-
tagiar, mejor. Hay que mirar qué 
situaciones se pueden quitar, cua-
les hay que quitar a medias y cua-
les no se pueden quitar. No se ha 
estudiado lo suficiente hasta este 
momento y, aunque ya llevemos 
un año, han sido situaciones muy 
sobrevenidas que seguramente 
nadie se esperaba y que han co-
gido por sorpresa a todo el mun-
do, a empresas, a ciudadanos, a 
políticos por supuesto, e incluso 
a los propios técnicos y especia-
listas de la medicina. No se ha sa-
bido como actuar pero habría que 
sentarse ya, que se reunieran las 
personas que conocen y que pue-
den tomar decisiones y que tra-
bajaran más la cirugía, sobre todo 
la cirugía económica porque es 
necesaria. ¿Se puede cerrar todo? 
Sí, pero, en fin, casi sin cerrar 
todo o cerrando algunas cosas se 
pueden bajar mucho los conta-
gios como ya tuvimos oportuni-
dad de verlo en el verano e inclu-
so antes de Navidad. 
¿Echa de menos esa vinculación 
con la provincia, con ayudar al 
resto del tejido empresarial a 
prosperar, a salir adelante, como 
cuando estaba en los órganos de 
la Cámara de Comercio o en 
otras entidades representativas 
como Almería Centro? 
-Quien lleva eso en el ADN no lo 
puede dejar nunca, si bien es cier-
to que ahora llevo mucho tiempo 
sin ver a personas que veía antes. 
Personalmente, a través de vídeo 
conferencias, a nivel de comuni-
caciones on line sí que nos vemos 
y hablamos…  Durante esta pan-
demia, sobre todo durante el con-
finamiento total, ahí fue cuando 
vino ese shock y nos dimos cuen-
ta de que no había que desplazar-
se, coger el coche y salir para Se-
villa a una reunión y regresar… 
nos hemos dado cuenta que se 
pueden hacer muchas cosas sin 
desplazarnos y sin vernos perso-
nalmente, aunque sea necesario 
hacerlo cada cierto tiempo. He-
mos descubierto que la vida pue-
de ser de otra manera y, desde ese 
punto de vista, no he dejado de 
tener relaciones con los diferen-
tes órganos económicos, empre-
sariales, también algunos a nivel 
político… y eso se agradece por-
que cuando ya estás fuera de los 
órganos empresariales, como yo 
estoy ahora mismo, de alguna ma-

nera se puede aportar y a lo me-
jor con otra visión diferente y con 
menos condicionantes en algu-
nas ocasiones. 
-Lo más importante ahora es la 
Salud. Hablar del aceite de oli-
va es hablar de salud, de bienes-
tar, de calidad de vida y de una 
alimentación adecuada. 
-El aceite de oliva virgen extra 
quizá sea el producto de alimen-
tación que da la naturaleza direc-
tamente del que existen un ma-
yor número de estudios sobre los 
beneficios que aporta a la salud. 
Uno de ellos son los beneficios al 
sistema inmunológico, que es cla-
ve en estos días para ayudar a 
prevenir. Lo que sí está claro es 
que la base de la dieta Mediterrá-
nea, la comida que está cataloga-
da a nivel mundial como la más 
sana. Es fundamental en la sa-
lud. España, hasta la Covid, era 
el país más longevo del mundo 
conjuntamente con Japón.  
-¿El aceite de oliva de Almería 
destaca por su calidad? 

Rafael Úbeda Presidente del Grupo Castillo de Tabernas

Rafael Úbeda, junto 
al símbolo que da 

nombre a la Casa de 
las Mariposas.   IDEAL

Rafael Úbeda

REPRESENTATIVIDAD 

«Se pueden hacer 
aportaciones 
aunque no se  
esté en órganos 
empresariales» 

NUEVA NORMALIDAD 

«Una de las cosas 
que he aprendido 
este año es que se 
puede vivir sin 
tener que viajar» 

COVID 

«La pandemia ha 
acelerado todo  
el proceso de 
digitalización y ya 
es imprescindible» 

«La hostelería y el 
comercio viven una 
situación dramática 
y necesitan la ayuda 
de las autoridades»

«Tenemos algo en lo que somos líderes como es el sector agrícola, 
vamos a trabajar en eso. Vamos a sacarle el conocimiento que 
tenemos, a aportarle tecnología, digitalización, innovación y formación»

«Si Almería es un ejemplo de 
desarrollo hortícola, vamos a 
venderlo por todo el mundo»
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-Efectivamente, es nuestro gran 
diferencial. Tenemos que hacerlo 
muy bien si queremos diferenciar-
nos y si queremos que se nos dis-
tinga. Nosotros nos apuntamos a 
innovaciones en el sector del acei-
te de oliva que estaban comenzan-
do en aquella época como el riego 
por goteo cuando no había prác-
ticamente olivos en los que se uti-
lizara. ¿La recolección?, decidimos 
adelantarla y  comenzamos a mar-
carnos como pauta el hacer la 
transformación de la oliva en acei-
te antes de las veinticuatro horas 
porque eso es fundamental para 
la calidad del aceite. Entonces, ese 
adelantarnos a todo lo que eran 
los sistemas, aportar la innova-
ción, los últimos conocimientos 
para sacar la máxima calidad y 
todo eso comunicárselo al consu-
midor fue la clave conjuntamen-
te con una marca como Castillo de 
Tabernas, que todo el plan de már-
quetin de alguna manera se enfo-
cara hacia que los consumidores 
conocieran esa calidad. 

-¿Está bien considerado el pro-
ducto? 
-Al AOVE lo han catalogado con el 
famoso semáforo peor que a un 
refresco. El aceite de oliva es el úni-
co producto en el que España es 
líder y nuestros gobiernos debe-
rían incidir más en que la pobla-
ción a nivel internacional cono-
ciera los beneficios que aporta a 
la salud el aceite de oliva. Sería be-
neficioso para España, para An-
dalucía y para toda la población 
que incorporaran a su dieta, a su 
menú, aceite de oliva.  
-¿En qué ha cambiado la comer-
cialización de este producto y 

como ha afectado la pandemia? 
-El cambio más importante que 
se ha producido es que uno de los 
principales sectores posiblemen-
te de ellos principales clientes del 
aceite de oliva, como era la hos-
telería, prácticamente ha tenido 
que cerrar a nivel mundial, en la 
mayoría de los países, si no du-
rante todo el tiempo sí periódica-
mente. Y, por otro lado, la norma-
tiva de que no podía haber bote-
llas de aceite en las mesas de los 
restaurantes, bares y cafeterías 
ha supuesto un cambio no sola-
mente en lo que es la venta toda 
la hostelería, sino a muchísimos 
distribuidores que  parte de su 
venta iba a la hostelería pero tam-
bién que vendían a otro tipo de 
clientes. Y esos distribuidores 
también han tenido problemas.  
-¿Y la digitalización? 
-La digitalización ha sido y va a 
ser fundamental. La Covid ha ace-
lerado todo el proceso de digita-
lización y ya es imprescindible 
la compra digital, la compra on 

line se ha incorporado a nuestro 
día a día. La compra on line de 
aceite de oliva cada vez es mayor 
y las personas tienen acceso a al-
mazaras para comprar produc-
tos que no encuentran en su ciu-
dad. La digitalización ha sido muy 
importante. Por otro lado, a nivel 
internacional hay una gran opor-
tunidad de aprovechar toda la 
tendencia digital. España es el 
primer productor y vamos a po-
tenciar nuestro producto para  
que las campañas que se estaban 
haciendo desde la interprofesio-
nal, desde el propio Gobierno, 
desde la Unión Europea incluso, 
tengan un enfoque claramente 
on line, a las nuevas tendencias 
y sobre todo enfocadas a los nue-
vos consumidores, a los jóvenes 
para que conozcan como el acei-
te de oliva virgen puede mejorar 
su salud, su vida y sobre todo in-
corporarlo a su dieta diaria. 
-¿Qué plan estratégico de futu-
ro necesita Almería para salir 
de este momento? 

-Es sencillo de pensar, pero no de 
hacer. En Almería ya somos líde-
res en algo. Somos líderes en el 
sector hortícola. ¿Hacia dónde 
tiene que ir Almería? Hoy en día 
cualquier sociedad, cualquier país, 
cualquier región que quiera ha-
cer algo diferente a lo que estaba 
haciendo necesita mucho dinero 
y mucho tiempo para poder con-
seguirlo. Si nosotros ya tenemos 
algo en lo que somos líderes va-
mos a trabajar en eso. Vamos a 
sacar todo el conocimiento que 
tenemos, a aportarle tecnología, 
digitalización, innovación y for-
mación. Almería el sector núme-
ro uno por el que tiene que apos-
tar claramente es el hortícola. Al-
mería ya es un ejemplo a nivel 
mundial de desarrollo,  de cómo 
una zona se puede desarrollar en 
el sector hortícola. Vamos a tras-
ladarlo, a empaquetarlo y a ven-
derlo por el mundo. 

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

«Sería muy 
beneficioso para 
toda la población 
que incorporaran a 
su dieta el AOVE»



A umentar la actividad 
económica al 
tiempo que 

generamos más 
y mejor em-
pleo: es el 
principal 
reto que 
tenemos 
por delan-
te, no sólo 
en Alme-
ría, tam-
bién en An-
dalucía y Es-
paña. No es 
una tarea fácil, 
pero los últimos datos 
de actividad económica apor-
tan cierta esperanza: en los 
seis últimos meses el paro no 
ha dejado de descender en Al-
mería, en noviembre, la afilia-
ción a la Seguridad Social ha 
registrado un récord en toda 
la serie histórica, con 314.168 
trabajadores, y los autónomos 
almerienses son ya un 6% 
más que en enero de 2019, 
superando los 61.600 afilia-
dos al RETA. Las cifras del 
mercado laboral se van acer-
cando a las de niveles prepan-
demia. No obstante, debemos 
ser prudentes porque el CO-
VID sigue generando mucha 
incertidumbre. 

Desde la Junta de Andalu-
cía hemos colaborado, dentro 
de nuestras competencias, 
por mantener la renta de las 
personas y ayudar a las em-
presas a sobrevivir durante 
estos complicados tiempos, 
con programas urgentes para 
inyectar liquidez a autóno-
mos, empresas, trabajadores 
en ERTE y fijos discontinuos, 
que se han visto muy afecta-
dos por los meses de parón 
económico y las posteriores 
restricciones. También he-
mos puesto en marcha medi-
das para reforzar el manteni-
miento del empleo por cuen-
ta ajena, que están resultan-
do eficaces. 

Al tiempo que tratamos de 
superar las dificultades que 
trae consigo la pandemia, 
tenemos que afrontar los 
viejos problemas que afec-
tan al mercado laboral alme-
riense: como es el desem-
pleo, -especialmente entre 
los jóvenes-, y la estacionali-
dad. Para abordarlos es ne-

cesario crear las condicio-
nes que faciliten las in-

versiones para que 
surjan más y 

mejores em-
presas, 

apostar por 
la diversi-
ficación 
del tejido 
producti-
vo, y sub-

sanar las 
carencias 

en forma-
ción que limi-

tan la capacita-
ción de las personas 

y su posterior integración 
sociolaboral. 

Los fondos Next Genera-
tion y el Mecanismo de Recu-
peración y Resiliencia deben 
jugar un papel relevante en el 
impulso de la inversión y la 
diversificación empresarial. 
Y el sector público no debe 
ser un obstáculo para ese de-
sarrollo, sino un catalizador 
de un esfuerzo conjunto. En 
Andalucía estamos haciendo 
un gran esfuerzo por impul-
sar proyectos estratégicos y 
reducir la burocracia a la que 
se enfrentan las empresas, 
manteniendo las garantías le-
gales.   

Dentro del gran objetivo de 
progreso en nuestra tierra, en 
la Consejería de Empleo, For-
mación y Trabajo Autónomo 
estamos trabajando para me-
jorar las políticas activas de 
empleo, para que eleven la 
empleabilidad de las perso-
nas y la productividad de las 
empresas. También en la me-
jora del Servicio Público de 
Empleo, para que ayude real-
mente a las personas en su 
búsqueda de trabajo, en una 
Formación Profesional para 
el Empleo ajustada a las ne-
cesidades de las personas y 
de las empresas, y unos in-
centivos para la mejora de la 
empleabilidad dirigidos tam-
bién a las empresas y colecti-
vos de personas con más difi-
cultades, sin olvidar el refuer-
zo de una negociación colec-
tiva más amplia y profunda, 
que avance en flexibilidad in-
terna en las empresas para 
potenciar el empleo estable y 
la viabilidad de los proyectos 
empresariales. 

Retos de futuro 
de Almería
ROCÍO BLANCO EGUREN 
Consejera de Empleo, Formación y Trabajo Autónomo 
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E n los últimos 10 años hemos tenido que 
transitar por dos crisis económicas, am-
bas han dejado al descubierto las forta-

lezas y debilidades de nuestra economía y el 
mercado laboral asociado a ella.  

Debemos reflexionar y avanzar hacia un 
cambio en nuestro modelo productivo, poten-
ciando mas los sectores industriales y repen-
sando el sector de los servicios, ampliando y di-
versificando su oferta y disminuyendo su tem-
poralidad, posibilitando un mayor valor añadi-
do a nuestros productos y servicios haciendo 
una Almería económica, medioambiental y so-
cialmente mucho más sostenible. Los fondos 
Next generation son una oportunidad que no 
podemos dejar escapar. Debemos impulsar al 
máximo posible la generación de energía a tra-
vés de fuentes renovables y limpias, como la 
solar y la eólica, para ello contamos con una cli-
matología adecuada y los centros de investiga-
ción punteros en esta materia, pero además 
debemos articular una potente industria de 
componentes en torno a ellas. De igual modo 
deberíamos de dar un salto cualitativo en el 
sector agroalimentario, con una industria mas 
diversificada en la transformación y elabora-
ción de alimentos, que aprovechase los exce-
dentes y segundas categorías de las campañas 
agrícolas, lo que proporcionaría un mayor valor 
añadido a los productos agrícolas de nuestra 
tierra unido  a un mayor desarrollo de empre-
sas biotecnológicas y de economía circular en 
torno sector agrario y un uso mas sostenible de 
recursos hídricos, que indudablemente pasan 
por la desalación, la depuración de aguas ter-
ciarias y su reutilización para garantizar el 
abastecimiento del suministro tanto a la pobla-
ción como al resto de sectores productivos. 

El turismo debería reorientarse hacia una 
mayor calidad y diversificación en cuanto a 
modalidades, para disminuir su temporalidad. 
No podemos depender en su mayor parte del 
turismo de sol y playa. Almería cuenta con un 
importante patrimonio natural, cultural, artís-
tico, gastronómico, científico y monumental 
para poder diversificar nuestra oferta turística 
poniendo en valor no solo las zonas costeras 
sino nuestras comarcas y pueblos de interior, 
facilitando su desarrollo y evitando así su des-
poblamiento, así como potenciar el turismo re-
sidencial y de tercera edad tanto en su vertien-
te nacional como europea. 

Todo esto no es posible si no contamos con 
unas infraestructuras a la altura de nuestras 
necesidades y unos servicios públicos bien do-
tados y de calidad. Nuestra provincia necesita 
que se concluya a la mayor brevedad la red de 
autovías, así como la conexión a través de la 
alta velocidad tanto al corredor mediterráneo, 
como con Granada y Madrid, una mayor conec-
tividad aérea tanto nacional como internacio-
nal y la optimización de nuestros puertos, po-
tenciando la conexión e intermodalidad de 
nuestro sector de comunicaciones, transporte 
y logística.  

Almería es una provincia con futuro, trabaje-
mos para ello, sin dejar a nadie atrás.

ANTONIO 
VALDIVIESO 
Secretario General de  
CC OO Almería

Almería,  
una provincia  
con futuro

F renar la Pandemia es el primer reto a alcan-
zar. Es prioritario para avanzar y recuperar 
la economía del País, de la Comunidad Autó-

noma y de nuestra provincia. Y será necesaria la 
colaboración de todas las Administraciones Públi-
cas asi como de los Agentes Sociales, poniendo en 
marcha medidas y programas que tengan como ob-
jetivo tanto salvar el empleo local como atenuar el 
impacto de la misma sobre las familias. 

Los Presupuestos Generales del Estado para 2022 
pueden ser un buen instrumento para una salida 
social de la crisis, aunque son insuficientes en ám-
bitos como servicios públicos, vivienda o fiscalidad. 

Los retos que UGT se marca para 2022 son va-
rios. El primero pasa por continuar avanzando en 
la Negociación Colectiva, para mejorar las condi-
ciones laborales de la clase trabajadora. Se han 
conseguido importantes logros mediante el Diálo-
go Social, de los cuales nuestra provincia se ha be-
neficiado como son la ampliación de los ERTEs 
cuyo plazo finaliza el 28 de Febrero de este año 
que viene. En Almería contamos con 1.927 perso-
nas en esta situación. Es necesario indicar que 
hay reivindicaciones imprescindibles para alcan-
zar una sociedad más justa y que no se han cum-
plido, como la derogación de las Reformas Labora-
les, por lo que este es otro de los Retos que tene-
mos pendientes y que perseguiremos con ahínco 
en 2022. Porque actualmente y gracias a las men-
cionadas Reformas Laborales se ha creado una 
nueva clase social: la clase “trabajadora pobre “. A 
esta hay que sumar los 24.284 personas que en 
nuestra provincia se encuentran desempleados y 
que ya no cobran ninguna prestación. ¿Se está 
normalizando la precariedad? 

Nuestra provincia necesita avanzar en calidad 
en el empleo y en los salarios y por tanto en Nego-
ciación Colectiva. Para ello es imprescindible un 
cambio de modelo productivo que posibilite ese 
giro que nuestra economía necesita, y buscar nue-
vos nichos de empleo que nos pongan a la cabeza 
en sectores como la energía renovable, parque so-
lar o digitalización de las empresas agroalimenta-
rias. La provincia con más horas de sol debe ser 
un referente en turismo y en sectores emergentes. 
Necesitamos las infraestructuras para que se pue-
da generar más empleo y que las empresas sean a 
la vez más competitivas. 

No quiero terminar sin reivindicar las propues-
tas de mejora que necesita nuestra juventud. El fu-
turo de nuestro país, los casi 5.000 jóvenes meno-
res de 25 años que se encuentran inscritos en las 
oficinas del SEPE como demandantes de empleo. 
Jóvenes preparados que necesitan una oportuni-
dad y que esperan una vivienda a la que no pueden 
acceder, o los jóvenes que abandonan nuestro país 
buscando un empleo mejor, y que nos hace perder 
una generación de jóvenes preparados. Este es un 
reto al que los Gobiernos no están dando respues-
ta, olvidando que los jóvenes son una gran fuerza 
positiva para el desarrollo y la prosperidad cuando 
se les brinda el conocimiento y las oportunidades 
necesarias para vencer los desafíos. Quiero finali-
zar citando al gran poeta, dramaturno y periodista 
uruguayo Mario Benedetti: “Si los responsables del 
mundo son todos venerablemente adultos y el 
mundo está como está, ¿No será que debemos 
prestar más atención a los jóvenes?

CARMEN VIDAL 
SALCEDO 
Secretaria General de UGT Almería

Retos 2022 y  
justicia social  
para  la provincia
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DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. El valor de la salud y 
de quienes la cuidan, la impor-
tancia de la colaboración de los 
sistemas sanitarios, la investi-
gación, la innovación… cuestio-
nes puestas sobre la mesa du-
rante la conversación manteni-
da por la gerente del Hospital 
Vithas Almería, Pilar Espejo, con 
el periodista David Baños den-
tro de la sección ‘Almería en fu-
turo’ que abre las puertas de la 
Casa de las Mariposas para ana-
lizar el presente y plantear el 
futuro de la provincia y de los 
almerienses. Una vez más, la 
conversación descubre aspec-
tos novedosos de nuestra reali-
dad, junto a la proyección que 
la provincia de Almería alcan-
zará a medio plazo desde la 
aportación de un sector en alza, 
puesto en valor y que se consi-
dera mucho más esencial des-
pués de un año de pandemia. 
-Después de un año muy raro, 
con todo lo que ha pasado y si-
gue sucediendo, ¿es difícil acos-
tumbrarse? 
-Un año raro, sí, por muchos mo-
tivos. Primero, porque intrínse-
camente es un año raro y, ade-
más, porque generalmente, cuan-
do pasan cosas, se dice ‘esto es 
como cuando…’, pero es que no 
existe un ‘como cuando’, sino una 
incertidumbre que, efectivamen-
te, nos hace vivir un momento 
raro y sin un referente, sin una 
historia a la que echar mano para 
poder dar ciertas explicaciones 
en determinadas cosas. Y sin una 
historia de la propia enfermedad, 
ni de los tratamientos y vacunas 
que afortunadamente cada vez 
son más, sentimos ese miedo a 
la incertidumbre, que es de los 
peores, como cuando en las pe-
lículas no se ve nada, pero sue-
na una musiquita. 
-¿Cómo se reorganiza un espa-
cio centrado, como el Hospital 
Vithas, en la atención a los pa-
cientes en un tiempo tan rápi-
do y sobre una cuestión que se 
desconoce prácticamente por 
completo?  
-Sigue siendo un año muy inten-
so. La última ola de la pandemia 
en nuestra provincia ha azotado 

de una manera muy importante. 
Al principio, con incertidumbre y 
con cierto desconocimiento ante 
una enfermedad de aparición nue-
va, sobre la que quedaban muchas 
cosas por saber: cómo se trans-
mitía, cómo se contagiaba, cuáles 
eran los síntomas, qué tratamien-
to tenía y cómo se podía abordar. 
Se sabía, eso sí, que era una en-
fermedad infecciosa que estaba 
producida por un coronavirus y 
disponíamos de ciertas claves para 
saber que teníamos que preparar 
el hospital para, en primer lugar, 
atender a los pacientes covid que 
nos llegaran; en segundo lugar, 
evitar la propagación de la enfer-
medad tanto en los profesionales 
como en otros pacientes; y, en ter-
cer lugar y muy importante, po-
der seguir prestando asistencia al 
resto de las patologías que no han  
desaparecido, que siguen exis-
tiendo y que, afortunadamente, a 
día de hoy puedo decir que el res-
to de las patologías de nuestros 
pacientes han sido atendidas. En 
este sentido, el Hospital Vithas de 
Almería ha tenido una actitud 
ejemplar. 

Los primero, la salud 
-¿Los profesionales de la salud 
de repente se han convertido 
en héroes o es que no nos ha-

bíamos dado cuenta del valor y 
de lo importante que es su tra-
bajo para la sociedad? 
-Sí, hemos oído mucho eso de 
héroes, los aplausos que son 
muy de agradecer y todas las se-
ñas de cariño y acompañamien-
to que estamos teniendo en toda 
esta época. A mí eso me gusta 
regular, aunque es verdad que 
sobre todo los profesionales que 
están todo el día a pie de cama, 
de UCI, de hospitalización, en 
un servicio de urgencias al que 
entraban pacientes a ríos sin sa-
ber lo que les pasaba… han rea-
lizado un sobreesfuerzo enor-
me tanto físico como emocional 
y también hay que reconocer 
que ese sobre esfuerzo lo han 
realizado los familiares de esos 
profesionales de la salud. 
-Lo que ha tenido que pasar 
para darnos cuenta de que la 
salud es lo primero... 
-Es lo que ocurre con lo cotidia-
no, con aquello que tenemos fá-
cil, accesible, que está incorpo-
rado a nuestra vida normal. En 
España, afortunadamente, te-
nemos una red sanitaria mara-
villosa tanto a nivel del sistema 
público como del sistema pri-
vado y, como todo lo que es co-
tidiano en nuestra vida, a veces 
no nos damos cuenta del valor 

que tiene. Esto ha traído a pri-
mera línea eso que es tan coti-
diano como la atención a la sa-
lud y nos hemos dado cuenta de 
su importancia. 

Lo público y lo privado 
-Usted tiene una experiencia 
dilatada en la gestión pública 
de la salud y si algo hemos vis-
to es que lo público y lo priva-
do son sistemas perfectamen-
te complementarios, totalmen-
te necesarios y que esa cola-
boración entre profesionales, 
entre sistemas, ha sido funda-
mental para que hoy tengamos 
vacunas. Esto no debe acabar-
se, debe continuar perfecta-
mente...  
- El Hospital Vithas de Almería 
pertenece a la red de hospitales 
Vithas, son 29 hospitales en toda 
España y muchos centros sani-
tarios. Es verdad que todos los 
hospitales trabajamos en red y, 
en este momento de la pande-
mia, se ha puesto especialmen-
te de relevancia la importancia 
de la colaboración público-pri-
vada también en el ámbito sa-
nitario. Aquí en Almería creo 

que hemos sido un ejemplo. Los 
hospitales de Almería tanto pú-
blicos como privados nos habla-
mos todos los días, nos comu-
nicamos todos los días, compar-
timos conocimiento, profesio-
nales, pacientes; ayudamos a 
disminuir las listas de espera 
que con la pandemia se han pro-
ducido en otras patologías que 
no eran el covid. La colabora-
ción de los hospitales públicos 
y de la red sanitaria pública y 
privada es crucial, es fundamen-
tal y, si en este momento de di-
ficultad, la salud se ha puesto 
en valor, esta colaboración se 
ha puesto muy en valor también.  
Siempre ha existido, pero aho-
ra es más importante que nun-
ca porque, al final, de lo se tra-
ta es que una persona o a veces 
una familia tiene un problema 
de salud y lo que necesita al lado 
es un profesional y una organi-
zación que le ayude a solucio-
nar ese problema de salud, y en 
eso estamos todos.  

Viernes 31.12.21  
IDEAL28

Pilar Espejo  Directora - gerente del Hospital Vithas Almería

Pilar Espejo, durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL

«Tenemos una red sanitaria maravillosa tanto a nivel del sistema 
público como del sistema privado y, como todo lo que es cotidiano 
en nuestra vida, a veces no nos damos cuenta del valor que tiene»

«La colaboración de los 
hospitales públicos y de la red 
sanitaria privada es crucial»

PANDEMIA 

«Ayudamos a 
disminuir las listas 
de espera que se 
han producido en 
otras patologías  
que no eran covid» 

FUTURO 

«Vithas ha invertido 
muchísimo en 
fomentar la 
telemedicina y 
poder facilitar  
estos servicios» 

FILOSOFÍA 

«No sólo hay que 
ponerle muchos 
años a la vida, sino 
que también hay 
que ponerle mucha 
vida a los años»



-En qué ha cambiado en Vithas 
Almería la relación con el pa-
ciente, con el usuario de sus 
servicios, de un año a esta par-
te. Hemos visto que la digitali-
zación se ha impuesto en todos 
los ámbitos de la vida. ¿Tam-
bién en el sanitario? 
-En principio, hemos regulado 
de una manera más intensa las 
visitas al hospital tanto para el 
paciente como los acompañan-
tes para minimizar en todo lo 
posible el riesgo tanto para los 
profesionales como para el res-
to de los pacientes. Además, se 
han aumentado de forma im-
portante las consultas virtua-
les. Vithas ha invertido muchí-
simo en fomentar la telemedi-
cina y poder facilitar los servi-
cios a nuestros pacientes. Te-
nemos consultas de casi todas 
las especialidades que ya están 
en ese terreno, con esa cartera 
de servicios de teleconsulta al 
que es muy fácil acceder y soli-
citar una consulta virtual por 

los medios de más uso, como el 
teléfono, la web… 
-¿Cómo ve la conducta de los 
ciudadanos almerienses en re-
lación con la salud y en un mo-
mento crucial como este des-
de el punto de vista de la res-
ponsabilidad? 
-Mayoritariamente excelente, 
sin la menor duda. El problema 
es que estamos hablando de una 
enfermedad de transmisión res-
piratoria, no de una enfermedad 
de contacto. Por lo tanto, de di-
fícil control conque solo una per-
sona incumpla. Ese es el proble-
ma. La gente cumple, la gente lo 
hace bien. La gente somos no-
sotros. Todos somos la gente. 

Referente 
-No sé si Almería, que es una 
provincia turística, puede ofre-
cer calidad de vida gracias a los 
servicios de salud. Todo esto 
va a cambiar, van a venir nue-
vas formas de viajar, van a sur-
gir nuevas perspectivas y nue-

vas inquietudes para los viaje-
ros. ¿El Hospital Vithas Alme-
ría puede convertirse en un re-
ferente no muy lejano de turis-
mo relacionado con la salud?  
-Almería es una provincia ma-
ravillosa, amigable, con un cli-
ma magnífico, con una alimen-
tación rica, con una agricultura 
maravillosa y con una gran fa-
cilidad para adquirir una serie 
de cosas. Almería es un sitio don-
de gusta venir. En el Hospital es-
tamos organizando algunos as-
pectos del mismo para atender 
las nuevas necesidades de una 
población que cada vez deman-
da más la promoción de la salud 
y la prevención de la enferme-
dad. Pronto va a empezar a fun-
cionar el Instituto de Fisiotera-
pia y Traumatología Avanzada, 
principalmente, enfocado a esa 
atención del paciente que quie-
re tener una vida sana, activa-
mente sana, y que necesita que 
sea atendido. Qué voy a decir de 
nuestra Unidad Oftalmológica 

Qvision, en la que contamos con 
el doctor Joaquín Fernández, el 
sexto en el mundo en patología 
refractaria: el sexto en el mun-
do está aquí, en Almería. La Uni-
dad de Rehabilitación de Pedia-
tría, de Traumatología Infantil. 
No solo nos preparamos para 
atender la patología cuando ya 
esté evolucionada, que también, 
por supuesto, porque tenemos 
que aumentar la calidad de vida 
y no sólo ponerle muchos años 
a la vida, sino ponerle mucha 
vida a los años, sino que traba-
jamos en la prevención de en-
fermedades, en la prevención de 
las lesiones y, en ese sentido, sí 
nos estamos preparando y tene-
mos ya muchas cosas en el Hos-
pital que vamos sacando poqui-
to a poco y que próximamente 
esperamos poder ofrecer a la so-
ciedad almeriense. 
-Para conseguir todo eso, tam-
bién hay que invertir en talen-
to. Los mejores tienen que es-
tar en Almería... 

-La manera de traer talento es 
tener proyectos interesantes. 
Vithas tiene una Fundación de 
Investigación y, a través de ella, 
tenemos varias líneas de inves-
tigación en ensayos clínicos, al-
gunos de ellos en fase dos. Te-
nemos convenios firmados con 
universidades españolas y de 
fuera y con centros educativos 
y de formación. Son muchos los 
alumnos en prácticas que vie-
nen a formarse con nosotros. 
Trabajamos mucho no solo 
nuestra responsabilidad asis-
tencial, sino también nuestra 
responsabilidad de generar co-
nocimiento mediante la inves-
tigación y de trasmitir el cono-
cimiento mediante la docencia. 
-Complete la frase ‘A partir de 
ahora la salud…’ 
-A partir de ahora la salud se-
guirá siendo muy importante.
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i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

Pilar Espejo, en 
la terraza de la 

Casa de las 
Mariposas.    

SFERA VISUAL



JAVIER GONZÁLEZ DE LARA 
Presidente de CEA
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Almería va a tener un pa-
pel clave en la recupera-
ción de nuestra econo-

mía porque aúna elementos 
que seguirán garantizando, sin 
duda, su crecimiento y, por 
ende, el de Andalucía. Nos en-
contramos en un contexto cier-
tamente complicado e incierto, 
pero no podemos olvidar que 
tenemos por delante oportuni-
dades que debemos aprovechar 
y los mimbres necesarios para 
hacerlo. En los últimos tres 
años, Andalucía ha sido capaz 
de liderar la creación de em-
presas, autónomos y exporta-
ciones; y hemos seguido atra-
yendo inversiones y nuevos ne-
gocios. 

En Almería, los indicadores de 
coyuntura muestran una notable 
trayectoria de recuperación, con 
resultados muy positivos en el 
comercio con el extranjero, 
construcción y turismo. Y ello se 
está reflejando en el tejido em-
presarial y en el mercado labo-
ral, que recuperan ya niveles 
pre-pandemia. En estos mo-
mentos, en los que la internacio-
nalización es una palanca funda-
mental para la reactivación eco-
nómica, Andalucía sigue batien-
do récords de ventas al exterior. 
Nuestra región ha superado por 
primera vez en la historia los 
25.000 millones de euros en ex-
portaciones de enero a septiem-
bre (un 22,4% más), algo que no 

había sucedido nunca desde que 
existen registros homologables 
(1995).  

Este máximo histórico tam-
bién se traslada a la provincia al-
meriense, que tan marcada tiene 
la vocación exportadora. En el 
citado periodo, las ventas al ex-
terior han alcanzado los 3.466 
millones de euros, acumulando 
un superávit comercial de 1.833 
millones de euros, el mayor en-
tre las provincias andaluzas.  

Sabemos las ventajas que, en 
este sentido, va a suponer el Co-
rredor Mediterráneo. Por eso, 
comparto las reivindicaciones 
de los empresarios almerienses 
y andaluces para que esta in-
fraestructura sea una realidad 
cuanto antes, tras tantos años de 
espera. Merece la pena detener-
se en las oportunidades que se 
abren a Andalucía, principal-
mente en el ámbito laboral, con 
la transformación digital. Tene-
mos un tejido empresarial com-
prometido y experto, que puede 
encabezar la transición hacia 

modelos más digitales, innova-
dores, sostenidos y eficientes. 

En el caso de la economía ver-
de y energías renovables, Anda-
lucía en su conjunto se ha con-
vertido en un enclave predilecto 
para impulsar este tipo de pro-
yectos. Prueba evidente es, pre-
cisamente, Almería. Grandes 
empresas están eligiendo esta 
provincia para desarrollar pro-
yectos relacionados con el hidró-
geno verde, clave en el proceso 
de transición energética y des-
carbonización. Los Fondos Next 
Generation han de ser un respal-
do fundamental en este proceso. 

Desde este Gobierno quere-
mos apoyar y facilitar, con todos 
los instrumentos y medidas que 
estén a nuestro alcance, cada 
proyecto que quiera ponerse en 
marcha en nuestra tierra. Con 
este objetivo estamos acome-
tiendo la mayor labor de inge-
niería administrativa de la histo-
ria, con la simplificación de has-
ta el 30% de los trámites buro-
cráticos de los procedimientos 

dependientes de la Administra-
ción andaluza.  Hemos apostado 
firmemente por el impulso a 
proyectos estratégicos, como la 
ampliación del parque empresa-
rial de Cosentino, cuya declara-
ción fue una de las primeras ac-
tuaciones de esta Consejería; y 
hemos desbloqueado y acelera-
do el sistema de concesión de in-
centivos públicos.  

Las actuaciones de apoyo a 
empresas y emprendedores se 
verán en breve beneficiadas tras 
la creación de la Agencia Pública 
Empresarial para la Transfor-
mación y el Desarrollo Económi-
co de Andalucía (Andalucía TRA-
DE), una verdadera ventanilla 
única, que nace con el objetivo 
de ser un instrumento ágil y efi-
caz en los servicios prestados 
por la Junta.  

Estamos en pleno proceso de 
consolidar una nueva política 
económica valiente, en la que Al-
mería va a jugar un papel desta-
cado por sus enormes potencia-
lidades.

ROGELIO VELASCO 
Consejero de Transfor,mación Económica, Industria,  
Conocimiento y Universidades

Almería: 
potencial 
indiscutible 
para la 
reactivación

C on esperanza y pruden-
cia. Esa es la combina-
ción con la que desde la 

Confederación de Empresarios 
de Andalucía (CEA) miramos al 
futuro, en esta recta final de 
2021. Un año de transición y de 
incertidumbres que, sin embar-
go, nos ha permitido constatar 
ese gran patrimonio de nuestra 
Comunidad que es la capacidad 
de resistencia de su tejido em-
presarial. 

Estoy convencido de que An-
dalucía vive un cambio de para-
digma, en transición hacia un 
nuevo orden económico en Es-
paña. Esta percepción se asienta 
en varias cifras contrastadas: es-
trenamos liderazgo en el núme-
ro de autónomos; somos la se-
gunda región en volumen global 
de exportaciones, sólo por detrás 
de Cataluña. Este dinamismo era 
insospechado años atrás. 

Con todo ello como impulso, 
como inyección de confianza en 
nosotros, hemos de perseverar 
en tres “D”. Tres grandes metas 
de las empresas andaluzas. Las 
precede el verbo “ganar”: ganar 
en dimensión, en diversificación 
y en densidad. Empresas más 
grandes, con más líneas de ne-
gocio; más versátiles. En España 
tenemos 70 empresas por cada 
mil habitantes; en Andalucía nos 
quedamos en 60 empresas por 
cada mil ciudadanos, a pesar de 
contar ya con más de medio mi-
llón de empresas. Tenemos un 
amplio margen de mejora. 

En este desafío, Almería está 
llamada a tener un gran protago-
nismo, pues la provincia es ya un 
motor para Andalucía y una pa-

lanca para la recuperación de la 
región. Es el gran ejemplo de en 
qué espejo debe mirarse el res-
to de provincias en cuanto a di-
versificación de mercados.  En 
2020, Almería facturó 4.300 mi-
llones y cerró el año con la me-
jor balanza comercial de la re-
gión. Sólo en exportación horto-
frutícola se facturaron más de 
3.000 millones; el 51% de An-
dalucía. De Almería debemos 
aprender todos los andaluces.  

Siempre de la mano de 
Asempal, desde CEA seguire-
mos reivindicando el modelo 
agroalimentario de referencia 
en sostenibilidad y eficiencia 
que desarrolla Almería y res-
paldando la Estrategia inver-
sora Agua-Energía-Alimentos 
en la que los empresarios al-
merienses trabajan con la Di-
putación. Nos sentimos plena-
mente alineados con el equipo 
que lidera nuestro querido 
José Cano: con la generación 
de empleo y la salud de los tra-
bajadores en el centro de 
nuestra gestión, continuare-
mos trabajando en 2022 desde 
la vocación de servir aa rodo el 
tejido empresarial. 

Almería, motor  
de oportunidades
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ALMERÍA. La visión del agro alme-
riense planteada desde una de las 
cooperativas estrella del sector, Vi-
casol, de la mano de su  gerente, 
José Manuel Fernández, quien 
charla con el periodista David Ba-
ños dentro de la serie de conver-
saciones que se celebran en la Casa 

de las Mariposas, acompaña en 
esta ocasión la exposición de ‘Al-
mería en futuro’ con un repaso a 
lo que ha supuesto la pandemia 
en el principal sector económico 
de la provincia, la manera en la 
que ha solventado las dificultades, 
las recomendaciones acerca de lo 
que hay que hacer en ese futuro 
de normalidad cuando la pande-

mia haya pasado y la incidencia 
que el Brexit está teniendo en una 
de las empresas para las que el 
mercado británico tiene una gran 
importancia por ser el cuarto en 
cuanto a exportaciones y mante-
ner un nivel comercial de calidad 
y de alto valor añadido. 
- ¿Qué ha sido lo peor y cuál ha 
sido el gran descubrimiento que 

ha hecho aflorar esta crisis? 
-Lo peor ha sido la incertidum-
bre. Aparece la pandemia, tene-
mos trabajando muchísimo per-
sonal en el entorno de Vicasol, 
unas 4.000 personas en el cam-
po y 2.500 en los almacenes y 
realmente la incertidumbre que 
nos genera el no poder continuar 
con nuestra actividad porque es 
de muy mano de obra. Eso ha sido 
lo peor, esa incertidumbre que 
nos tuvo mucho tiempo en vilo. Y 
lo mejor, la gente que trabaja en 
el campo. Los agricultores, sus 
obreros, se han sobrepuesto. El 
comportamiento ha sido ejem-
plar para conseguir que las inci-
dencias hayan pequeñas. Demues-

tra una capacidad y una respon-
sabilidad de todos los que hemos 
participado muy grande. Me que-
do con la responsabilidad y el buen 
hacer de la gente del campo. 

Reiventarse 
-Han sido muchas crisis, pero al 
final el sector siempre ha teni-
do la capacidad de reinventarse 
y de salir un poco mejor. ¿Aho-
ra también vamos a ser capaces? 
-Tenemos que intentar ser mejo-
res. El mundo cada vez está más 
complejo, más complicado. El con-
sumidor quiere más, las empre-
sas con las que trabajamos, como 
proveedores o como clientes, son  
muy sofisticadas y siempre inten-

José Manuel 
Fernández en 

la terraza de la 
Casa de las 
Mariposas.    
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José Manuel Fernández  Gerente de Vicasol

«Cuando aplicamos el control integrado en todas nuestras producciones el 
consumidor europeo volvió a tener en cuenta nuestro producto, pero al final 
las cadenas de supermercados están a ver quién ofrece más por menos»

«Es difícil entender que el metro en 
unos sitios mida un metro, en otros 
metro y medio y en otros, tres»



tan dar una vueltecilla más. Te-
nemos que ser capaces de aguan-
tar esa vueltecilla más y de seguir 
trabajando para mantener este 
sector como mínimo en donde 
está ahora, pero hay que ser am-
biciosos y aspirar a más. 
-¿El gran éxito y lo que hace di-
ferente al modelo Almería son 
las personas, las familias, como 
el ejemplo de Vicasol? 
-Vicasol con el trabajo de mucha 
gente la hemos convertido en una 
empresa grande, la primera PFH 
de Andalucía y de España, pero al 
final es la suma de pequeños gru-
pos familiares que trabajan, que 
se manchan las manos todos los 
días para conseguir esos produc-
tos. La riqueza de nuestra empre-
sa o de este sector viene de la eco-
nomía real, de productos reales, 
de productos exquisitos para lle-
var a la mesa. No estamos hablan-
do de inversiones financieras o de 
grandes negocios. Eso es una par-
ticularidad de nuestro sector que 
hay que tener muy en cuenta, dis-
tribuido entre muchas personas. 
- ¿Nos hemos dado cuenta aho-
ra de que juntos, si todos cola-
boramos, las cosas se pueden 
mejorar? 
-Vicasol es una cooperativa de 
primer grado, formada por agri-
cultores que trabajan desde que 

hace más de 40 años tuvieron la 
idea. El éxito de la empresa es el 
éxito de la colaboración de sus 
miembros y la coordinación, un 
trabajo coordinado, está claro que 
el éxito viene de ahí. 

Retos del sector 
- ¿Cuáles son los grandes retos 
que tiene el sector por delante? 
-Estamos viviendo una época un 
poco difícil en cuanto a la renta-
bilidad de las explotaciones por-
que los productos tienen unos pre-
cios y los costes no hacen más que 
subir. Estamos entre medio de ese 
sándwich maquiavélico de los pre-
cios de venta y los costes de pro-
ducción. Yo creo que debemos ser 
capaces de dar un paso buscando 
un poquito más de rentabilidad. 
- ¿Cómo puede conseguirse? 
-Es un negocio maduro. No creo 
que existan fórmulas mágicas. Por 
una parte hay que trabajar en la 
productividad por metro cuadra-
do en lo que es el invernadero. 
Luego, en lo que son las centrales 
de manipulado porque el produc-
to se va a seguir trabajando y hay 
que buscar métodos lo más efica-
ces y eficientes posibles para ha-
cer el trabajo que nos piden los 
clientes y luego también habrá 
que negociar un poco distinto con 
las grandes cadenas de supermer-
cados para que nos paguen un po-
quito más. Creo que se puede tras-
ladar un poquito de lo que se ne-
cesita al consumidor. Yo no lo veo 
sólo desde un punto de vista, creo 
que hay que trabajar en todos los 
ámbitos y así conseguiremos esa 
rentabilidad que hoy por hoy está 
un poquito justa. 
- ¿Y para que nos paguen ese plus 
más, ese incremento en el pre-
cio que persiguen los agriculto-
res, las empresas en origen, hace 
falta también diferenciarse?  
-Hay que colaborar con nuestros 
clientes en intentar obtener, fa-
bricar o elaborar los productos 
que el consumidor quiere. Evi-
dentemente creo que nuestro 
sector tiene que mejorar mucho 
en comunicación no solamente 
hacia el cliente, sino a la socie-
dad en general para que conoz-
ca lo que hacemos, cómo lo ha-
cemos. Hemos estado muy cen-

trados en el trabajo del día a día 
y hemos olvidado esa parte de 
comunicación. Al final la renta-
bilidad viene de las operaciones 
y eso significa trabajar con ellos 
junto con nuestros clientes para 
ver cómo podemos obtener un 
poco más de rentabilidad. 

La vara de medir 
-Uno de los productos estrella de 
Vicasol, es el tomate, pero las ex-
portaciones de otros países cre-
cen y crecen. ¿Qué tenemos que 
hacer en Almería para sostener 
este cultivo histórico? 
-Al final la apertura del comercio 
internacional nos lleva a esto. Tie-
ne sus partes buenas y sus partes 
malas. La Unión Europea tiene que 
hacer valer el que se haga cumplir 
la ley. Eso lo tenemos que pedir, 
exigir y luchar porque en este mo-
mento no ocurre y nos está perju-
dicando mucho. Pero dicho esto, 
como no soy tampoco muy opti-
mista en que se vayan a cumplir 
esas pautas creo que lo que tene-
mos que hacer es trabajar para 
mejorar esa productividad por me-
tro cuadrado. Durante la historia 
de la agricultura almerienses ha 
habido muchos momentos en los 
que donde hemos sido capaces de 
dar un salto. Llevábamos un tiem-
po estancados, sin producir más, 
los costes suben con un precio de 
venta estancado que tenemos y 
eso nos está siendo difícil, nos está 
quitando rentabilidad. Creo que 
debemos ser capaces de dar un 
salto. Hay iniciativas en esa línea, 
pero diferenciarse con un tomate 
o un pimiento es complejo. Es cier-
to que cuando aplicamos el con-
trol integrado en todas nuestras 
producciones el consumidor eu-
ropeo volvió a tener en cuenta 
nuestro producto, pero al final las 
cadenas de supermercados están 
a ver quién ofrece más por menos 
y nosotros como consumidores 
hacemos lo mismo.  
- ¿Podemos tener la sensación de 
que se exige más a los productos 
de Almería, de España, a los que 
se cultivan en Europa que a los 
que viene de fuera? 
-Sin lugar a dudas. Existen mu-
chas varas de medir. El metro en 
unos sitios mide un metro, en 

otros metro y medio y en otros, 
tres. Esto es difícil de entender, 
pero es así. Nuestro competidor 
número uno en tomate es Ma-
rruecos y creo que lo están ha-
ciendo muy bien. Ahí están, es 
muy común su presencia en el 
mercado con unos precios imba-
tibles con nuestros costes. Pero, 
por ejemplo, estamos asistiendo 
en Europa a alertas sanitarias día 
si y día también de los productos 
de Turquía y no pasa nada. No-
sotros tuvimos un amago de e-
coli y por pocas nos llovió de todo. 
- ¿Al final el Brexit ha sido tan 
duro como nos lo pintaban? 
-Ha sido un culebrón. Afortuna-
damente ya está todo más o me-
nos claro. El Reino Unido para no-
sotros es, como cuarto país en ex-
portaciones, muy importante. Te-
níamos preocupación. No sabe-
mos lo que puede ocurrir en el fu-
turo. En volúmenes seguimos 
creciendo allí. En precios no ha 
habido cambios sustantivos, si-
guen siendo buenos., y luego sí es 
cierto que nos ha cambiado la ope-
rativa, el papeleo y los costes aña-
didos. Volvemos siempre a lo mis-

mo. Para las cuentas de Reino Uni-
do hemos tenido que meter per-
sonal, hemos tenido que contra-
tar transitarios, hemos tenido que 
gran parte de nuestra actividad en 
Inglaterra trasladarla a una em-
presa que tenemos allí. Para no-
sotros afortunadamente unos cos-
tes relativamente pequeños, lo que 
es volumen no va a tener modifi-
cación sustantiva. Seguimos cre-
yendo que es un mercado muy in-
teresante para Almería. 
- ¿Qué define a Vicasol? 
-Creo que la define la gran coor-
dinación y la gran vocación de cul-
tivar productos de calidad de sus 
agricultores y luego el equipo de 
gestión que continuando con esa 
vocación de calidad y de puesta en 
el mercado hemos sido capaces 
de crear una gran empresa yo creo 
que reconocida en toda Europa. 

Almería en futuro 
- ¿Qué necesita Almería? 
-Lo primero que necesita es seguir 
trabajando y mantener las estruc-
turas vivas. No se puede caer en 
el desaliento. Hemos pasado una 
época muy mala, en el agro no nos 
ha dado tiempo ni a reflexionar. 
En muchos ámbitos de la econo-
mía había desaliento por lo que 
podía pasar. Esto ha ocurrido, hay 
que pasarlo, digerirlo, resistir y 
prepararse. Cuando termine este 
año las cosas se verán con otra 
perspectiva. La ciencia ha avan-
zado mucho y vamos a salir de esta 
pandemia. Después cada uno va-
mos a tener que tratar de ser me-
jores de lo que éramos antes. En 
el agro queda pendiente una re-
estructuración, una mejora, pero 
estoy convencido de que, en otros 
sectores, como el turismo o el co-
mercio, se va a reestructurar todo. 
Se han acelerado los acontecimien-
tos, hay muchos y muy buenos em-
presarios en Almería y, cada uno 
en su ámbito, tenemos que seguir 
trabajando creyendo en el futuro, 
creyendo que es posible porque 
eso es lo primero para trabajar. 
Hay mucha gente en cada sector 
que sabe hacer las cosas. 
-¿Sostenibilidad, digitalización, 
internacionalización...? 
-Por supuesto. Seguir avanzando 
en los negocios. Un negocio que 
siga gestionándose en nuestro ám-
bito como en el año 2000 no tiene 
cabida. La actividad hay que ha-
cerla más sostenible, aprovechar 
todos los recursos y minimizarlos. 
En nuestro ámbito el tema de abo-
nados, riegos, controles de clima 
en los invernaderos; en los alma-
cenes, en los equipos de gestión, 
desde la preparación de la gente 
a la capacidad de estar el merca-
do. No es empezar de cero, sino un 
continuar el camino en sostenibi-
lidad, digitalización, internacio-
nalización, formación, mejora con-
tinua. Hay que creer, seguir traba-
jando, resistir y estoy seguro que 
vamos a seguir para adelante. 
-Termine la frase ‘En el futuro el 
cooperativismo … 
-Será la punta de lanza de la agri-
cultura de Almería.
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José Manuel Fernández, gerente der Vicasol, durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL
i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

MOMENTO ACTUAL 

«Estamos en época 
un poco difícil en 
rentabilidad de las 
explotaciones en la  
los costes no hacen 
más que subir»  

LO QUE NECESDITA ALMERÍA 

«No se puede caer 
en el desaliento  
y por eso hay que 
seguir trabajando 
para mantener las 
estructuras vivas» 

VICASOL 

«Con el trabajo de 
mucha gente la 
hemos convertido 
en una empresa 
grande, la primera 
PFH de España»
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E n el año 2026, la línea de alta 
velocidad Almería-Murcia es-
tará finalizada. Con una inver-

sión total estimada en más de 3.000 
millones de euros, la futura infraes-
tructura ferroviaria conectará nues-
tra provincia con la red de alta veloci-
dad de nuestro país y con Europa a 
través de la red transeuropea TEN-T. 
Almería fortalecerá su economía en 
sectores tan importantes como el tu-
rismo, la industria, la agricultura o la 
logística y se reducirá considerable-
mente la huella de carbono. En defi-
nitiva, la provincia dará un paso de 
gigante hacia el futuro.  

Este es el contexto y esta es la prio-
ridad del Gobierno de España con Al-
mería: avanzar en el desarrollo com-
pleto del Corredor Mediterráneo por-
que, además de cumplir una impor-
tante función social, sobre todo y 
ante todo, vertebra el territorio al 
trascender las fronteras de cada una 
de las comunidades. El Gobierno con-
sidera a este proyecto como una polí-
tica de Estado, puesto que no sola-
mente hará que mejore nuestra com-
petitividad como país, sino que forta-
lecerá algo tan relevante como la 
cohesión territorial. 

La visión de futuro en el ámbito fe-
rroviario de este Gobierno pasa por 
potenciar el desarrollo de los corre-
dores en red para mejorar las siner-
gias entre los distintos modos de 
transporte. En esta visión de futuro, 
el Corredor de Mediterráneo es la co-
lumna vertebral. Además, será una 
oportunidad inmejorable para favo-
recer el transporte de mercancías, 
con el impulso en nuestra provincia 

de potentes centros logísticos en Ní-
jar y Pulpí.  

Para seguir estimulando este y 
otros proyectos que construirán la Al-
mería del futuro, nuestra provincia 
contará en 2022 con más de 345 mi-
llones de euros de los Presupuestos 
Generales del Estado. Además de la 
continuidad de las obras del AVE, se 
licitará la conexión entre la A7 y la 
A92 en Viator y se seguirá avanzan-
do en proyectos como el  tercer ca-
rril en la A7 o la remodelación de 
enlaces en aquellas zonas que so-
portan mayor presión circulatoria. 
En materia hídrica, el Gobierno con-
templa actuaciones en desalación y 
depuración de aguas residuales que, 
en menos de un lustro, incrementa-
rán en 50Hm3 los recursos hídricos 
de nuestro territorio y que serán 
esenciales para encarar los retos del 
futuro que plantea el sector agríco-
la, el turismo o la industria.  

En la Almería del futuro será tan 
relevante todo lo anterior como el 
nuevo escenario que plantea la tran-
sición energética, que camina hacia 
un sistema más inclusivo, sostenible, 
asequible y seguro. El incuestionable 
impulso a las renovables y las intere-
santes alternativas planteadas tras el 
cierre de la central térmica de Carbo-
neras caminan en esa línea. 

Estas son las grandes líneas estraté-
gicas que el Gobierno plantea en nues-
tra provincia: infraestructuras, agua y 
sostenibilidad energética, en el con-
vencimiento de que su impulso y  de-
sarrollo construirán una Almería más 
ecológica y resiliente, preparada para 
encarar con éxito las incertidumbres.

MANUEL DE LA FUENTE ARIAS 
Subdelegado del Gobierno en Almería

Construyendo  
hoy la Almería  
del futuro

L a provincia de Almería ha logrado 
posicionarse como motor econó-
mico y social de Andalucía y lo ha 

hecho a fuerza del trabajo, esfuerzo y sa-
crificio de los almerienses.  

Nuestra tierra crece por encima de la 
media nacional y es junto a Córdoba la 
que mayor desarrollo económico experi-
menta de toda la comunidad autónoma. 
Es decir, aun teniendo una clara desven-
taja en materia de infraestructuras y défi-
cit en transporte ferroviario, por carrete-
ras y aéreo somos la provincia que más 
exporta y crecemos al ritmo que otra pro-
vincia en la que, desde 1992, llega el AVE.   

Esta imagen fija del presente de la pro-
vincia muestra que los almerienses he-
mos sido y somos dueños de nuestro 
destino y que el milagro almeriense es el 
resultado del trabajo, el tesón, el esfuer-
zo de personas que han sido capaces, a 
pesar de las adversidades, de levantar 
esta provincia.  

Los retos del futuro de la provincia pa-
san por la conclusión de infraestructuras 
que conectan la provincia con el exterior 
y el impulso a iniciativas que vertebren y 

fijen la población en el territorio de for-
ma homogénea. Es decir, que el interior 
sea tan atractivo y cuente con las mis-
mas oportunidades para vivir que los 
municipios de la costa.  

La Alta Velocidad es futuro y necesita-
mos que llegue a Almería cuanto antes. 
Soy de los que piensa que tiene que llegar 
antes de 2026 y creo que sería posible si 
todas las administraciones trabajan de 
forma conjunta y, sobretodo, la que tiene 
la competencia de convertirla en reali-
dad. La voluntad política se demuestra en 
los presupuestos y en la ejecución de los 
mismos para que se puedan adjudicar 
obras y que no se paralicen.  

Recuperar las frecuencias y conexio-
nes aéreas del Aeropuerto de Almería es 
un vector fundamental para facilitar la 
llegada de turistas y permitir a los alme-
rienses salir de la provincia de Almería.  

En lo que se refiere a infraestructuras 
internas, es prioritario, a medio plazo, 
que se afronte la conexión integral de la 
Autovía del Almanzora entre la A-7 y la 
A-92 Norte (Baza) y el impulso a los tre-
nes de cercanías en las comarcas del Po-

niente, Bajo Andarax - Nacimiento. Se-
rían los trenes contra la despoblación, 
para acercar la capital a los pequeños 
municipios, igualar servicios y oportu-
nidades.  

Si pensamos en iniciativas, a largo 
plazo, que puedan contribuir a la trans-
formación y desarrollo de la provincia 
hay que empezar a pensar en dos pro-
yectos que vertebrarían la lucha contra 
la despoblación en la provincia: la T de 
los Filabres, que una la Autovía del Al-
manzora con la A-92 a través de una au-
tovía por las Canteras y la gran Circun-
valación de la Alpujarra, que conectaría 
la A-7 en El Ejido, a través de Laujar y el 
Valle del Andarax, con la A-92 en Gádor 
o la A-7 en Benahadux.  

Aunque sin duda, en el ámbito de in-
fraestructuras, la meta que ha de mar-
carse la provincia que es considerada 
como la ‘Huerta de Europa’ es la conse-
cución de la Autovía del Agua. Una red 
hídrica que conecte desaladoras, panta-
nos y trasvases para que el agua que da 
de beber, y comer, a la provincia esté 
garantizada en los 103 municipios.  

Almería precisa de unas infraestruc-
turas que potencien su crecimiento eco-
nómico y a unos sectores productivos 
que son motor de empleo y riqueza a ni-
vel nacional gracias al esfuerzo y sacri-
ficio de los almerienses. Nuestro gran 
reto del futuro es conseguir que se con-
viertan en realidad.

JAVIER AURELIANO GARCÍA MOLINA 
Presidente de la Diputación de Almería

Infraestructuras 
acordes con el 
crecimiento de  
la provincia
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S iempre que reflexiono 
sobre el futuro de Alme-
ría y de las posibles es-

trategias que debemos trazar 
para encauzarlo sobre unos 
ejes sostenibles y generadores 
de empleo, riqueza cultural y 
desarrollo social tengo pre-
sente que el futuro no es un 
escenario de predicción, sino 
de creación. Por eso, desde el 
Equipo de Gobierno municipal 
estamos trabajando para ha-
cer de Almería una ciudad 
cada vez más inteligente y 
acelerar de manera significa-
tiva la creación de empleo y el 
desarrollo económico.  

Esta hoja de ruta se encuen-
tra detallada en el Plan Estra-
tégico Almería 2030, que no es 
un plan del alcalde y ni siquie-
ra del Ayuntamiento, sino que 
es de la ciudad. Es el Plan de 
los almerienses, porque no es 
de nadie y a la vez lo es de to-
dos. Es un punto de conver-
gencia de ideas, proyectos y 
planificaciones que miran al 
mañana desde una óptica que 
hasta ahora no había sido 
aprovechada: una perspectiva 
que es capaz de repensar la 
ciudad potenciando la inteli-
gencia de su territorio urbano.  

Planificar el futuro de Alme-
ría es un reto formidable cu-
yas respuestas no pueden pla-
nificarse en plazos de manda-
to político o cambio de Alcal-

día. Por eso, hemos querido 
ampliar ese horizonte de ac-
tuación pensando en una ciu-
dad dirigida desde criterios de 
liderazgo, de creatividad y con 
la capacidad de convocar a to-
dos sus habitantes en una vi-
sión compartida de sus forta-
lezas, para potenciarlas, y de 
sus debilidades, para corregir-
las.  

Y es que no hay mejor estra-
tegia de futuro para Almería 
que dar el protagonismo que 
merecen a los colectivos pro-
fesionales y sociales de nues-
tra capital, para partir de una 
base de excelencia a la hora de 
redefinir su perfil urbano y 
consolidar nuestra identidad, 
activar sus redes sociales de 
cooperación e intercambio de 
iniciativas y desarrollar nues-
tro propio proyecto colectivo 
de futuro en las coordenadas 
que plantean los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible adopta-
da por la ONU.  

Y yo quiero que el Ayunta-
miento aproveche esta dinámi-
ca de planificación y trabajo 
para tomar decisiones que ten-
gan capacidad real de transfor-
mar Almería. Si somos capaces 
de consolidar un ecosistema 
emprendedor e innovador, es-
toy seguro de que Almería me-
jorará su tasa de productividad 
y podrá ayudar así a que Anda-
lucía por fin sea capaz de lide-

rar el crecimiento económico y 
la creación de empleo de toda 
España, tal como apunta el 
cambio de modelo de gestión 
que se está propiciando desde 
la Junta.  

Como alcalde, me siento 
enormemente orgulloso de la 
capacidad de análisis y adap-
tación de Almería, que está 
siendo capaz de afrontar con 
éxito una crisis sanitaria sin 
precedentes y que ha sentado 
las bases de un estilo de vida 
trazado a la medida de las per-
sonas, con un inteligente res-
peto al medio ambiente y con 
una decidida apuesta por el 
comercio de proximidad. Es-
toy seguro de que avanzamos 
en la dirección más adecuada 
cuando pensamos en una Al-
mería más saludable, más ver-
de, más sostenible, con menos 
emisiones y mayor ahorro de 
agua y energía.  

Y esa ‘cultura de las perso-
nas’ es la que permite generar 
las acciones que definen a una 
ciudad. Hacer de Almería una 
ciudad cada vez más atractiva 
para vivir, para trabajar, para 
aprender y emprender es el ob-
jetivo de futuro para el Ayunta-
miento. Por eso quiero invitar a 
toda la sociedad almeriense a 
sumarse a este esfuerzo sin 
precedentes, porque la recom-
pensa merece la pena: una me-
jor Almería para todos. 

RAMÓN FERNÁNDEZ PACHECO 
Alcalde de Almería

La cultura de las 
personas como 
estrategia de futuro
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ALMERÍA. Con los pies en el suelo 
y la mirada puesta hacia el hori-
zonte, Pilar Martínez Cosentino, 
vicepresidenta ejecutiva Grupo 
Cosentino, conversa con el perio-
dista David Baños en los encuen-
tros que acoge la Casa de las Ma-
riposas para hablar de Almería 
en futuro y plantear proyectos, 
inquietudes e ideas que incidan 
en el desarrollo de la provincia. 
Como representante de la que, 
sin duda, es la más importante 
industria de la provincia, expre-
sa su opinión acerca de los cam-
bios que nos ha traído la pande-
mia y la incidencia que dejará una 
vez que desaparezca la alarma y 
abandonemos las mascarillas. Lo 
particular y lo profesional se en-
trecruzan una vez más en este 
contacto informativo en el que 
prevalece Almería y se ofrecen 
las claves que una tierra acostum-
brada a luchar contra la adversi-
dad, en lo que destaca a los alme-
rienses «y su manera de ser lu-

chadores, de no rendirnos, de in-
tentar buscar la oportunidad y sa-
lir adelante». 
-¿En qué le ha cambiado la vida 
en este último año? 
-A todos nos ha cambiado. Ha sido 
una época con dolor por ver el su-
frimiento de tantas familias, de 
tantas personas que perdieron la 
vida, de tantas empresas que ce-
rraban, de tanto desempleo. Pero 
también ha sido un momento, 
para mí, de volver a lo sencillo, a 
lo auténtico. Y sobre todo remar-
caría que ha sido una época de 
muchísimo aprendizaje, de levan-
tarte cada mañana y ver qué sor-
presa nos deparaba el día y inten-
tar afrontarlo con la mejor acti-
tud y con el optimismo y la espe-
ranza de que las cosas iban y pue-
den y seguro que van a mejorar. 

Los cambios 
- ¿Y en lo profesional? ¿En Co-
sentino cómo ha cambiado la 
pandemia la situación de la em-
presa? 
-En Cosentino tenemos grabado 

a fuego que las crisis son momen-
tos de oportunidad y así hemos 
querido vivirlo. Apalancándonos 
mucho en nuestra cultura de em-
presa, en la seguridad de nuestra 
gente, en pensar qué podíamos 
hacer más y mejor, en trabajar en 
equipo, en tener esa visión global 
porque estábamos pendientes de 
lo que pasaba en cada parte del 
mundo. Yo con lo que me quedo 
de esta situación es que se ha 
vuelto a poner en valor el princi-
pal activo, el principal tesoro que 
tiene Cosentino que son las per-
sonas. Ha sido emocionante ver 
como cada uno desde su posición 
y su lugar geográfico quería con-
tribuir, ayudar, solidarizarse. En 
televisión se ha hablado mucho 
del teletrabajo, pero se ha habla-
do muy poco de la industria, de 
la gente, de los operarios sin la 
posibilidad de trabajar. Donde con 
todas las medidas de seguridad 
y a pesar de lo dura que eran las 
noticias venían todos cada ma-
ñana con la ilusión, con el esfuer-
zo y con su contribución a ayu-
dar a que siguiéramos adelante. 
Así que todo mi agradecimiento 
y mi emoción por esto trabajar 
-Ha cambiado también un poco 
la forma en que nos movemos, 
nos relacionamos y esa relación 
que tenemos con nuestro hogar. 
Esa tendencia a permanecer más 
tiempo en cada os llega ya tam-
bién de alguna manera en Co-
sentino o ya venía apuntándose 
en esa dirección incluso antes 
de la situación actual 
-Nuestro cliente tiene nuevas ne-
cesidades en su hogar, busca nue-
vos espacios donde inspirarse, 
donde tener más luz natural, una 
terraza, un sitio donde convivir o 
trabajar. Por otro lado, la relación 
con todo lo digital se ha acelera-
do de manera exponencial. Los 
consumidores queremos acercar-
nos más a los productos y a los 
servicios y conocer más de ellos 
a través de este canal digital y esto 
nos ha llevado a tener que com-
paginar lo físico y lo digital y que 
la experiencia para el cliente, los 
servicios que prestamos tengan 
el mismo nivel de calidad y de 
proactividad hacia ellos. Y sobre 
todo diría yo que hoy los consu-
midores somos mucho más cons-

cientes y queremos sentirnos iden-
tificados con los productos y los 
servicios que consumimos. Que-
remos ver no solamente qué es el 
producto, sino qué es lo que hay 
detrás de los productos. Quere-
mos identificarnos con la mane-
ra de hacer y yo creo que ahí, hu-
mildemente, Cosentino tiene co-
sas que decir porque nosotros, 
desde siempre, hemos puesto mu-
cho el acento no sólo en el cuán-
to sino en el cómo hacer las cosas. 

La empresa 
-La salud, la higiene ahora son 
cuestiones fundamentales. ¿Eso 
también influye en la manera en 
que aborda su trabajo Cosenti-
no? 
-Desde luego. Esto venimos ha-
ciéndolo desde hace muchísimos 
años. Desde el Silestone anti bac-
terias que lanzamos hace muchí-
simo tiempo. Nuestros produc-
tos Silestone y Dekton tienen unas 
cualidades físico mecánicas que 
les conceden unas prestaciones 
para la higiene y limpieza de alto 

valor, pero nosotros queremos ir 
más allá. Trabajamos en todo lo 
que tiene que ver con la sosteni-
bilidad. Nos parece que esto es 
muy relevante, no solamente en 
la reutilización de los residuos y 
en cómo revalorizarlos. Apunto 
dos cuestiones importantes que 
hemos lanzado este año como que 
Dekton, que ha sido reconocido 
como material neutro en carbo-
no y, por otro lado, una gran no-
vedad que yo creo que va a cam-
biar a Cosentino y me atrevería a 
decir que al sector. Silestone 
HybriQ+. Se trata de nueva tec-
nología con la que reformular Si-
lestone. Está basada en nuevos 
minerales, en menos sílice y so-
bre todo en la utilización de ma-
teriales reciclados. Creo que esto 
hace que Silestone vuelva a rena-
cer y que volvamos a poner en va-
lor este producto tan espectacu-
lar y creo que nos dará alegrías 
en el futuro. 
-Vamos a hablar de Almería por-
que Cosentino es una empresa 
pegada a su comarca y a toda la 

ALMERÍA Y SU AGRICULTURA 

«Este sector tiene 
que dar un paso 
adelante para 
generar mayor  
valor añadido  
en la provincia » 

ALMERÍA Y SU TURISMO 

«Viene la tendencia 
del teletrabajo y 
Almería puede 
convertirse en  
la residencia de 
muchas personas»  
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Pilar Martínez 
Cosentino   
Vicepresidenta 
ejecutiva  
del Grupo 
Cosentino

Pilar Martínez Cosentino 
durante la conversación 
con IDEAL.  SFERA VISUAL

«Almería es una tierra acostumbrada a luchar 
contra la adversidad y hemos de cuidar de 
alguna manera esta cultura nuestra de ser 
luchadores, de no rendirnos, de intentar 
buscar la oportunidad y salir adelante»

«Infraestructuras y 
una mejor agilidad 
administrativa,  
claves para que 
lleguen inversores» 



provincia. ¿Cómo valora la capa-
cidad de resiliencia que está te-
niendo esta tierra? 
-Almería es una tierra acostum-
brada a luchar contra la adversi-
dad. Muchas generaciones ante-
riores ya lo han hecho y que tam-
bién en esta ocasión tenemos que 
sentirnos orgullosos y cuidar de 
alguna manera esta cultura nues-
tra, esta manera de ser luchado-
res, de no rendirnos, de intentar 
buscar la oportunidad y salir ade-
lante. Yo remarcaría muy positi-
vamente esta manera de ser y de 
hacer que tenemos los almerien-
ses. Dicho esto, creo que se pue-
den hacer muchísimas cosas y, en 
primer lugar, lo más evidente es 
pedir ayudas para frenar que siga 
creciendo el desempleo, que se 
pongan medidas en marcha para 
sectores claves que están cayen-
do y muchas empresas y autóno-
mos que están viendo cómo sus 
proyectos de vida desaparecen. 
Pero dicho eso creo que Almería 
se puede apalancar en tres de sus 
principales sectores. 

Agricultura, turismo e 
industria 
- ¿Las claves de Almería? 
-El sector agro ha sido uno de los 
sectores claves que nos ha ayu-
dado a que en la actividad econó-
mica de Almería no se pare du-
rante todos estos meses. Yo la vi-
sión que trasladaría es que no se 
trata solamente de sobrevivir y 
de estar ahí, sino que son momen-
tos para pensar cómo podemos 
ir más allá y creo que este sector 
con todo lo ecológico, con todas 
las nuevas necesidades que tie-
ne el consumidor final tiene que 
dar un paso adelante generando 
mayor valor añadido en la pro-
vincia, no centrándonos solamen-
te en la producción, sino en toda 
esa industria auxiliar, en esa in-
dustria innovadora relacionada 
con la sostenibilidad que tantas 
empresas almerienses están 
apuntando. 
-¿El segundo sector cuál sería? 
-El siguiente sería el de la Cons-
trucción y el Turismo, que lo está 
pasando mal. Ahora viene una 

tendencia del teletrabajo y Alme-
ría puede convertirse en la resi-
dencia de muchas personas que 
quieran tener calidad de vida y 
quieran teletrabajar, no solamen-
te de España, sino a nivel euro-
peo y para eso yo creo que tene-
mos que tener clara que le pode-
mos ofrecer, qué tipología de vi-
vienda, de servicios y preparar-
nos para que, en la medida que 
las fronteras empiecen a abrirse, 
que vuelva a estabilizarse todo, 
que el destino Almería esté ahí, 
en la cabeza de muchos ciudada-
nos que buscan esa autenticidad 
que nuestra tierra ofrece y ese 
buen clima. 
-Esto es muy interesante que no 
todo es sol y playa, que hay que 
hacer más cosas para captar a 
ese nuevo tipo de turista. 
-Tenemos que pasar de tener una 
oferta más enfocada a un turis-
mo de verano, un turismo esta-
cional, a otra oferta que va de 
cómo queremos ser un lugar de 
residencia estable para muchos 
ciudadanos. 

- ¿Y el tercero? 
-El tercer sector, la industria, esto 
va por apostar ser muchos más 
competitivos, por automatizar, 
por robotizar, por innovar muchí-
simo más porque al final creo que 
la industria es un sector clave para 
nuestra provincia y nuestro país. 
-Cosentino opera en todo el mun-
do con su sede central en Alme-
ría. ¿Almería ofrece oportunida-
des para otras grandes empre-
sas que pueden instalarse en la 
provincia? 
-Yo creo que sí, pero que tiene que 
ofrecer muchísimo más. Tene-
mos condiciones únicas de natu-
raleza, de clima, de bienestar, que 
cada vez van a ser más valoradas. 
Creo que tenemos que hacer más 
cosas. Para mí, por remarcar al-
guna de ellas, esto va de generar 
un ecosistema donde apostemos 
más por la formación, tanto la for-
mación profesional dual, la uni-
versidad dual, de colaborar mu-
chísimo más con las empresas. 
Creo que necesitamos unas me-
jores infraestructuras para que 

Almería sea el lugar elegido por 
muchas empresas y, por supues-
to, la agilidad administrativa que 
es clave para que cuando alguien 
quiera venir a invertir a Almería 
no lo dejemos escapar y que se 
quede en nuestra tierra para ge-
nerar empleo y riqueza. 
-Complete esta frase “Después 
de esta pandemia, Almería…  
-Almería es futuro. 
- ¿En lo personal, qué objetivos 
se ha marcado para cuando di-
gan que esto se ha acabado y nos 
podamos quitar las mascarillas? 
-Yo he aprendido que iba dema-
siado rápido y espero no olvidar-
me de lo importante que es el se-
guir viviendo el presente y disfru-
tar de mi familia, de mis hijos, de 
las cosas sencillas que al final es 
lo que a mí me gusta. Si tengo que 
pedir un deseo…  pues tengo mu-
chas ganas de volver a viajar, de 
disfrutar y de conocer otros sitios.

Pilar Martínez Cosentino en 
la terraza de la Casa de las  

Mariposas.   SFERA VISUAL
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«El futuro pasa por 
apostar  para ser 
más competitivos, 
por automatizar, por 
robotizar e innovar 
muchísimo más» 



N os acercamos al final 
del año 2021, época 
en la que es tradición 

pedir deseos y en la que se ha-
cen los propósitos para el nue-
vo año.   

Desgraciadamente nos en-
contramos inmersos en la 
sexta ola ocasionada por la 
nueva variante del COVID y 
que vuelve a poner en peli-
gro la buena marcha de la 
economía, además de por 
otros factores como están 
siendo la inflación y la crisis 
de oferta. Factores que no 
pasan desapercibidos en la 
economía de nuestra provin-
cia y desgraciadamente las 
expectativas de crecimiento 

que se estaban barajando a 
lo largo del año se han visto 
corregidas a la baja por la 
gran mayoría de organismos 
que velan por la evolución de 
nuestra economía.  

Es sobradamente sabido 
que la economía almeriense 
ha sido menos vulnerable en 
la crisis originada por la 
pandemia y lo ha sido por un 
sector tan estratégico para 
nuestra provincia, como es 
la agricultura. Sin embargo, 
una vez más no hemos sabi-
do aprovechar esa ventaja y 
volvemos a ser menos com-
petitivos que provincias de 
nuestro entorno. En comuni-
caciones estamos peor que 

Retos de futuro de 
Almería para los 
próximos años
ANA MORENO 
Decana Colegio de Economistas
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C uando me planteo los 
retos de futuro que 
debemos acometer 

desde el sector hortofrutíco-
la bajo invernadero de Anda-
lucía y España, no puedo ha-
cerlo sin hacer una retros-
pectiva hacia el pasado, re-
pasando todos y cada uno de 
los logros conseguidos desde 
que se puso en pie el primer 
invernadero, para luego vol-
ver al presente y caer en la 
cuenta de que nuestro futuro 
estaría muy comprometido 
sin nuestro principal motor 
económico. Porque si el mo-
delo bajo invernadero solar 
no existiera habría que in-
ventarlo a toda costa para 
alimentar al mundo. 

Llegados a este punto y a 
este convencimiento tene-
mos que seguir escribiendo 
la historia de nuestra agri-

cultura y de nuestra socie-
dad futura. Para ello planteo 
distintos retos de futuro 
para este modelo de produc-
ción que cada vez encuentra 
más piedras en su camino 
(incremento incesante de los 
costes de producción, impo-
siciones legales que no se 
atienen a la realidad, entra-
da masiva de producciones 
de países terceros, compe-
tencia desleal…) y que a pe-
sar de todo sigue adelante 
imparable atendiendo a 
clientes y consumidores. 

Uno de los objetivos y en 
el que tenemos bastantes 
avances es trasladar feha-
cientemente a los consumi-
dores las virtudes de nuestro 
modelo agrícola desde las 
tres perspectivas de sosteni-
bilidad: ambiental (con el 
control biológico por bande-

FRANCISCO GÓNGORA 
Hortiespaña

Si el invernadero 
solar no existiera, 
habría que inventarlo

ra), social (siendo un siste-
ma de agricultura familiar, 
integrador y generador de 
empleo) y económica (tanto 
la producción bajo inverna-
dero, la manipulación y co-
mercialización de frutas y 
hortalizas, generan riqueza 
en el territorio y cohesión 
social). Fue en el 2012 cuan-
do comenzamos a desarro-
llar las campañas de promo-
ción e información de nues-
tros productos y de nuestra 
producción, por lo tanto, va-
mos a cumplir una década 
dando a conocer la agricul-
tura bajo invernadero a con-
sumidores españoles y euro-
peos, y hemos tenido que es-
perar este tiempo para com-
probar que este trabajo ha 
dado sus frutos haciendo 
que las percepciones negati-
vas sobre nuestro modelo se 
hayan desplomado notable-
mente. 

Por otro lado, quiero po-
ner énfasis en la oportuni-
dad que supone para nues-
tra horticultura el contar 
con una herramienta como 
es la Organización Interpro-
fesional para aglutinar al 
sector hortofrutícola bajo 
invernadero y ser el interlo-
cutor de referencia ante el 
consumidor, las institucio-
nes y la propia UE. Gracias a 
la figura de la Interprofesio-
nal se han conseguido hitos 
vitales, y otros más simples, 
pero no menos importantes 

como lograr una mayor or-
ganización y planificación 
sectorial. Y hoy en día segui-
mos avanzando con cuestio-
nes como la Extensión de 
Norma de Calidad en cuyo 
desarrollo y aplicación lleva-
mos trabajando más de un 
año y que recientemente la 
Junta de Andalucía ha dado 
luz verde a esta norma. Con-
cretamente el presidente 
Juanma Moreno lo hacía pú-
blico estos días y la incluía 
como una de las especifica-
ciones recogidas en el De-
creto de Simplificación Ad-
ministrativa. Ahora nos falta 
conocer el contenido íntegro 
de este mecanismo y espe-
cialmente cómo se ha con-
templado el régimen sancio-
nador que es lo que más ba-
talla nos ha generado. 

De todos estos propósitos 
generalistas se pueden deri-
var también bastantes pre-
tensiones y objetivos de 
gran calado que seguiremos 
desarrollando bajo el para-
guas de las Interprofesiona-
les española y andaluza, 
HORTIESPAÑA y 
HORTYFRUTA, como la in-
novación y digitalización, la 
modernización de las explo-
taciones, la higiene rural y 
limpieza del campo, la mejo-
ra de la competitividad y por 
supuesto continuaremos 
con la promoción de nues-
tras frutas y hortalizas, en-
tre otras muchas cuestiones.

nunca y ese sería 
el primero de 
los retos que 
tenemos 
por de-
lante. 
Pero la 
econo-
mía de 
nues-
tra pro-
vincia 
se en-
frenta a 
otros re-
tos para 
mejorar su 
competitividad 
como pueden ser, 
entre otros la digitalización 
de su tejido productivo y la 
reforma del mercado laboral. 
Pero en los próximos años, 
algo que será fundamental es 
la innovación de la mano de 
la educación. Almería es una 
provincia con una gran capa-
cidad innovadora algo que es 
determinante en el creci-
miento de la productividad. 
En nuestra Universidad se in-
vestiga y el conocimiento ahí 
adquirido hay que transferir-
lo a la sociedad y al mercado 
en forma de innovación para 
poder comercializar y todo 
ello en sectores que son es-
tratégicos para nuestra pro-

vincia como lo son 
la agricultura y 

el turismo. 
La colabo-

ración 
público-
privada 
podría 
pasar a 
ser el 
modelo 
pro-

ductivo 
para me-

jorar 
nuestra 

competitivi-
dad. Ejemplo de 

ello son los proyec-
tos estratégicos para la recu-
peración y transformación 
económica conocidos como 
PERTES, que exigen la cola-
boración entre administra-
ciones, empresas y centros de 
investigaciones y que para 
que estén amparados por las 
ayudas europeas de los fon-
dos Next Generation se les va 
a obligar a que contribuyan al 
crecimiento económico y del 
empleo. Parecería, por tanto, 
una buena oportunidad de 
trabajar en proyectos que 
puedan interesar a nuestros 
sectores estratégicos.  Y va-
yan ahí mis deseos económi-
cos para el nuevo año.

C uanto menos, es curioso. 
Me refiero a la reacción de 
algunas personas cuando 

les digo que soy de Almería. Con 
media sonrisa, su fiel reflejo mues-
tra la fina línea entre la incertidum-
bre y el desconocimiento por la 
aparente falta de recursos para se-
guir con buen ritmo una conversa-
ción sobre esta tierra. 

Tirar por el camino fácil sería 
alegar que me refiero a la tierra de 
donde es David Bisbal o, tal vez, ha-
cer alusión al Mar de Plástico que 
cubre la esquina inferior de la pe-
nínsula ibérica. Pero a los alme-
rienses como yo, no nos gusta lo fá-
cil. Es por ello que cuando hablo de 
mi tierra, hablo del sol, de su huer-
ta, la amplitud de su desierto, de 
sus playas, de las tapas, del arte o 
de los títulos de cine que hay tras 
su nombre.  

Explicarles cómo llegar, quizás es 
más complicado. Para algunos al-
merienses, cuando escuchamos la 
palabra AVE se nos viene antes a la 
cabeza las gaviotas que bailotean 
sobre las playas del Zapillo, que el 
transporte que podría edulcorar las 
vacaciones de cualquier turista -y 
de los paisanos-. Venir en avión se-
ría más económico si hiciéramos 
escala en Nueva York y del tren me-
jor olvidarse si no se tiene una sus-
cripción en alguna plataforma mul-
timedia. Esto y también paciencia, 
mucha paciencia. 

Para venir Almería, aquel dicho 
de que hay que saber disfrutar del 
camino, no es aplicable porque lo 
bueno es lo que está por venir.  

Y es que es curioso  porque a pe-
sar de su escasa comunicación, Al-
mería es poseedora del ‘más’ en 
muchos ámbitos. Es la ciudad de 
España con el aire más limpio, la 
que tiene el desierto más extenso 
de Europa, la geoda visitable más 
grande del mundo, el lugar con más 
horas del sol del planeta o las pla-
yas más bonitas y vírgenes a nivel 
nacional.  

Aunque al parecer inapreciable, 
sí algo más que suficiente para que 
cerca de tres millones de turistas 
de cualquier parte del mundo deci-
dan cada año hacer escala al otro 
lado del charco, hipotecarse o sus-
cribirse a Netflix para visitar nues-
tra gran desconocida ciudad. 

Y yo, que soy enormemente cu-
riosa, me pregunto qué sería de 
este rincón, si además de todo esto, 
tuviéramos una comunicación en-
vidiable. Quizás es todavía difícil 
imaginarlo, pero seguramente, 
cuando así lo sea, estaremos en la 
cresta de la ola. En alguna tan alta 
como las que nacen en la playa de 
los Genoveses.

NAZARET 
DOMÍNGUEZ 
Editora de Círculo Rojo

Conocer  
a esa  gran  
desconocida
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ALMERÍA. Desde un núcleo fami-
liar a los nuevos horizontes de 
una empresa con futuro es lo 
que Rodrigo López Urrutia, ge-
rente de López Urrutia Electri-
cidad, ha transmitido esta se-
mana en la charla que ha man-
tenido con el periodista David 
Baños en el encuentro del ciclo  
‘Almería en futuro’ que viene 
acogiendo la Casa de las Mari-
posas convertida, gracias a Ca-
jamar, en el escenario de las di-
ferentes visiones que desde lo 
social y económico se tiene de 
Almería. Eso, en un presente 
que todavía está bajo los efec-
tos de la pandemia y que cami-
na hacia un futuro que también 
la tiene presente, máxime cuan-
do no todos los sectores produc-
tivos se ven afectados de la mis-
ma manera. Por otra parte, que 
López Urrutia sea una empre-
sa que se ha podido expandir a 
otras provincias en este tiempo 
de dificultad es otro punto de 

interés para conocer la impor-
tancia de lo que empresario y 
periodista han puesto sobre la 
mesa durante la conversación 
que han mantenido. 
-Después de un año duro, ¿to-
davía con energía? 
-López Urrutia qué te va a decir de 
energía. Derrochamos energía. La 
verdad es que sí, con energía y con 
fuerza para tirar para adelante por-
que estas situaciones te dan para 
reinventarte y, al final, también 
hay un buque insignia, que es lo 
que nos decían nuestros antepa-
sados. Nosotros somos un poco la 
huella de nuestra gente de atrás, 
que insistían en que al final, con 
pasión y con ilusión, se hacen las 
cosas; y esto es un poco más de lo 
que solemos hacer hoy en día. 

La crisis y la empresa 
-¿Cómo ha afectado esta crisis? 
-Afectarnos, la verdad es que po-
demos decir, entre comillas, que 
no hemos sido de los más afecta-
dos. Porque lógicamente la hos-
telería, la automoción, el peque-

ño comercio, mucho más. En la 
construcción es cierto que el clien-
te privado ha frenado un poco, y 
sí, nosotros nos hemos resentido, 
pero no mucho… La pandemia y 
la situación que ha arrastrado nos 
han dado pie a pensar en otras co-
sas y a planificarnos de otra for-
ma a nivel de empresa. 
-Pero es que, incluso, se dice 
que López Urrutia, como em-
presa, se ha expandido en este 
último año. ¿Es cierto? 
-Había dos soluciones: o la de ti-
rarnos a ver qué pasaba y espe-
rar, o la de seguir el direcciona-
miento que hace unos años nos 
marcamos de llevar a la empre-
sa al máximo nivel. Y esto últi-
mo es lo que hemos hecho. Al fi-
nal, también se cuenta con un 
grupo de gente, los familiares 
que tiene la empresa... Somos 
70 familias las que vivimos de 
ella y eso tiene su peso y cuen-
ta mucho. Al final, tomamos la 
decisión de abrir plenamente en 
Sevilla y en Murcia. 
-¿Y más allá? 
-Más allá, digamos que picotea-
mos. Eso no quiere decir que no 
profundicemos más si esto sale 
bien, que estoy de seguro que 
va a salir así porque, con pasión, 
ilusión y trabajo, todo sale bien.  
-¿Han confiado en el plan es-
tratégico de la empresa y lo han 
seguido? 
-Nosotros venimos de una em-
presa muy familiar. Hemos cre-
cido demasiado rápido sin es-
tructuración alguna. Hice un 
máster de empresa, hicimos un 
plan estratégico y nos marca-
mos un objetivo que era 2023. 
Sí es verdad que pensábamos 
que esto que ha ocurrido lo iba 
a ralentizar y, para nuestra sor-
presa, no ha sido así. 
-¿Qué servicios presta la em-
presa? 
-Nos dedicamos al mundo de los 
montajes eléctricos, instalacio-
nes de climatización, aire acon-
dicionado. Todo lo que lleve un 
cable con corriente o datos es 
cosa nuestra. Nos dedicamos 
también al tema de la vivienda 
particular, algo que está en nues-
tros orígenes, y ninguno debe 
perder el sitio de donde viene. 
Y bueno, ya nos metimos con 

edificios terciarios, industrias 
cárnicas, de aviación, de mor-
teros… Al final, nos movemos 
en cualquier ámbito. 
-¿Esta nueva realidad en la que 
nos encontramos ha generado 
nuevas necesidades? 
-La realidad de hoy es la que te-
nemos, y ¿quién no ha hecho en 
su casa números para tratar de 
optimizar algo? En estos mo-
mentos hay una realidad que es 
la energía verde, la de hacer todo 
lo más sostenible posible y, ló-
gicamente, hay un campo muy 
amplio. El autoconsumo en vi-
vienda, el tema de los vehículos 
eléctricos… Ahí se está abrien-
do un mercado y queda muchí-
simo recorrido. 

Futuro verde 
-¿El futuro será eléctrico? 
-El futuro lo será, pero todavía 
lejano, creo yo. Vamos a tener 
un paso intermedio, que va a ser 
híbrido, tanto en la automoción 
como en la parte de electricidad 

pura y dura. Creo que se va a 
producir un cambio y que va-
mos a empezar a consumir 
energía verde, pero sin olvidar-
nos de la tradicional, porque to-
davía el problema que tenemos 
es dónde guardamos esa ener-
gía. No hay sitio. Podíamos lle-
nar cocheras y cocheras de ba-
terías, pero… habrá sin duda un 
paso intermedio. 
-Ahora pasamos más tiempo en 
casa y eso incrementa los con-
sumos. ¿Hay soluciones para 
los consumidores de a pie? 
-Ahora mismo, el autoconsumo, 
el autoabastecerse durante las 
horas más convenientes nos 
hace cambiar un poco el ciclo. 
Podíamos habernos acostum-
brado a la tarifa nocturna de an-
tes, que se aprovechaba, y de-
dicar las noches para poner la-
vadoras y los electrodomésticos 
de gran consumo. Ahora hay que 
dar la vuelta a la tortilla y hay 
que programar las viviendas, 
hacerlas más inteligentes para 
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Rodrigo  
López Urrutia   
Gerente de 
López Urrutia 
Electricidad

López Urrutia, 
durante la  
conversación  
con IDEAL.   
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«En energías renovables ahora no se llega  
ni al 30% de lo que podíamos rendir. Este 
potencial de sol que tenemos lo quisieran 
muchos para vivir de él y hasta se podrían 
climatizar y atemperar los invernaderos»

«Vamos a consumir 
energía verde, pero sin 
olvidar la tradicional 
porque no tenemos 
donde guardarla»

ALMERÍA Y EL TELETRABAJO 

«Cada vez se nota 
más en la comarca 
del Levante que hay 
mucha gente que 
nos llega de fuera 
para instalarse»



que, cuando no estés en ellas, 
se siga con la rutina que se ha-
cía estando en la casa. Se abre 
un abanico muy grande en ese 
aspecto. 
-En Almería siempre se ha ha-
blado de potenciar cosas que 
tenemos, como la energía eó-
lica, la solar… 
-Ese es el caballo de batalla en 
la provincia. Lo que hay que con-
seguir es sacarle rendimiento a 
ese potencial. Las administra-
ciones deberían apostar más. 
En energías renovables ahora 
no se llega ni al 30% de lo que 
podíamos rendir. Este potencial 
de sol que tenemos muchos lo 
quisieran para vivir de él por-
que hasta para climatizar y 
atemperar los invernaderos se-
ría necesario. 

Autoabastecimiento 
-¿Eso lo vamos a ver pronto? 
-Eso lo vamos a ver ya. De he-
cho, ya están viendo realidades 
fuera de aquí. En colaboración 

con la Ingeniería de Málaga es-
tamos haciendo algo en zonas 
donde no hay producción de to-
mate, como Emiratos Árabes. 
Estamos colaborando con ellos 
para hacer esos invernaderos a 
través de esa energía limpia, ser 
autosuficientes y que se pueda 
cultivar el tomate allí. Estamos 
colaborando con las empresas 
de la zona de Levante, de Pulpí, 
y con Ingeniería de Málaga para 
automatizar ese tipo de inver-
nadero y climatizarlos para que 
den una producción, no como 
la de Almería, pero sí lo sufi-
ciente para que se autoabastez-
can ellos. 
-Agricultura, energía, ¿y qué 
más hace falta para seguir de-
sarrollando esta tierra? 
-Lo principal es que se reacti-
ve la hostelería, el turismo, por-
que eso da pie a muchas cosas, 
como la construcción. Porque, 
¿quién no llega Almería y se 
enamora de Almería? El turis-
ta que llega a nosotros es muy 

raro que en un tiempo no ter-
mine invirtiendo aquí. 

Destino del teletrabajo 
-¿Almería reúne condiciones 
para que venga gente a teletra-
bajar, a vivir, a asentarse en el 
Levante almeriense? 
-Cada día vemos más gente del 
centro, de Madrid, en aquella zona. 
Hay muchas personas  que no se 
fueron. Hay quienes su trabajo lo 
pueden hacer aquí, donde quie-
ran, y han decidido establecerse, 
no irse a su lugar de origen. Lógi-
camente, por el clima, por el con-
fort, porque no se tienen que le-
vantar una hora antes para ir a 
trabajar. Cada vez se está notan-
do que hay más gente que está vi-
niendo de fuera y se queda. 
-Cada vez somos más y, si po-
demos dar esa facilidad de la 
que dispone la provincia y, ade-
más, dejan ingresos, mejor... 
-Eso es lo que nos hace falta. 
-¿Van a continuar con la expan-
sión de la empresa o el objeti-

vo es consolidar lo que hay? 
-Lógicamente, vamos a consoli-
darlo, pero también tenemos 
nuevos proyectos y retos que 
queremos ir materializando. Es-
tamos en contacto, por ejemplo, 
con entidades financieras por-
que proyectamos poder montar 
nuestros propios huertos sola-
res para hacernos suministra-
dores de energía. Al final, hay 
un futuro, la realidad es esa y 
hay que meterse. Hay que seguir 
viviendo de nuestro gremio, el 
mundo eléctrico, y de la energía 
y, como queremos eso, porque 
es lo nuestro, hay que invertir 
en ese sentido. Ahora mismo es-
tamos por consolidar lo que te-
nemos, pero también estamos 
en ir viendo otros horizontes 
como la producción de energía. 
-Lance un mensaje a los em-
prendedores, a los empresa-
rios de esta tierra. 
-Al final, uno solo es una gota de 
agua, pero juntos podemos for-
mar un océano. Hay que aprove-

char las sinergias y crear ese vín-
culo con gente que también pue-
de apoyar. Hay que crearlas y 
romper también esa barrera de 
la falsa competencia. No existe 
competencia, sino uniones que 
hacen fuertes a las personas. Hay 
muchas obras en Almería que es 
una pena que se tengan que ir 
fuera de la provincia porque re-
sulta que nos hemos peleado las 
empresas de aquí por hacerlas 
en lugar de haber hecho un es-
fuerzo y juntarnos para sacarla 
adelante. Les diría que lo prime-
ro es que hay que ser optimista 
y no menospreciar la ayuda de 
alguien porque las cosas se ha-
cen mejor con más gente. 
-Un deseo, una ilusión.. 
-Que se acabe esto. Que poda-
mos retomar nuestra vida y que 
todos los proyectos que tene-
mos se materialicen y terminen 
dando sus frutos.

Rodrigo López Urrutia, en la  
terraza de la Casa de las Mariposas 
en Almería.   SFERA VISUAL
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i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

ALMERÍA Y LA EMPRESA 

«Las sinergias hay 
que aprovecharlas, 
estar unidos y 
romper las 
barreras de la  
falsa competencia»  

ALMERÍA Y LA PANDEMIA 

«Lo principal ahora 
es que se reactive 
el turismo porque 
el turista que nos 
llega es muy raro 
que no invierta»  



S on muchos los retos que 
los próximos años plan-
tean para Almería, pero, 

sin duda, hablar de futuro en la 
provincia pasa, inexorablemente, 
por hablar de la llegada del AVE. 
El Corredor Mediterráneo se an-
toja fundamental para garantizar 
la fortaleza del tejido empresarial 
almeriense en un entorno cada 
vez más competitivo, globalizado 
y que, además, persigue la soste-
nibilidad. 

Por eso, desde la Cámara de 
Comercio seguimos adelante con 
#ObjetivoAlmeríaAVE, una ini-
ciativa con la que la sociedad al-
meriense, las empresas provin-
ciales y las administraciones se 
han volcado para exigir que se 
cumplan los plazos en lo referen-
te a la llegada de la alta velocidad 
en Almería, prevista para el año 

2026. Desde nuestra institución 
nos hemos propuesto chequear 
de forma periódica los distintos 
tramos en obra para asegurar-
nos de que no se producen más 
demoras ni problemas y es que, 
aunque el Corredor Mediterrá-
neo ya va tarde en la provincia, 
estamos a tiempo de llegar a los 
plazos previstos. Los puertos se-
cos de Níjar y Pulpí también for-
man parte de estas expectativas 
de futuro que mejorarán las co-
municaciones de toda la provin-
cia, especialmente del Levante 
Almeriense. Bien conectados 
con la A-7 y en un punto estraté-
gico a nivel ferroviario, están es-
perando a que el AVE sea una 
realidad para poder ser de au-
téntica utilidad a los agriculto-
res de la comarca. 

Pero, pese a acaparar buena 

parte de nuestros esfuerzos, no es 
solo el AVE lo que nos preocupa 
cuando echamos la vista al fren-
te. El problema del agua sigue 
siendo una de nuestras princi-
pales preocupaciones. Los agri-
cultores almerienses han de-
mostrado una eficiencia única a 
la hora de optimizar hasta la úl-
tima gota de este líquido, pero 
necesitamos un compromiso 
claro para proporcionar a los re-
gantes de un aumento de recur-
sos hídricos mediante aporta-
ciones de agua trasvasada y de 
las desaladoras, especialmente 
en la zona del Levante. Para ello, 
tenemos que poseer infraestruc-
turas que garanticen el riego de 
nuestros cultivos. 

La digitalización en todas sus 
vertientes y extendida a todos 
los sectores económicos de la 
provincia es otro de los temas en 
los que estamos trabajando con 
ahínco desde la Cámara de Al-
mería, con diversos programas, 
ayudas y seminarios orientados 
a que nuestros empresarios y 
autónomos den ese paso funda-
mental para sus negocios.  

Un futuro que pasa por la me-
jora de las comunicaciones, la 
optimización de recursos y la di-
gitalización, conscientes de que 
la era de la globalización y la 
sostenibilidad ya está aquí. Al-
mería no puede quedarse atrás.

JERÓNIMO PARRA 
Presidente de la Cámara de Comercio de Almería

Globalización  
y sostenibilidad

E l  año 2021 finaliza con 
cierta sensación de incer-
tidumbre marcada por la 

crisis sanitaria, social y econó-
mica provocada por la pandemia 
sanitaria. Un sentimiento que se 
palpa en toda la sociedad y que, 
como no puede ser de otra for-
ma, también ha afectado a las 
administraciones. Sin embargo, 
la esperanza de recuperar la 
normalidad y la reactivación de 
los principales sectores nos obli-
gan a ser optimistas en aras a se-
guir trabajando en aquellos pro-
yectos vitales para que Almería y 
su provincia avance hacia el fu-
turo.  

Queremos dar la bienvenida al 
2022 con ilusión, con la voluntad 
de lograr aquellas infraestructu-
ras necesarias para vertebrar Al-
mería con el resto de Andalucía 
y, a su vez, comunicarla con el 
resto de ciudades españolas. 
Este objetivo debe ser un proyec-
to común de todos y cada uno de 

los municipios de la provincia 
que necesita seguir reivindican-
do el Corredor Mediterráneo 
para reforzar nuestra presencia 
en los mercados, consolidar las 
exportaciones, contar con cana-
les y medios de comunicación 
propios de este siglo que, a su 
vez, promuevan el impulso de 
sectores tan importantes como 
el turístico.   

Debemos aunar esfuerzos 
para solucionar problemas his-
tóricos como el déficit hídrico 
con actuaciones de mejora, mo-
dernización y ampliación de las 
infraestructuras que garanticen 
el abastecimiento de nuestro 
campo y, que supongan a su vez, 
una mejora de la calidad del 
agua. Una solución que pasa por 
la modernización de infraestruc-
turas, pero, también, por la soli-
daridad de otras provincias y la 
voluntad política de solventar 
esta grave situación que afecta al 
sureste español, una de las re-

La clave está en  
la colaboración 
institucional
GABRIEL AMAT  
Alcalde de Roquetas de Mar

Viernes 31.12.21  
 IDEAL42

giones españolas que más ha sufri-
do las consecuencias de la deroga-
ción del Trasvase del Ebro.  

No podemos olvidar proyectos 
como el Puerto Ciudad que permiti-
rá la deseada apertura del puerto a 
la sociedad el soterramiento de las 
vías del tren y la llegada del AVE 
junto con la finalización de la Auto-
vía de Almanzora que supondrán, 
de hacerse realidad, un hito para el 
desarrollo social, económico e his-
tórico de esta comarca, siendo ésta 
última una infraestructura estraté-
gica para el sector del mármol. To-
das y cada una de ellas, deben ser 
una realidad para nuestra provincia 
que reclama por justicia salir de su 
aislamiento histórico.  

Los Ayuntamientos jugarán a 
partir de los próximos años un pa-
pel relevante en este proceso de 
transformación. En el caso de Ro-
quetas de Mar, se inicia la construc-
ción del Hospital, infraestructura 
demandada, necesaria y reclamada 
durante muchos años para cubrir 
las necesidades asistenciales y sani-
tarias de una creciente población 
que abarca también a sus localida-
des limítrofes. En definitiva, un 
nuevo hospital de referencia para la 
comarca y para toda la provincia 

Las administraciones locales 
afrontan estos retos siendo cons-
cientes que conforman la piedra an-
gular del sistema porque son éstas 
las que más cerca están del ciuda-
dano, de sus necesidades cotidia-
nas, de su día a día. Por esta razón, 
la colaboración institucional es cla-
ve en los próximos años y el munici-
palismo será, sin duda, una mano 
tendida para caminar juntos hacia 
el futuro de Almería.

S on fechas clá-
sicas para 
hacer ba-

lance de campa-
ña y hablar de 
las reivindica-
ciones y retos 
de futuro. El 
sector agrícola 
de nuestra pro-
vincia tiene va-
rias batallas pen-
dientes y para li-
brarlas tendrá que 
contar con el apoyo de 
las Administraciones y con 
la concentración de la oferta.  

Uno de los principales re-
tos de nuestro sector es po-
ner freno al descenso de la 
rentabilidad de lo que produ-
cimos, debido a la subida de 
los costes de producción, 
tanto en campo como alma-
cén. Tendríamos que reper-
cutir la subida de los costes 
de insumos en el precio fi-
nal, pero no podemos debi-
do, en parte, a la presencia 
de terceros países, que siem-
pre van a producir más bara-
to, y de nosotros mismos, ya 
que nos hacemos una com-
petencia feroz.  

Hay que reclamar precios 
justos porque cumplimos 
con las más estrictas medi-
das de seguridad, cosa que 
no se exige a otros países 
productores. Hago un llama-
miento a las administracio-
nes para que aprueben me-
didas que ayuden a aliviar 
esta situación, que es ya in-
sostenible.  

El tomate está ya tocado 
de muerte; los productores 
han ido apretándose cada 
vez más por miedo a perder 
programas comerciales. Y 
detrás de este producto tan 
representativo para Almería, 
vendrán otros, cuyos precios 
caerán en picado. Tenemos 
que depender menos de ter-
ceros y valorar más nuestro 
trabajo. Asimismo, las admi-
nistraciones competentes 
tienen que ejercer una vigi-
lancia real de los contingen-
tes y un mayor control de los 

precios de entrada de pro-
ducto de países terceros.  

El reto de la sostenibilidad 
es también de vital impor-
tancia. Existe un rechazo 
frontal al plástico y tenemos 
que buscar soluciones alter-
nativas y rentables más res-
petuosas con el medio am-
biente. Pero esas soluciones 
tendrán un sobrecoste y hay 
que ver si el cliente final está 
dispuesto a asumirlo.  

Y siguiendo con este tema, 
la limpieza de residuos plás-
ticos en el campo se ha con-
vertido en máxima priori-
dad, ya que proyectamos una 
imagen lamentable con la 
que nadie se puede solidari-
zar desde fuera. Las admi-
nistraciones deberían adop-
tar medidas urgentes para 
retirar los plásticos del cam-
po y penalizar a quien in-
cumpla la norma. Competi-
mos de manera aislada entre 
nosotros, cuando uno no 
puede ajustarse más en pre-
cio llega otro competidor ve-
cino y lo baja aún más. 

El reto de UNICA siempre 
será cooperar más, concen-
trarnos, trabajar unidos y lle-
var a cabo estrategias con-
juntas apostando por un 
marketing de sector. Tene-
mos que buscar y reivindicar 
el valor de lo que hacemos, 
no enfocarlo todo a fijar los 
precios más baratos para 
que nos elijan. Solo de esa 
forma podremos afrontar es-
tos retos. 

Un reto es lograr 
el marketing 
sectorial como 
primer paso 
para unirnos
PEPE MARTÍNEZ PORTERO 
Presidente de UNICA
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DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. El sector de las grandes 
superficies se sienta esta sema-
na en el salón de la Casa de las 
Mariposas para seguir hablan-
do de Almería, de su presente y 
futuro. El periodista David Ba-
ños mantiene la conversación 
semanal con Francisco Javier 
Marín, director general de Bo-
garis Retail, gestor del Centro 
Comercial Torrecárdenas, el úl-
timo de su estilo en incorporar-
se a la oferta de Almería y cuyo 
proceso de creación fue segui-
do con mucha atención por la 
ciudadanía. El comprar, el ven-
der, la búsqueda directa, poder 
tocar… en definitiva, llevar a 
cabo una acción comercial en 
las mejores condiciones, dan 
para una charla distendida y en-
riquecedora en un lugar tan em-
blemático como el escenario 
propiedad de Cajamar que apo-
ya esta sección de ‘Almería en 
futuro’.  
-Resúmame en lo profesional 
este año tan extraño y tan largo. 
-Este año también es un año di-
fícil, un año  que nos ha puesto 
un reto muy importante a todos. 
Veníamos de otro todavía más 
complicado, el 2020, y todo el 
mundo esperaba que el 21 fue-
ra el año de la recuperación y no 

está siendo así, se ha retrasado. 
Pese a ello creo que todos debe-
mos abandonar el discurso vic-
timista y tenemos que pensar 
qué podemos hacer para mejo-
rar nuestra realidad, para me-
jorar nuestras empresas, nues-
tros proyectos, para salir ade-
lante con la máxima fuerza po-
sible. Y en eso es en lo que esta-
mos centrados en Bogaris. 
- ¿Cómo se gestiona una superfi-
cie de las características del Cen-
tro Comercial Torrecárdenas du-
rante una pandemia que ha teni-
do diversas fases, desde el cierre 
prácticamente total, distintos ho-
rarios, toques de queda...? 
-Para nosotros ha sido un reto 
enorme porque un centro co-
mercial tiene realidades diver-
sas que hay que conjugar. No es 
lo mismo un centro de bricola-
ge, que otro de electrodomésti-
cos, que un supermercado, o que 
un área de ocio o de la moda… 
Cada uno de ellos tiene unas ne-
cesidades y hay que intentar con-
jugarlas y además la pandemia 
le ha afectado a cada uno de una 
forma muy distinta. Todo eso ha 
sido difícil, ha sido complejo.  
-¿Qué han hecho en este tiempo? 
-Desde el principio lo que he-
mos intentado en Bogaris ha sido 
trabajar mucho, poner muchos 
medios y superar los retos. En 

marzo de 2020 lo primero que 
hicimos fue intentar analizar ju-
rídicamente cuál era la realidad 
y a partir de ahí intentar ofrecer 
soluciones de la mano de nues-
tros operadores. Nos hemos en-
contrado con empresas que han 
atravesado muchas dificultades 
financieras, alguna que está en 
suspensión de pagos, algunas 
que necesitaban un apoyo pun-
tual y distinto del de otras. Nos 
hemos puesto a trabajar con 
cada una de ellas, también ana-
lizando cuales eran nuestras pro-
babilidades, nuestro bolsillo y 
nuestra cartera. Con todo eso, 
yo creo que si somos capaces de 
sobrevivir a esta crisis vamos a 
salir más reforzado de ella. 
- ¿Si podemos con esto vamos 
a poder con todo? 
-Eso es y esa misma lectura es la 
del centro comercial, la de  ciu-
dad, la de provincia de Almería, 
la de Andalucía y la de España 
en general. Creo que el enfoque 
tiene que ser, por supuesto, ana-
lizar dónde podemos mejorar, 
dónde tenemos que trabajar y 
empujar sin llorar demasiado. 

Cambio en el consumidor 
- ¿Ha cambiado mucho la for-
ma de actuar del consumidor? 
¿En qué se ha modificado? 
-El gran reto para el empleo, para 
la inversión, para el desarrollo, 
está en el comercio electrónico, 
en cómo eso está modificando 
el comportamiento del consu-
midor, pero también en cómo 
está modificando las relaciones 
laborales y en cómo está cam-
biando incluso la tributación y 
la fiscalidad. Ahora mismo hay 
un problema enorme de compe-
titividad. El comercio electróni-
co está abierto las 24 horas al 
día de lunes a domingo ¿cómo 
te enfrentas a eso? No es fácil, y 
además con unas ventajas com-
petitivas mucho menos tributa-
rias importantísimas. Eso es una 
realidad de la que alguien se ten-
drá que ocupar.  
-¿En cuanto a las retos propios 
de ustedes como empresa ante 
esta situación? 
-Los nuestros podemos decir 
que están en otro campo, en el 
de aquellos consumidores que 
buscan en la compra una expe-
riencia. Si fuéramos seres úni-
camente racionales tendríamos 
dos camisas de invierno, otras 
dos de verano y se acabó, pero 
como somos seres emocionales 
la experiencia de compra es muy 
importante y ahí es donde real-

mente está nuestra baza y don-
de nosotros tenemos que con-
seguir que el consumidor se 
sienta seguro con nuestros pro-
yectos, mucho más seguro que 
en ningún otro sitio. 
- ¿Cómo han trabajado en eso? 
-Para ello no hemos escatima-
do medidas. Hemos hecho que 
nuestro proyecto fuera un ejem-
plo, que, concretamente aquí 
en Almería, fuera un ejemplo 
de seguridad. Lo mismo desde 
el punto de vista de qué cosas 
podemos mejorar, qué activi-
dades tenemos que comple-
mentar, qué experiencia pode-
mos ofrecer. Aquí en Almería 
hemos desarrollado yo diría que 
casi la obsesión de intentar unir 
el proyecto al tejido empresa-
rial local y a la actividad cultu-
ral de la ciudad y creo que lo 
conseguimos.  

Egoísmo inteligente 
-Parece que a su proyecto le 
pueden haber surgido novios 
inversores interesados en el 
centro comercial. ¿Su objetivo 
es venderlo o es otro? 
-Bogaris es una compañía pro-
motora porque desarrolla los 
proyectos, tramita el urbanis-
mo. En Almería firmamos en 
2004 nuestros contratos y he-
mos estado durante todo el pro-
ceso de tramitación, incluyen-
do la crisis de 2008, y hemos 
cumplido todos los compromi-
sos que teníamos con la ciudad 
de Almería durante el proceso 
de desarrollo. Bien, pues a par-
tir de ahí hemos hecho un pro-
yecto, lo hemos abierto al pú-
blico y nuestro objetivo es co-
brar rentas.  
-Pero tienen en mente vender, 
o no vender? 
-Para cualquier empresa sus ac-
tivos son susceptibles de rotar-
se. ¿Vamos nosotros a rotar el 
activo de Almería? Podría pa-
sar. ¿Es nuestro objetivo?, no. 
Nuestro objetivo es explotarlo 
como estamos demostrando. 
Llevamos dos años muy presen-
tes en la vida económica y cul-
tural de la ciudad. Por supues-
to que somos una empresa pri-
vada con ánimo de lucro y tene-
mos que ganar dinero, pero de 
una forma que yo denomino,  la 
de predicar un egoísmo inteli-
gente. Es decir, ganando y ha-
ciendo que los que están en 
nuestro entorno también se en-
riquezcan. 
- ¿Qué vio Bogaris en Almería 
para instalar aquí su superfi-

cie comercial insignia, la más 
importante que tiene el grupo? 
-La realidad empieza a confirmar 
el diagnóstico que hicimos. Nos 
dimos cuenta de que Almería era 
una capital de provincia que ha-
bía sido olvidada en muchos as-
pectos y que por fin empezaban 
a ocurrir cosas que se merecía. 
Llegaban las infraestructuras, ha-
bía una gestión municipal brillan-
te que solo ha ido a más y que cada 
día se ha hecho mejor. Todo lo que 
se ha hecho en la ciudad ha ido a 
mejor con bastante buena gestión 
de los recursos públicos. Lo que 
vinos en su momento fue que Al-
mería había sido olvidada en el 
pasado y que la ciudad no presen-
taba el liderazgo y protagonismo 
de la provincia que le correspon-
día. Era la única capital de provin-
cia que no lideraba su provincia 
en determinados aspectos y uno 
de ellos, sin duda, en el comercial. 
-Estamos hablando de la Alme-
ría de hace veinte años prácti-
camente y se refiere a la situa-
ción que podía darse comer-
cialmente con Roquetas de Mar 
o con El Ejido. 
-Ahí nos dimos cuenta de que 
había una oportunidad, que ha-
bía un nicho de mercado. Esa 
oportunidad la desarrollamos, 
invertimos y trabajamos duran-
te muchos años en un proyecto 
de más de 130 millones de eu-
ros de inversión. Esto, como de-
cía mi madre, son amores y no 
buenas intenciones. Cualquier 
almeriense puede apreciar que 
hay proyecto con diseño van-
guardista que tiene todas las 
grandes anclas y operadores de 
referencia en el panorama na-
cional, que además se ha hecho 

Francisco Javier Marín   
Director general de Bogaris Retail

ALMERÍA Y LA PANDEMIA 

«Hemos encontrado 
algunas empresas 
en dificultades o 
que necesitaban  
un apoyo puntual  
y diferenciado»  

C. COMERCIAL TORRECÁRDENAS 

«¿Vamos a rotar el 
activo de Almería?, 
podría pasar. ¿Es 
nuestro objetivo?, 
no. Nuestro objetivo 
es explotarlo»  

EL FUTURO 

«El gran reto está  
en el comercio 
electrónico y en 
como modifica el 
comportamiento 
del consumidor»  

«Si somos capaces de sobrevivir a esta crisis estoy 
seguro de que vamos a salir más reforzado de ella.  
Si podemos con esto vamos a poder con todo»

«Los centros de las ciudades 
y los centros comerciales son 
perfectamente compatibles»

Francisco Javier Marín durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL
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integrando a operadores loca-
les y de la zona, intentando ese 
guiño al ámbito cultural, inten-
tando también integrar esas sen-
sibilidades.  

Centro ciudad, centro 
comercial 
-Su arranque, la puesta en es-
cena en esta ciudad en torno al 
mundo del cine con aquella 
gran alfombra roja, pero tam-
bién se ha hablado del turismo, 
del peso del turismo en Alme-
ría. Menuda tiene encima el tu-
rismo ¿lo vamos a recuperar? 
-Yo estoy convencido de que sí. 
Sin duda el turismo tiene un 
enorme potencial en Almería, 
por la playa y el sol, pero tam-
bién por la riqueza cultural. 
Siempre he compartido una re-
flexión con las autoridades so-
bre como los turistas que ate-
rrizan en el aeropuerto se co-
gen el coche y se van a ver el 
Cabo de Gata y que se debía ha-
cer un esfuerzo para que vinie-
sen a ver la Alcazaba, el carga-
dero de mineral, para que com-
pren en el centro de la ciudad o 
en nuestro centro comercial… 
para eso, por supuesto, en lugar 
de quejarse hay que ofertar y 
para eso hay que trabajar y Al-
mería ha trabajado un montón. 
- ¿Son compatibles los centros 
de las ciudades y los centros 
comerciales? 
-Absolutamente. Los centros de 
la ciudad y los centros comer-
ciales son perfectamente com-
patibles y si se ven con suficien-
tes perspectivas se da uno 
cuenta. Esta crisis ha golpeado 
al comercio duramente, tanto 
al del centro de las ciudades 
como al del centro comercial, 
en términos de rentas, de ope-
radores…, quizá más evidente 
en el centro de la ciudad. Este 
tipo de crisis obliga a una re-
novación que, a veces, está ahí 
larvada, que no se llega a desa-
rrollar y que de pronto aflora 
de una forma dramática con es-
tas crisis. A lo que se está en-
frentado Almería no tiene nin-
guna diferencia con lo que se 
está enfrentado Málaga o Sevi-
lla, la calle Larios, la calle San 
Eloy… es un efecto que está ocu-
rriendo de forma general. La 
salida de esto no creo que vaya 
por el enfrentamiento de las 
dos fórmulas de comercio tra-
dicional, del pequeño comer-
cio y el de los centros comer-
ciales. La fórmula por encon-
trar salida a esto pasa por tra-
bajar juntos, que nos hagan cre-
cer y hagan crecer la tarta fren-
te al comercio electrónico. Que 
hagan crecer la experiencia de 
compra., lo que de verdad yo 
creo y ese es nuestro empeño, 
y así lo hemos propuesto y lo 
vamos a seguir proponiendo a 
Asempal y a la Cámara de Co-
mercio, es trabajar juntos para 
que haya muchas iniciativas 
que enriquezcan la experien-
cia de compra.

Francisco Javier 
Marín, director 
general de Bogaris 
Retail, en la terra-
za de la Casa de  
las Mariposas.    
SFERA VISUAL

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 
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E s un hecho tangible que 
la pandemia nos ha im-
puesto una serie de 

cambios en todos los ámbitos 
de nuestra actividad cotidia-
na. Cambios para los que en 
algunos casos la preparación 
para afrontarlos era exigua. 
Todos hemos tenido que reini-
ciarnos, reinventarnos y for-
mular nuevas pautas de com-
portamiento para afrontar di-
chos cambios con un acepta-
ble nivel de satisfacción y ope-
ratividad.  La obviedad deriva-
da de ésta situación es que 
nunca se había visto de forma 
tan clara la necesidad de acele-
rar a la máxima velocidad posi-
ble el proceso innovador, desde 
las actuaciones más simples en 
el día a día a las más complejas 
vinculadas al sector empresa-
rial y productivo. 

En el mundo de la hostelería 
nos hemos reencontrado con 
los códigos QR, aquellos que 
hace unos años ignorábamos 
con cierto desdén en otros 

sectores  y que ahora son ne-
cesarios para disfrutar de una 
simple consumición. En pocos 
meses, quién jamás había rea-
lizado una video-llamada, 
ahora se ha convertido en mu-
chos casos en un experto en 
filtros de Zoom e incluso, ese 
familiar o amigo que pensaba 
en WhatsApp como una per-
turbación de su intimidad, 
ahora no concibe como com-
pleta su interrelación con los 
demás sin ésa herramienta. 

La suma de multitud de 
cambios de comportamiento, 
en apariencia banales y con  
escasa incidencia en la econo-
mía, junto con otros de mucho 
mayor calado científico-tecno-
lógico que se han impuesto en 
el tejido empresarial a otros 
niveles, han llevado implícitos 
la ineludible necesidad de la 
apuesta sin dilación por la in-
novación como herramienta 
imprescindible para solventar 
la crisis económica derivada 
de la situación sanitaria y sus 

terribles consecuencias.  
Si concretamos en lo que 

afecta de forma directa a las 
empresas ubicadas en el PITA, 
es preciso puntualizar que con 
independencia del  tipo de ne-
gocio del tamaño del mismo de 
la forma de prestar un servicio 
o de producir; todas ellas han 
tenido que afrontar el cambio y 
amoldarse a la nueva situación 
quedando más que demostrada 
su capacidad de adaptación y 

su apuesta decidida por la in-
novación, aprovechando al má-
ximo el requerimiento de  las 
nuevas necesidades para crear 
un cambio de modelo como 
nunca hasta el momento ha-
bíamos vivido antes en tan cor-
to espacio temporal. 

En todo este vertiginoso pro-
ceso también hemos sufrido de 
forma poco significativa un mí-
nimo rasgo de improvisación, 
quedando solventada cualquier 

situación no deseada por éste 
hecho con otra herramienta 
igualmente valiosa, el talento. 
Nada ha frenado a nuestras 
empresas que con gran flexibi-
lidad siguen produciendo en 
un modelo global con menos 
volumen, más atomizado y di-
gital. Un nuevo contexto dis-
ruptivo que supone una mayor 
colaboración con centros cien-
tíficos, tecnológicos de investi-
gación y universitarios. 

DIEGO CLEMENTE GIMÉNEZ 
Director general del Parque Científico-Tecnológico de Almería, PITA

El futuro es de 
los innovadores

D esde aquel día de julio 
del año 2018 en el que 
seis almerienses con 

mucho interés en el marketing, 
nos dimos cita en el hotel Aveni-
da de Almería, junto a Manuela 
Aránega, Presidenta de la Fede-
ración Andaluza de Marketing 
(FAM), reconozcamos que han 
pasado muchas cosas. ¡Qué co-
sas! Hemos padecido un aconte-
cimiento mundial del calado de 
una pandemia etiquetado como 
Covid-19 que va a marcar las vi-
das de todos los que tengamos la 
fortuna de superarlo y contarlo. 

Queríamos entonces aquellas 
seis personas y hoy, con mucho 
más seguimiento, las cien perso-
nas que componemos el Club de 
marketing de Almería, que la 
cultura del marketing impregne 
en las sociedad almeriense 
como una forma de generar 
prosperidad y competitividad en 
todos los órdenes de la sociedad 
y la economía almeriense. Es por 
esto que en el primer año de vida 
en 2019, nos pusimos a remar 
junto al sector de la hostelería de 
Almería, apoyando con mucho 
orgullo el hecho histórico de que 
Almería era la Capital Española 
de la Gastronomía.  Nuestras 
primeras presentaciones en pú-
blico fueron en la sede que el 
ayuntamiento de la ciduad esta-
bleció en el Paseo de Almería, 

como foro permanente de la or-
ganización de la capitalidad gas-
tronómica. Luego en el año 2020 
pasó lo que pasó y nos hicimos 
digitales a la fuerza, aunque in-
tentamos reunir fuerzas para 
juntarnos en presencial tan 
pronto como las circunstancias 
lo permitieron. 

Guardamos aquel grupo ger-
minal del club de marketing re-
cuerdos imborrables de los pri-
meros eventos realizados en los 
que conseguimos llenar por 
vrias veces la sede de la capitali-
dad gastronómica. Creo que 
ejemplificamos ese tema que 
tanto se comenta como desea-
ble, la colaboración público-pri-
vada, como forma de avance de 
las sociedades modernas. Y es 
por esa dirección por la que es-
tamos convencidos que debe-
mos seguir realizando nuestra 
actividad, pues cada uno de los 
integrantes prestamos nuestros 
servicios en distintas empresas 
de los sectores productivos de la 
provincia: agricultura, industria 
de la piedra, turismo, servicios, 
enseñanza, … Cuando ponemos 
en común el talento que somos 
capaces de aglutinar, lo hace-
mos sin ningún género de duda 
en beneficio del avance y mejora 
de nuestra provincia, porque 
eso es lo que nos une de verdad: 
un amor incontestable por hacer 

prosperar a nuestra querida Al-
mería, para que sea un espacio 
de presente agradable donde vi-
vir pero sobre todo, con mucha 
esperanza de futuro.  

Queridos paisanos de Alme-
ría, permitidme un mensaje 
muy sencillo respecto del mar-
keting. Que nadie os engañe con 
que marketing es artificio o pu-
blicidad engañosa; eso es una 
mala interpretación, perversa, 
además, del cometido del mar-
keting en el mundo contemporá-
neo. Marketing es prestar aten-
ción a las necesidades de los 
consumidores y ciudadanos, con 
un sentido cada vez más técnico 
y digital respecto de la anticipa-
ción de tendencias. Estamos ha-
blando, por tanto, de una herra-
mienta esencial, estratégica, de 
competitividad en cualquier ne-
gocio, sea este privado o público. 
Esto se estudia, es parte de la 
ciencia económica, y merece por 
tanto una consideración o respe-
to que va más allá de la ligereza 
de su identificación con la publi-
cidad, que por cierto es un ins-
trumento importante pero no el 
único de los muchos de los que 
se sirve el marketing.  

Los profesionales de la merca-
dotecnia- término más españoli-
zado del concepto de marketing, 
creemos y trabajamos por el fu-
turo de Almería.

El Club de Marketing 
Almería y el futuro 
de Almería
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N os encontramos ante 
un cambio de paradig-
ma a nivel mundial, in-

mersos todavía en salir definiti-
vamente de la pandemia y en-
caminados hacia un cambio ra-
dical en nuestra manera de 
consumir y producir. Vivimos 
en una sociedad superconecta-
da y globalizada en la que los 
retos son compartidos. Tene-
mos por delante el desafío de la 
sostenibilidad y ese debemos 
de abordarlo todos juntos.   

Agrocolor, como primera enti-
dad de certificación y auditoría 
agroalimentaria de España, está 
acompañando a este sector en 
uno de los procesos de transfor-
mación más importantes de la 

historia. Nuestra misión es el 
aseguramiento de la alimenta-
ción saludable al consumidor, un 
propósito perfectamente alinea-
do con los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible. 

El sector agroalimentario es-
pañol y Almería, en particular, 
son un ejemplo ahora que tanto 
se habla de los ODS, Agenda 
2030 o Pacto Verde europeo. La 
competencia de otras zonas pro-
ductoras nos obliga a estar a la 
vanguardia y hacer las cosas 
cada día mejor para diferenciar-
nos y seguir siendo líderes. Cer-
tificar las prácticas sostenibles 
es clave para ser más transpa-
rentes y trasladar seguridad a 
clientes y consumidores.  

La historia del sector está 
repleta de retos y de logros 
conseguidos, gracias a una 
gran capacidad de resiliencia 
y de adaptación a los cambios. 
La sostenibilidad nos conduce 
hacia nuevos modelos de pro-
ducción que garanticen la ac-
tividad y no comprometan el 
futuro.  

Debemos apelar a la respon-
sabilidad y atender tres aspec-
tos fundamentales: social, me-
dioambiental y económico. En 
Europa la nueva PAC establece 
como prioridades el relevo ge-
neracional, la cualificación de 
la mano de obra, la incorpora-
ción de la mujer o una produc-
ción agrícola respetuosa con el 
medioambiente.  

El nuevo marco en el que ya 
nos encontramos pasa por 
producir de manera más sos-
tenible. Ante la fuerte escala-
da de costes y el previsible 
descenso de la producción, es 
fundamental que los produc-
tores vean reconocidos sus es-
fuerzos en los precios que re-
ciben por sus producciones. 

Entre los retos para hacer des-
cender el impacto ambiental de 
la actividad se encuentran la dis-
minución de la huella de carbo-
no y de la huella hídrica, la re-
ducción del desperdicio alimen-
tario, la mejora de la gestión de 
los residuos o la incorporación 
de envases más sostenibles para 
la comercialización.  

No podemos pasar por alto el 

desafío de la comunicación. En 
la medida en que seamos capa-
ces de hacer llegar a los consu-
midores todo el trabajo, el es-
fuerzo y el cuidado que hay en 
cada tomate o en cada pimiento 
que producimos, podremos ser 
más competitivos.  

Vamos a incrementar el 
consumo de frutas y hortali-
zas, como base de la dieta de 
más de 500 millones de ciuda-
danos europeos y a conseguir 
mejores precios para los pro-
ductores. Para lograrlo hay 
que continuar con las buenas 
prácticas agrícolas, mejorando 
día a día, haciendo de la nece-
sidad y el riesgo, que suponen 
siempre los cambios, una 
oportunidad de éxito.

MIGUEL RODRÍGUEZ DE LA RUBIA 
Presidente de Agrocolor

La agricultura 
del futuro será 
sostenible, o 
no será

JOSÉ MARÍA ROSSELL RECASENS 
Presidente de Grupo Playa Hoteles

L a Almería de los próxi-
mos años no puede ima-
ginarse ni plantearse 

sin  la existencia de vuelos re-
gulares con el resto de Europa, 
con una conectividad propia  
del siglo XXI con el resto del 
territorio nacional y, por su-
puesto, sin una conexión fe-
rroviaria activa y con el AVE 

funcionando. Por tanto este es 
sin duda el reto en mayúscu-
las que tiene  planteado la 
provincia para alcanzar en los 
próximos años, y en el que se 
deberían de centrar todos los 
esfuerzos, especialmente los 
políticos, ya que son los que 
pueden darle la vuelta a esta 
conectividad que ahora mismo 
es precaria y que debe cam-
biarse si queremos que la pro-
vincia alcance el nivel de de-
sarrollo que se merece y por el 
que lleva luchando mucho 
tiempo. 

 Por parte del sector hotele-
ro está claro que debemos de 
apostar, como siempre hemos 
hecho, por ser un destino MO-
DERNO y de CALIDAD, para 
que cuando tengamos esta tan 
deseada conectividad poda-
mos convertirnos en un desti-
no referente, ya que somos 
una provincia con un clima 
espectacular durante todo el 
año y con un atractivo natural 
fuera de duda. 

En Almería poseemos desti-
nos como Cabo de Gata, el De-
sierto de Tabernas, y decenas 
de ejemplos de Turismo de in-
terior...,  con parajes especta-
culares y con zonas costeras 
de primer nivel. Aparte dispo-
nemos de una gastronomía de 
calidad y de una oferta com-

plementaria acorde a lo que el 
turista demanda. 

Además, y sobre todo, la 
gente de Almería, que siempre 
ha trabajado y se ha sobre-
puesto a todas las dificultades 
para hacer de Almería un refe-
rente, es uno de  los principa-
les valores que poseemos en la 
provincia, un activo que sigue 
aguardando una oportunidad 
para volver a mostrar su com-
promiso y sus valores. 

La Almería de los próximos 
años, será un destino turístico 
de referencia en todo el marco 
mediterráneo si, por un lado, 
las administraciones públicas 
se muestran capaces de cen-
trar sus esfuerzos turísticos 
en la conectividad, especial-
mente en la aérea y en la fe-
rroviaria, apostando por la 
creación de un ente público 
privado. 

Al sector hay que insistirle 
en que no deje de trabajar en 
la modernización y calidad de 
sus negocios y en que se man-
tenga reivindicativo ante aque-
llos retos que surjan y que sig-
nifiquen un avance cuantitati-
vo y cualitativo del sector. 

 Está claro que la suma de 
ambas propuestas nos permi-
tirá en unos años, sin lugar a 
dudas, ser un referente dentro 
y fuera de Andalucía.

El gran reto de la 
conectividad
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DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. ‘Almería en futuro’ abor-
da, desde la Casa de las Maripo-
sas de Cajamar, una nueva con-
versación del ciclo en el que el pe-
riodista David Baños plantea una 
serie de cuestiones a Alberto Ce-
rezuela, director de la editorial 
Círculo Rojo, una empresa dedi-
cada a la autoedición y que, a su 
manera, ha revolucionado la cul-
tura provincial en la que lleva años 
abriendo puertas a los creadores 
de historias y expositores de sen-
timientos a quienes, además, au-
gura un futuro optimista, una vez 
que desaparezcan las actuales 
condiciones que marca la pande-
mia. En el diálogo mantenido se 
plantean diversas cuestiones, se 
habla del sector, de cómo se ha 
planteado la nueva situación, de 
los autores y su necesidad de ex-
presarse, de la forma en que se 
ha variado el ejercicio de cone-
xión con los lectores y del presen-
te y futuro cultural de una pro-
vincia como Almería que, en este 
ámbito, tiene muchas más cosas 
de las que muchos piensan. 
-¿Cómo lleva este año duro y 
largo? 
-A nivel personal, la verdad es 
que no me puedo quejar. Den-
tro de lo que cabe, por suerte 
para la salud, no nos ha rozado 
la covid. A nivel de la empresa, 
muy contento. Se ha demostra-
do durante el confinamiento que 
la lectura y los libros han ayu-
dado a mucha gente a pasar esos 
días. Ya estamos lejos de la in-
certidumbre de las primeras se-
manas del encierro, en las que 
sí hubo momentos complicados 
porque no se sabía muy bien lo 
que ocurría ni lo que, después, 
cuando se abriera, pasaría. Hubo 
días muy complicados que pro-
vocaron que muchos de nues-
tros autores nos dijeran que pa-
ráramos la edición de su libro. 
La gente, también a nivel eco-
nómico, no sabía qué iba a pa-
sar y, como la edición de un li-

bro no es un bien de primera 
necesidad, estábamos preocu-
pados. Pero, curiosamente, a 
medida que ya se fue tranquili-
zando la cosa y fuimos conscien-
tes de la realidad que estába-
mos viviendo, empezamos a 
pensar en cómo vivir esta nue-
va normalidad y es cierto que 
las personas se animaron a la 
hora de publicar, y lo que nos 
pasó fue todo lo contrario a lo 
anterior. 
-Es decir, que se han provoca-
do también cambios dentro de 
la empresa para que esto siga 
funcionando... 
-Sí, nosotros, durante el confi-
namiento potenciamos mucho 
el e-book y, además, tenemos 
un formato, el e-pub, que es 
como el e-book pero mucho más 
profesional y que, mejorado, da 
la posibilidad de hacer infini-
dad de cosas: desde vídeos, mú-
sica, en fin… un sinfín de posi-
bilidades. Lo potenciamos para 
que, toda vez que ya no se po-
dían hacer ediciones en papel, 
hacerlas en formato digital. Y sí 
es verdad que sacamos muchos 
proyectos durante el confina-
miento de esa forma, pero tam-
bién nos dimos cuenta de que, 
al haber estado tantas semanas 
en casa, había gente que, por su 
día a día y ritmo de vida, tenía 
proyectos literarios que, por fal-
ta de tiempo, no le habían podi-
do meter mano. Gente que te-
nía libros a medias, personas 
que por su trabajo tenían una 
idea en la cabeza, pero no ha-
bían podido disponer hasta en-
tonces del tiempo necesario 
para desarrollarla. 

Escritores 
-Vamos, que a la gente le dio 
por escribir... 
-A la gente le dio por leer y tam-
bién por escribir, y no sólo so-
bre el coronavirus, que también 
hemos tenido bastante produc-
ción de libros sobre el tema y de 
todo tipo, desde científicos has-

ta el coronavirus explicado para 
niños, la música del coronavi-
rus. Pero, también, mucha gen-
te que le dio rienda suerte a su 
imaginación a la hora de escri-
bir y, claro, cuando ya se nor-
malizó un poco la cosa, todos 
esos libros había que sacarlos y 
nosotros terminamos totalmen-
te desbordados. En los meses 
transcurridos desde finales de 
mayo hasta ahora, hemos incre-
mentado bastante nuestra pro-
ducción. Antes de la pandemia, 
en la empresa publicábamos 
unos 170 o 180 títulos al mes, y 
ahora publicamos muchísimos 
más. En el verano, llegamos a 
una media de 250-260 y ,en el 
último mes, hemos publicado 
330 títulos distintos. También 
en Navidad anduvimos un po-
quito por ahí. 
-¿De qué escribe la gente? 
-La gente, sobre todo, es opti-
mista en la literatura. Pero lo 
cierto es que también depende 
un poco del género. En la poe-
sía sí hemos notado cierto halo 
de pesimismo, libros relaciona-
dos con la soledad, con las re-
flexiones interiores, quizá un 
poco provocado por estas situa-
ciones. Pero, sobre todo, hemos 
notado muchos libros positivos 
en todos los sentidos: desde la 
novela, que es el género que más 
se edita y más se vende; y, so-
bre todo, también, libros de au-
toayuda, de motivación, de cómo 
afrontar los problemas, de, in-
cluso, cómo conocernos mejor 
a nosotros mismos. Esos sí que 
han proliferado bastante y es-
tamos descubriendo auténticos 
‘best-seller’ en ese campo. Po-
demos decir que ese género está 
de moda. 

-¿Y usted, Alberto, ha tenido tiem-
po de sentarse a escribir, o no? 
-Acababa de sacar una novela, 
‘El refugio de los invisibles’, una 
novela negra ambientada pre-
cisamente en Almería. Se publi-
có en noviembre y prácticamen-
te pude aprovechar la Navidad 
en cuanto a promoción, pero te-
nía previsto una especie de tour 
por toda España para presentar 
esta novela. Pude hacerlo en Ma-
drid con Javier Sierra, también 
en Barcelona, con Sandra Bar-
neda. Cuando estaba en la ola 
de presentaciones llegó la otra 
ola, la de la pandemia, y yo, que 
soy una persona que intenta 
siempre buscar el lado positivo 
dentro de lo malo, me dije que 
íbamos a pasarnos unos meses 
en los que el libro no podría  
funcionar porque realmente no 
había posibilidades de que lo hi-
ciera y, por eso, decidí aprove-
char para escribir la segunda 
parte. Pero no pude escribir 
nada durante el confinamiento, 
se me fue la inspiración. Me ago-
biaba, me decía que tenía un 
montón de tiempo libre y, sin 
embargo, no podía, no me salía, 
así que aproveché para poten-
ciar digitalmente el libro y aho-
ra es cuando estoy retomando 
la segunda parte, que estará se-
guro en las librerías para des-
pués del verano. 

Lectores 
-¿Se ha perdido ese contacto con 
el lector? 
-Se ha perdido eso, es cierto. Cír-
culo Rojo es una editorial de au-
toedición y son los propios auto-
res los que tienen que venderlo, 
en el tú a tú, haciendo presenta-
ciones, eventos… y esto no se po-

día hacer. Pero, a cambio, se ha 
potenciado mucho el tema on 
line, el estar en coloquios, video-
conferencias, entrar en directo 
en las historias de Instagram… 
Hay un sinfín de posibilidades 
que han hecho que los escritores 
cubran esa necesidad y que, ade-
más, les vaya muy bien. Nosotros 
tenemos muchos tipos de escri-
tores: desde el más joven, que 
está puesto en nuevas tecnolo-
gías, a mayores que, por circuns-
tancias, no han tenido una for-
mación en eso y les ha llegado 
tarde la ola de Internet, pero tam-
bién se han esforzado en apren-
der, en tener otro tipo de presen-
cia. Nosotros les hemos ayuda-
do a crear sus páginas, a hacer-
se un botón de PayPal para que 
pueda pagar la gente… Los pro-
pios escritores son partidarios 
de esa conexión con los clientes. 
-La editorial trabaja en Espa-
ña y también en Sudamérica y 
Estados Unidos... 
-Nosotros publicamos en todos 
los idiomas. Lo que sí que es cier-
to es que el 95% de lo que hace-
mos es en español, tanto de au-
tores que viven en España o his-
panohablantes que lo hacen en 
cualquier parte del mundo. Te-
nemos mucha demanda en Mé-
xico, Colombia, Perú y, sobre todo, 
en Florida, donde hay más de 
cuatro millones de los más de 60 
millones de personas que hablan 
español en Estados Unidos. He-
mos abierto una especie de sede 
allí para dar servicio a los auto-
res locales aprovechando una de 
nuestras ventajas fundamenta-
les, que es la distribución. Tene-
mos un acuerdo con Logista Li-
bro, que es la distribuidora más 
importante que existe en España, 

Alberto Cerezuela   
Director de la editorial Círculo Rojo

COVID-19 

«Se ha demostrado 
en el encierro que la 
lectura y los libros 
han ayudado a 
mucha gente a pasar 
el confinamiento»  

EL REGRESO A LA NORMALIDAD 

«Antes de la llegada 
de la pandemia  
editábamos unos 
180 títulos al mes y 
ahora publicamos 
muchísimos más»  

ALMERÍA Y LA CULTURA 

«Almería tiene dos 
escritores que 
acaban de ganar 
premios nacionales, 
tenemos una actriz 
ganadora del Goya...»

«Por lo general, la gente, sobre todo, es 
optimista en la literatura, aunque en 
poesía sí hemos notado cierto halo de 
pesimismo; libros relacionados con la 
soledad, con las reflexiones interiores»

«Cuando podamos hacer  
una vida normal, vamos a 
consumir todavía más cultura»

Alberto Cerezuela, durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL
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la de Editorial Planeta, y tenemos 
un acuerdo en exclusiva para la 
autoedición. Eso es una garantía 
espectacular para nuestros auto-
res, y de eso se aprovechan tanto 
los que publican ahora mismo, 
cuando no hay tantas posibilida-
des de vender, como personas que 
hablan español de otros países y 
que quieran tener una distribu-
ción en España. Si de algo puedo 
presumir con Círculo Rojo es de 
haber sido pionero en profesio-
nalizar la autoedición poniendo 
una persona especialista en cada 
una de las fases que tiene la edi-
ción de un libro para que ayuda-
ra al autor, que se sintiera ampa-
rado por un profesional. 

Cultura 
-De cara al futuro, ¿cree que la 
cultura puede ser un puntal para 
el desarrollo de esta provincia? 
-Almería siempre ha sido una tie-
rra de creadores y de emprende-
dores. Aquí se puede decir abier-
tamente que no lo tenemos fácil 
por las comunicaciones, que es-
tamos en una esquina e, incluso, 
a nivel psicológico, se dice ‘qué 
lejos está Almería’. Cuando orga-
nizamos la gala de premios Cír-
culo Rojo, a la que viene gente de 
toda España, al final sale la co-
midilla de las comunicaciones de 
lo lejos que estamos. Pese a eso, 
somos un pueblo muy empren-
dedor en muchísimos sectores, 
no sólo en la agricultura de la que 
presumimos. Aquí tenemos gran-
des empresas tecnológicas, el 
mármol… Hay muchísimos sec-
tores que son pioneros y que es-
tán poniendo Almería a nivel na-
cional y mundial. En cuanto a la 
cultura, pasa lo mismo. Aquí hay 
fantásticos escritores, no sólo de 
Círculo Rojo. Tenemos dos escri-
tores que acaban de ganar pre-
mios nacionales muy importan-
tes, tenemos una actriz que ha 
ganado un Goya… La cultura al-
meriense es fabulosa y lo hace-
mos bien, y yo creo que la gente 
se ha dado cuenta en este tiem-
po, en este año que estamos pa-
sando mal sobre todo en salud, 
de lo importante que son ciertas 
cosas; y que hay otras que no im-
portan para nada. Cuando poda-
mos hacer vida normal, vamos a 
consumir todavía más cultura. 
-¿Cuál sería un buen título para 
esta pesadilla que nos toca vi-
vir? 
- No quiero hablar de lo dramá-
tico. Yo estoy en lo positivo. Hay 
que reinventarse, no podemos 
hacer mucho más de lo que es-
tamos haciendo hoy en día, así 
que tenemos que asumirlo. Que 
nos vacunemos, que todo el mun-
do esté sano y que podamos se-
guir haciendo cosas habiendo 
aprendido. Soy optimista tam-
bién en ese mensaje tan famoso 
que ha habido de que, al final, 
esto nos hará mejores. Yo creo que 
nos va a potenciar. El que es bue-
no, optimista, buena persona, 
trabajador... estará bien, y quien 
no lo sea, lo va a pasar mal. 

Alberto Cerezuela, 
director de Círculo 
Rojo, en la terraza 
de la Casa de  
las Mariposas.    
SFERA VISUAL i   La entrevista en vídeo   

en IDEAL.es 
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ALMERÍA. La Casa de las Maripo-
sas, escenario de ‘Almería en fu-
turo’, recibe la visita de Antonio 
Sánchez de Amo, presidente de 
Verdiblanca, quien charla con el 
periodista David Baños sobre el 
papel que desempeña su organi-
zación, de cómo se ha visto afec-
tada por la pandemia, la serie de 
medidas que se han tenido que 
adoptar, el peso actual de la aso-
ciación y los pasos que dan a dia-
rio de cara a alcanzar ese futuro 
que basan en la experiencia y en 
todo cuanto se ha conseguido en 
los más de cuarenta años de vida 
en la provincia. En la intimidad de 
la conversación, celebrada en uno 
de los lugares más emblemáticos 
de Almería, propiedad de Cajamar, 
se desgrana la realidad de una en-
tidad que ha alcanzado una cota 
de valoración importante y que si-
gue albergando proyectos e ilu-
sión para mantenerse firme en 
cumplir sus objetivos de integra-
ción y normalización de la vida de 
las personas con discapacidad 
apuntando a todos los campos po-
sibles: educación, laboral, social, 
familiar, sanitario… 
- Le veo bien... 
-La verdad es que para los tiem-
pos que corren no estoy mal, es 
una fortuna y lo que me gustaría 
es que nuestro colectivo y la socie-
dad, el entorno que nos rodea, fue-
ran en esta sintonía, que es lo que 
hace falta. Tenemos que trabajar 
para que ese futuro sea así. 

-Después de un año tan intenso... 
-Para muchos, el 2020 es como si 
no hubiera ocurrido. Muchos te-
nemos en el subconsciente que 
paró allá por principios de marzo 
y que todo lo demás ha sido como 
de pesadilla. Que ha habido unos 
tiempos de ralentización y otros 
de mucha prisa, como si en un 
tiempo todo fuera posible y, aho-
ra, como si nos faltara tiempo. To-
das esas contradicciones creo que 
nos hacen pensar que hemos es-
tado pasando por una especie de 
túnel del pasado y del futuro, algo 
que no se acaba de saber qué es. 
-Verdiblanca trabaja a diario con 
unas 700 personas, atiende a co-
lectivos muy sensibles y seguro 
que ha habido que reorganizar 
mucho en muy poco tiempo para 
primar sobre todo a las personas, 
porque la Verdiblanca son per-
sonas... 
-La verdad es que la familia de 
Verdiblanca es más del número 
de personas de plantilla, más 
que los trabajadores y trabaja-
doras que tenemos porque nues-
tra familia, además, son los vo-
luntarios y voluntarias, los so-
cios y socias que tenemos con 
discapacidad, o sin discapaci-
dad.  Son miles de personas las 
que están en torno a Verdiblan-
ca de una manera directa o in-
directa y, en este sentido, es ver-
dad que de la plantilla que tene-
mos más del 90% son trabaja-
dores y trabajadoras que se de-
dican a la limpieza. Limpieza de 
espacios públicos, de edificios. 

-Trabajadores que ahora son más  
esenciales que nunca... 
-Cuando los ciudadanos salían a 
los balcones a aplaudir a profesio-
nes que verdaderamente eran 
esenciales, como los sanitarios y 
fuerzas de seguridad, muchas ve-
ces se olvidaban de otros trabaja-
dores esenciales, no solamente 
limpiadoras y limpiadores como 
los de Verdiblanca; de otras pro-
fesiones que también son esen-
ciales y que ahora vemos cómo se 
están quedando casi en la cuneta 
porque no tienen recursos econó-
micos para salir adelante. Noso-
tros hemos tenido grandes dificul-
tades para poder salir adelante 
porque teníamos que estar allí pre-
sentes. Limpiadores y limpiado-
ras de centros sanitarios, de cen-
tros de personas mayores, en lu-
gares públicos donde tenía que ir 
la ciudadanía para ser atendidos. 
En todo momento yo he estado 
agradeciendo a esa plantilla el es-
fuerzo que ha hecho y el sacrifi-
cio. La verdad es que hemos man-
tenido una serie de pautas de me-
didas de precaución y prevención 
para evitar los contagios y, en una 
plantilla de más de 660 personas, 
no llega al 5% quienes se han con-
tagiado en este año de pandemia, 
y el contagio no ha sido en centros 
de trabajo.  
-Verdiblanca sigue prestando ser-
vicios y recibiendo a mucha gen-
te que necesita el contacto diario 
con la organización. No se ha de-
tenido la actividad y, además, creo 
que incluso se ha volcado a los 

medios digitales... 
-La verdad es que durante el con-
finamiento tuvimos que cerrar las 
instalaciones porque así teníamos 
que hacerlo, pero no dejamos en 
ningún momento de atender a 
nuestros asociados. Tanto la psi-
cóloga como la trabajadora social 
como la terapeuta ocupacional, 
los orientadores laborales, la aten-
ción a socios, el asesoramiento ju-
rídico… hemos estado atendien-
do. Nos quedaba una espinita que 
era la fisioterapeuta porque tenía-
mos muchos usuarios que esta-
ban viendo cómo se degradaban 
en su estado físico por no poder 
acudir al centro y fue lo primero 
que abrimos en cuanto nos deja-
ron las autoridades sanitarias.  
-¿En qué más cosas se puede ver 
la importancia de su asociación? 
-Lo expuesto ha sido una parte de 
los servicios sociales que presta-
mos a nuestros asociados, pero en 
una organización como Verdiblan-
ca, con el futuro que tenemos, a 
pesar de todo el tiempo que lleva-
mos trabajando y todo lo que lle-
vamos hecho, y al igual en asocia-
ciones como la nuestra, hay que 
destacar que somos generadoras 
de riqueza para la sociedad. Por-
que nosotros generamos empleo, 
pagamos impuestos, hacemos 
compras a proveedores y, a partir 
de los salarios, los trabajadores 
son consumidores. Estamos sien-
do generadores de riqueza. 
-¿Cómo valora esta aportación?  
-En España, el 75% de los empleos 
que se generan para personas con 
discapacidad los hacen centros es-
peciales de empleo como el nues-
tro. Más que la administración pú-
blica, más que la empresa ordina-
ria, aunque se da la paradoja de 
que tanto la administración públi-
ca como la empresa ordinaria tie-
nen la obligación de cumplir con 
la normativa de hacer contratacio-
nes para personas con discapaci-
dad. Sin embargo, somos los cen-
tros especiales de empleo y prin-
cipalmente los de incitativa social 
como los de Verdiblanca. 
-Se habla de crisis sanitaria, de 
crisis económica. ¿Eso va a afec-
tar también a Verdiblanca? 
-En el caso de Verdiblanca yo no 
atisbo que vaya a haber ningún 
tipo de contratiempo en ese sen-
tido. De hecho, ahora mismo tene-
mos un colchón financiero impor-
tante. No tenemos préstamos que 
hayamos pedido. Con Cajamar te-
nemos excelentísimas relaciones 
y la mayor parte de nuestro dine-
ro pasa por sus manos. No tene-
mos ninguna preocupación en ese 

sentido y las previsiones que te-
nemos para este año 2021 es se-
guir creciendo y creciendo bas-
tante; cuestión que me preocupa 
porque el hecho de crecer impli-
ca que debemos tener también 
cierta contención para que no se 
nos vaya de las manos. Pero no he-
mos tenido ningún retroceso. Du-
rante 2020 hemos crecido en un 
centenar de trabajadores. Estamos 
creciendo y no solo en Almería, 
también en la mitad de Andalucía, 
tenemos sede en Málaga, en Sevi-
lla y en Granada. Esto qué signifi-
ca, pues que estamos allá donde 
se genera más del 60% del PIB de 
Andalucía, donde hay más del 60% 
de la población andaluza, donde 
más está creciendo Andalucía. 
-Se habla mucho de que no se 
quede nadie atrás en esta crisis. 
¿Las personas con discapacidad 
tienen más riesgo a ello? 
-Por supuesto que tienen muchí-
simo riesgo. Y en eso estamos tra-
bajando. Hemos reforzado el es-
fuerzo y las personas que tenemos 
contratadas para atender a perso-
nas con discapacidad.  
-¿Por ejemplo? 
-El hecho de estar recluidos en 
casa ha llevado a que haya perso-
nas que tengan especialmente 
problemas psicológicos y hemos 
contratado una psicóloga para po-
der atender especialmente a esas 
personas para que no se queden 
hundidos en su casa y puedan se-
guir adelante cuando la situación 
lo permita. Nuestra trabajadora 
social ha tenido que hacer mu-
chos más informes de personas 
que de pronto han dejado de te-
ner ingresos y hemos tenido que 
buscarles comida para poder co-
mer semanalmente o ayuda de al-

VERDIBLANCA Y SU ECONOMÍA  

«Ahora mismo 
tenemos un colchón 
financiero de 
importancia y no 
hemos tenido que 
pedir préstamos»  

EMPLEO 

«En 2020 crecimos   
en un centenar  
de trabajadores y 
estamos donde se 
concentra el 60%  
del PIB andaluz» 

ALMERÍA 

«Los almerienses 
vivimos bien, no 
exigimos demasiado 
pero, cuando  
hay necesidades,  
somos solidarios»

«En España, el 75% de los empleos que se generan para personas con alguna 
discapacidad lo hacen centros especiales de empleo como el que tiene Verdiblanca»

«Generamos empleo, pagamos 
impuestos, consumimos...  
somos generadores de riqueza»

Antonio Sánchez de Amo   
Presidente de 
Verdiblanca

Antonio Sánchez  
de Amo, durante la 

conversación con 
IDEAL.  SFERA VISUAL
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gún tipo de subvenciones que po-
dían recibir de la administración 
pública. O personas que han te-
nido que dejar de pagar su cuota 
como asociados, pero le hemos 
seguido prestando servicios de fi-
sioterapia. Claro que existen mu-
chos riesgos, hay personas con 
discapacidad intelectual en nues-
tro centro ocupacional que no pue-
den ahora tener relación directa 
y tenemos que hacer aulas bur-
bujas con un distanciamiento pru-
dencial y, en algunas ocasiones, 
la propia Administración nos im-
pedía que hubiera contacto, con 
lo que hemos tenido que dejar a 
esas personas en casa y atender-
los telemáticamente. 
-¿Se cumple como se debiera con 
la normativa en materia de dis-
capacidad y de igualdad? 
-Sería de necios decir que no he-
mos avanzado, por supuesto que 
avanzamos, pero es verdad que el 
papel lo soporta todo y somos muy 
de hacer normativa, de regular 
muchas situaciones, pero después, 
a la hora de llevar a la práctica, 
cuesta. Ahora estamos peleando 
para que la Junta de Andalucía re-
conozca que tiene que cumplir con 
un requisito de una ley que se apro-
bó hace dos años, la del contrato 
del sector público, en la que se dice 
que hay que hacer una reserva de 
licitaciones públicas para centros 
especiales de empleo de iniciati-
va social. Sin embargo, en Anda-
lucía todavía no se ha desarrolla-
do ese aspecto y llevamos más de 
dos años y estamos en ese traba-
jo, empeñados en que lo reconoz-
ca. El Ayuntamiento de Almería, 
por ejemplo, se ha sentado con no-
sotros para poder avanzar. En ma-
teria de accesibilidad vemos cómo 
poco a poco se avanza, cada vez la 
ciudad es más accesible, cada vez 
hay menos islas de accesibilidad, 
cada vez tenemos más posibilidad 
de hacer itinerarios practicables 
para sillas de ruedas, cada vez hay 
más señalización para personas 
con dificultades de comunicación 
cognitiva… El Ayuntamiento de Al-
mería está colaborando con Ver-
diblanca para hacer un plan mu-
seístico inclusivo, no solo para los 
almerienses, sino para quienes 
vengan de visita. Si recibimos a 
personas con discapacidades de 
fuera que consumen, si tenemos 
preparada la ciudad, cada vez va-
mos a tener más visitas. 
-¿Qué valores nos pueden pro-
yectar hacia el futuro? 
-Avanzamos y somos una tierra 
donde se vive muy a gusto, con 
mucho confort y nos da igual todo 
lo demás porque tenemos ese bie-
nestar en la existencia y un entor-
no precioso, al lado de un parque 
natural extraordinario. Y, aunque 
es verdad que hay agentes socia-
les que no presionan demasiado, 
presionan lo suficiente. Avanza-
mos adecuadamente y no veo ri-
ñas exageradas ni por celos ni por 
complejos. Los almerienses vivi-
mos bien, no exigimos demasia-
do y, cuando hay necesidades, so-
mos solidarios.

Antonio Sánchez 
de Amo, presiden-
te de Verdiblanca, 
en la terraza de la 
Casa de  
las Mariposas.    
SFERA VISUAL

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 
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ALMERÍA. Una parte importantí-
sima del sector agrícola almerien-
se expone, por boca de Antonio 
Sánchez, gerente de Monteplant, 
detalles de su actividad y la visión 
que desde esta empresa se tiene 
del conjunto del sector en Alme-
ría y su desarrollo. Detalles sobre 

el ayer, el hoy y el mañana, dentro 
del modelo hortícola almeriense, 
el aprendizaje forzado de los últi-
mos meses, en una situación anó-
mala en la que los productos del 
campo almeriense no sólo han sa-
lido adelante, sino que han sido 
fundamentales para superar todo 
lo que el ‘bichito’ de la Covid nos 
ha traído, salen a lo largo de la con-

versación mantenida en la Casa 
de las Mariposas con el periodis-
ta David Baños quien, una vez más, 
desde el escenario propiedad de 
Cajamar abierto al la sociedad al-
meriense,  plantea cuestiones so-
bre Almería en futuro y ese maña-
na en el que la agricultura segui-
rá siendo un pilar fundamental, 
parte de ese motor de desarrollo 

que transforma para bien este pe-
queño continente que es Almería. 
- ¡Qué campaña y media llevamos 
en el campo almeriense! 
-La verdad es que quien se iba a 
imaginar hace como un año y me-
dio que un bichito ajeno al campo 
iba a causar tanta problemática. 
-De bichos saben bastante, no de 
este, pero es habitual  ya el con-
trol biológico, en esa lucha den-
tro del invernadero 
-No tiene la misma repercusión, 
pero sí es verdad que estamos 
siempre luchando contra los vi-
rus, contra las bacterias y al fin y 
al cabo, previendo y curando la 
propagación de  enfermedades 
que afectan mucho al campo. Hay 

variedades de plantas hortícolas 
que tienen problemas de virosis 
que son muy difíciles de erradicar 
y que van en expansión. 

Adaptación 
-Quizá por esa relación constan-
te con ese mundo de los virus, de 
las plagas, es posible que se ha-
yan hecho las cosas muy bien en 
el campo almeriense, porque no 
se ha parado en ningún monu-
mento y, además, la incidencia 
del coronavirus tampoco ha sido 
elevada. 
-La verdad es que es de resaltar a 
las empresas tanto del manipula-
do y del resto de sectores auxilia-
res de la agricultura almeriense, 
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Antonio Sánchez Gerente de Semilleros Monteplant

«Hay que hacer mucho más cómplices a los agricultores a la hora de luchar 
por conseguir unos precios para que sean rentables las explotaciones 
agrarias. Estamos en el camino, pero queda mucho trabajo por hacer»

«Me llena de orgullo que los jóvenes 
estén tan preparados porque eso es lo 
que necesitamos, buenos profesionales»



porque han sabido adaptarse bas-
tante bien. Con la adopción de me-
didas preventivas se ha dotado de 
medios interesantes para evitar la 
propagación. Creo que hemos su-
perado con notable el tránsito de 
este virus en nuestras propias em-
presas y nosotros, en concreto en 
Monteplant, y lo mismo en otras 
compañías, no sabíamos al prin-
cipio si las medidas que estába-
mos adoptando eran las correctas 
porque tenía la certeza de si lo que 
hacíamos era lo correcto. 
- ¿Qué han tenido que hacer in-
ternamente exactamente? 
-En las salas de injerto, que es don-
de más aproximación hay entre 
las personas, hemos tenido que 
separarlas. Los trabajadores lle-
van una careta y la mascarilla y 
hay dos frentes intercalados. Tam-
bién se cambió el horario de tra-
bajo porque antes se tenía el tur-
no partido y lo que hicimos fue 
apostar por una jornada intensi-
va que empezaba a las ocho me-
nos cuarto hasta las tres de la tar-
de, sin que durante la misma hu-
biese contacto entre los trabaja-
dores. Estoy muy orgulloso de mi 
equipo y muy agradecido por su 
esfuerzo. 

Reinventarse 
- ¿Estamos en el final de esta pe-
sadilla? 
-Yo creo que sí. Hemos andando 
mucho en muy poco tiempo y creo 
que la gente se ha concienciado 
de la importancia de esto para to-
dos. Aquí no hay distinciones de 
cultura ni de razas, ni de nada. Esto 
le ataca a todo el mundo y ataca a 
todas las edades. Hay gente que se 
ha ido, agricultores, clientes nues-
tros… Esa es la peor parte sin duda 
de esta pandemia 
-Hay veces que se producen ata-
ques contra el modelo de produc-
ción. ¿Hay que invertir más di-
nero y esfuerzo en contar lo que 
se hace en el campo almeriense? 
-Yo creo que sí. Hemos tenido que 
hacer un esfuerzo para hacer un 
buen producto y también hay que 
demostrar que lo es. Y no sé por 
qué nos cuesta tanto. Quizás por-
que no hay una unificación de la 
oferta, hay distintas empresas con 
naturaleza muy diferente, una dis-
paridad y forma de comercializa-
ción que muchas veces nos hace 
que el control real del producto de 
calidad sea difícil. También tras-
ciende mucho esa pequeña tram-
pa que se supone que hacen algu-
nos exportadores y agricultores 
que se dedican a exportar toma-
tes y otros productos de Marrue-
cos y utilizarlos como si fueran de 
Almería. Todo eso va en detrimen-
to de nuestra calidad y nuestro 
buen nombre, como provincia, 
como país. A la hora de hacer un 
producto que demandan los paí-
ses europeos, aparte de que sea-
mos buenos, tenemos que pare-
cerlo, como la mujer del César. 
- ¿Qué valor tiene la confianza en 
nuestro campo? 
- La confianza en todos los ámbi-
tos de la vida es importantísima. 
De ahí arranca casi todo porque 
todo es una cuestión de confian-
za. Es una de las palabras que más 

sentido les da a las relaciones co-
merciales. Eso es lo que te da un 
aval porque no hace falta otro si le 
das confianza, si eres hombre de 
palabra, si el producto que tienes 
es de calidad. 

El semillero 
-Hay que poner en valor el traba-
jo que hacen los semilleros? 
-Si no existieran habría que inven-
tarlos porque el sistema produc-
tivo de Almería ha cambiado mu-
chísimo en los diez últimos años. 
Estamos continuamente en un cír-
culo del que no se sale y el semi-
llero es el que tiene la responsa-
bilidad de que una semilla germi-
ne en condiciones, se haga una 
crianza lo más óptima posible para 
que esa planta tenga todas las ca-
racterísticas idóneas para que 
cuando se haga el trasplante sea 
lo más productiva posible. Al final 
lo que pretendemos nosotros es 
que ese control, que se hace con 
los semilleros sea en consonancia 
con el servicio que nosotros pres-
tamos. Desde el momento en que 
la semilla llega al semillero asu-
mimos una responsabilidad, que 
la planta cuando salga no vaya in-
fectada de nada.  
- ¿Y si no sale así, ¿ qué pasa? 
-Luchamos mucho contra eso y a 
veces es muy difícil probar que los 
problemas de una planta se pue-
den derivar de la propia semilla y 
no son responsabilidad del semi-
llero. Hemos tenido a veces que li-
diar con las casas de semillas y el 
agricultor para intentar mitigar 
los daños y perjuicios que eso le 
causa al productor, porque en una 
explotación en la que aparecen al-
gunos síntomas de virus a los vein-
te días, el hombre tiene que arran-
car o tiene que buscar una nueva 
plantación acorde con el periodo 
en que le pase. No debemos olvi-
dar que somos una cadena. Lo cier-
to es que se dan muy pocas inci-
dencias porque también tenemos 
un sistema de desinfección de 
agua, controles muy exhaustivos, 
un asesoramiento técnico muy im-
portante y ya detectamos al inicio 
cualquier cosa por la estructura 
de la plata cuando nace. Hacemos 
observaciones continuas para ver 
si muestra algún tipo de diferen-
ciación con las que son sanas por 
naturaleza. 

-Las cifras hablan de que cada 
año se mueven en torno a 1. 500 
millones de plántulas. 
-Es una cifra tremenda. Hay mu-
cha gente que piensa que detrás 
de un semillero hay una explota-
ción familiar, pero hoy en día hay 
muchísima gente, porque no solo 
se cría una simple planta, sino que 
se manipula, se hacen injertos y 
eso requiere mano de obra, crear 
empleo que va rotando y se hace 
más acentuado. Las estructuras 
empresariales cada vez son ma-
yores, hay gente de asesoramien-
to técnico, regadores, aplicadores, 
manipuladores de plantas. Un re-
querimiento de personal que cada 
vez necesita más capacitación y 
eso, trasladado a los centenares 
de semilleros que hay en Andalu-
cía, es importante. 

Qué sembrar 
- ¿Es pronto todavía para hablar 
de la campaña que viene? 
-Estamos al inicio, pero los que co-
nocen la idiosincrasia de los agri-
cultores de Almería, saben que es 
muy difícil saber por donde van a 
salir. Es verdad que las propias em-
presas comercializadoras, las co-
operativas y las sociedades, hacen 
una planificación de la demanda 
de productos que requieren sus 
clientes. A nosotros Vicasol nos 
lleva esa planificación, lo que sus 
agricultores van a poner para po-
der abastecer su mercado y eso 
supone que esos agricultores no 
tengan esa libertad que tienen 
otros, pero ganan en más orden, 
y eso es lo importante porque esto 
es la ley de la oferta y la demanda 
y si eres comercializadora que te 
dedicas a abastecer a un merca-
do tienes que saber lo que te van 
a pedir.  
- ¿Qué ha pasado con la sandía? 
-Aparte de una producción muy 
grande en un tiempo muy corto, 
no ha hecho calor y hay gente que 
la ha tenido que tirar. Esto le pasa 
mucho al agricultor. Trabaja con 
la idea y la esperanza de que pue-
da acertar en el producto que eli-
ge para su plantación. 
- ¿Qué ha cambiado en la forma 
de cultivar los productos que eli-
ge el agricultor de Almería? 
-Creo que tienden a especializar-
se. La mayoría de las explotacio-
nes que van heredando los jóve-

nes se van haciendo cada vez más 
profesionales. He visto la evolu-
ción que ha tenido esa juventud, 
que cuenta con formación, que ha 
seguido estudios vinculados a ex-
plotaciones agrarias y eso se nota 
y mejora lo que va a ser nuestra 
producción de futuro y ese con-
junto de agricultores jóvenes que 
van a tirar adelante con esta agri-
cultura. Lo he vivido en los años 
que llevo en el Poniente. He visto 
la cesión de testigos y cómo están 
preparados los jóvenes. Eso me 
llena de orgullo. Eso es lo que ne-
cesitamos, buenos profesionales 
y gente con conocimiento de lo 
que tiene entre manos. 

Retos 
- ¿A qué retos se enfrenta nues-
tra agricultura para seguir tenien-
do futuro? 
- El reto mayor es la mejora de la 
comercialización y luchar con la 
competencia desleal que hay no 
solo internamente de Almería, sino 
también de países terceros. Hay 
que hacer más cómplices a los agri-
cultores a la hora de luchar por 
unos precios para que sean ren-
tables las explotaciones agrarias. 
Estamos en el camino y queda mu-
cho trabajo por hacer. Es eviden-
te que dentro de la UE no pode-
mos poner precio mínimo a nada, 
pero sí es verdad que podemos lu-
char contra aquellos terceros que 
intervienen en que sea el agricul-
tor al final el que obtenga el máxi-
mo beneficio. Tenemos que estar 
todos en eso, porque esto es una 
cadena y cada uno de nosotros un 
eslabón. Todo el mundo tiene algo 
que poner y tenemos que impli-
carnos, sentirnos orgullosos de lo 
que estamos haciendo, que somos 
una provincia con un potencial hu-
mano y empresarial envidiable. 
Almería tiene futuro porque hay 
una parte escondida que es el tema 
de la investigación, el desarrollo, 
la forma de sostener todo lo que 
hemos creado en tan poco tiem-
po y por eso Almería tiene, bajo mi 
punto de vista, un futuro muy op-
timista. 
-Almería sin invernaderos…  
-… Almería no sería nada 

Antonio Sánchez en la terraza  
de la Casa de las Mariposas.    
SFERA VISUAL
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Antonio Sánchez, durante la conversación con David Baños para IDEAL.  SFERA VISUAL

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

COVID 

«Quien se iba a 
imaginar hace tan 
sólo un año y medio 
que un bichito ajeno 
al campo iba a causar 
tanto problema»  

SEMILLERO 

«Desde el momento 
en que la semilla 
nos llega asumimos  
la responsabilidad 
de que la planta no 
salga infectada»      

EL MAÑANA 

«Todos tenemos 
algo que poner y 
hemos de sentirnos 
orgullosos de lo que 
estamos haciendo»
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DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. Juan Pérez Zamarrón, 
gerente de Agrocolor, aborda, en 
conversación con el periodista 
David Baños, dentro de la serie 
de entrevistas de ‘Almería en fu-
turo’, en la Casa de las Maripo-
sas,  detalles acerca del trabajo 
que lleva a cabo su empresa, los 
servicios que presta y la cada 
vez más importante necesidad 
de que los productos agrícolas 
estén en los mercados en per-
fectas condiciones. Desde un 
presente de seguridad y calidad 
hacia un futuro, en el que debe-
rán mantenerse estos paráme-
tros, las frutas y verduras alme-
rienses forman parte de ese ma-
ñana en el que las produccio-
nes ecológicas experimentarán, 
a juicio del experto, un creci-
miento importante en los mer-
cados, que exigirán que estén 
ajustados a la normativa. El ge-
rente de Agrocolor, empresa lí-
der en auditoría y certificación 
agroalimentaria,  se muestra 
muy optimista desde la confian-
za que tiene en los agricultores, 
que cuentan con información y 
formación suficiente para asu-
mir ese futuro. 
- Agrocolor se enmarca dentro 
de un sector que no ha parado 
ni un momento, ni durante el 
confinamiento ni durante las 
olas de contagio, porque es un 
sector esencial aparte de ser 
fundamental para garantizar 
algo tan importante como la ali-
mentación y más en un mo-
mento tan crucial como este. 
¿Cómo han realizado el traba-
jo durante la pandemia? 
-Con la alerta sanitaria del año 
pasado implantamos un plan de 
contingencia contra el Covid que 
nos ha hecho cambiar la mane-
ra de trabajar. Hemos estado al 
pie del cañón con los agriculto-
res y la comercializadora para 
sacar el trabajo adelante. Cam-
bió mucho la planificación de 
visitas y la renovación de certi-
ficados. Nosotros, que nos he-
mos definido siempre como no-
tarios del campo, ya que damos 
fe de los requisitos que piden 

de las buenas prácticas agríco-
las y de seguridad alimentaria, 
hemos tenido que trabajar de 
otra manera, con visitas semi-
presenciales. Vamos, por ejem-
plo, un equipo auditor e inspec-
tores a las fincas, se ven los re-
quisitos visuales y luego de su-
ben a una carpeta en la nube los 
requisitos documentales. Esto 
se puede hacer a distancia para 
ver las evidencias que faltan por 
evaluar. Hemos cambiado el sis-
tema y hemos echado más ho-
ras, pero hemos sacado el tra-
bajo adelante. 
- ¿Se han notado más unidos a 
los agricultores, a las empre-
sas, en estos momentos de di-
ficultad? 
-Los agricultores son el motor 
de la economía de Almería y hay 
que poner en valor su trabajo. 
Todos trabajamos por y para el 
agricultor. No ha habido ningún 
problema. Son los primeros que 
quieren sacar su trabajo y nues-
tro trabajo adelante.  

Servicios 
-¿Qué es lo que hace realmen-
te una empresa como Agroco-
lor? 
-La empresa nació en 1977, te-
nemos casi 25 años, por una ne-
cesidad del sector. Los super-
mercados solicitaban esquemas 
de certificación de buenas prác-
ticas agrícolas y de seguridad 
alimentaria y para propiciar que 
se cumplieran estos requisitos 
se fundó Agrocolor. Somos una 
empresa de servicios. Damos 
tres tipos de servicios: certifi-
cación, inspección y ensayo. 
-Es decir, se trata de certificar 
que se cumple con la normati-
va vigente. 
-Desde que nació Agrocolor he-
mos intentado dar servicios a 
nuestros clientes que son pro-
ductores, comercializadoras, 
pero también casas de semillas. 
Certificamos que efectivamen-
te se cumple con esos estánda-
res de calidad. 
-Nació en Almería, pero abar-
ca todo el país. 
-Abarcamos todo el arco medi-
terráneo, estamos en Extrema-

dura, nos hemos expandido en 
Castilla-La Mancha y Murcia, 
también en Canarias y en los úl-
timos años hemos internacio-
nalizado la empresa. Estamos 
en Sudamérica, llevamos tres 
años en Perú y ya somos allí so-
mos la segunda certificadora 
más grande. En España somos 
los primeros y el que lo seamos 

me llena de orgullo y satisfac-
ción. 
-Centrándonos en la calidad 
que perciben los consumido-
res europeos ¿podemos decir 
que la normativa de la UE es la 
más garantista dentro del con-
texto internacional? 
-Yo creo que sí. He viajado por 
muchos países y en la UE está 
súper controlado el tema de la 
seguridad alimentaria. Hay un 
sistema de comunicación rápi-
da respecto a la seguridad ali-
mentaria. La suerte para Espa-
ña es que desde hace diez años 
ya no hay alertas sanitarias 
como la crisis del pepino que 
hubo en su día. Estamos hacien-
do las cosas bien. 

Enamorados de los bichos 
-Imagino que tiene mucho que 
ver el compromiso de los agri-
cultores, de las empresas, del 
control biológico. 
-Totalmente. El control biológi-
co yo creo que fue el punto de 
inflexión. Hay un lema de Coex-
phal ‘I love bichos’ y es así, es-
tamos enamorados de los bi-
chos. Gracias a ellos el modelo 
de agricultura de Almería cam-
bió. De una crisis como fue la 
del pepino ha habido una opor-
tunidad de mejora que han sido 
la introducción de las faunas au-
xiliares, en este caso la de los 
bichos buenos. Vemos y sabe-
mos que en los protocolos de 
buenas prácticas que piden los 
supermercados hay requisitos 
sobre control biológico. Por tan-
to, las empresas cada vez están 
implantado más el control bio-
lógico en sus fincas. 
-Hay otro boom ahora mismo 
que no se sabe si es moda o no. 

Juan Pérez Zamarrón  Gerente de Agrocolor

Juan Pérez Zamarrón, 
gerente de Agrocolor, 
en la terraza de la Casa 
de las Mariposas.    
SFERA VISUAL

EL AGRO ALMERIENSE 

«Los agricultores 
son el motor de  
la economía de 
Almería y hay  
que poner en  
valor su trabajo» 

DE ALMERÍA PARA EL MUNDO 

«Nacimos hace 24 
años en Almería, 
estamos en gran 
parte de España y 
llevamos años en 
Sudamérica» 

CONTROL BIOLÓGICO 

«Sabemos que en 
los protocolos de 
buenas prácticas 
que se piden  hay 
requisitos sobre 
control biológico»

«El modelo agrícola de Almería tiene  
que estar unido a la sostenibidad y  
demostrar que somos más eficientes  
que el resto de la competencia»

«Se tiende a certificar más 
ecológico porque lo están 
pidiendo los supermercados»

Juan Pérez Zamarrón durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL
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¿El ecológico ha venido para 
quedarse, va a seguir yendo a 
más? 
-Ha venido para quedarse y va 
a ir a más porque las políticas 
europeas se están alineando ha-
cia la sostenibilidad. Nosotros 
tenemos invernaderos solares. 
Para criar frutas y verduras uti-
lizamos la energía solar. No ne-
cesitamos de combustibles fó-
siles y somos muy eficientes en 
riego, en agua. En Agrocolor es-
tamos creando un área de sos-
tenibilidad porque los agricul-
tores tienen que demostrar todo 
esto a los supermercados con 
otras certificaciones como la 
huella hídrica, la de carbono, 
servicios que nos están pidien-
do los supermercados y que te-
nemos que ofrecerlos a nues-
tros clientes. 
- ¿Qué es la huella hídrica? 
-Se creó una certificación nue-
va  desde un grupo de trabajo y 
ese grupo hizo una norma y no-
sotros, siguiendo los requisitos 
que contiene, pasamos a certi-
ficar el uso eficiente del agua de 
riego del agricultor. 

En el futuro, lo ecológico 
-A veces cuando se habla de los 
productos se dice en muchas 
ocasiones que como los de an-
tes, ninguno.  
-La tendencia que debe de ve-
nir a corto y medio plazo tam-
bién para diferenciarnos es el 
tema del sabor. Hace muchos 
años te comías una sandía y sa-
bía a sandia. Ahora están recu-
perando. Por ahí va los tiros. 
-Sabor, seguridad, calidad, sos-
tenibilidad… cada vez se lo po-
nemos más difícil. ¿Todo ese 
valor añadido lo estamos sa-
biendo vender? 
-En verdad que el agricultor nos 
soporta a toda la industria au-
xiliar, pero eso es lo que le de-
mandan los supermercados y 
nosotros estamos para darles 
ese servicio. Es la manera de 
que un agricultor, un grupo de 
productores, una comercializa-
dora, tienen que demostrarlo 
con certificaciones para dife-
renciarse del resto. En el tema 
de la sostenibilidad el modelo 
Almería tiene que estar unido a 
esa palabra y demostrar que so-
mos más eficientes que el res-
to de la competencia. 
-Desde ese punto de vista en 
los próximos cinco o diez años 
¿va a cambiar mucho el campo 
almeriense? 
-En mi humilde opinión creo 
que se va a tender a certificar 
más ecológico porque lo están 
pidiendo los supermercados. La 
tendencia va a ser más produc-
ciones y más superficie de eco-
lógico. Para dar ese paso el agri-
cultor de Almería está bien in-
formado y formado. 
-¿Veremos grandes innovacio-
nes? 
-He visto muchos invernaderos 
y he visto la evolución que se ha 
llevado a cabo en los mismos. 
Se ha utilizado la geotermia para 
aumentar su temperatura, he 
visto que hay estudios de cu-

biertas fotovoltáicas, y si ima-
ginamos las 30.000 hectáreas 
de invernaderos de Almería con 
cubiertas de este tipo vemos que 
podrían dar luz a toda Andalu-
cía y eso podría ser un input 
para el agricultor. Hay tecnolo-
gía suficiente para innovar en 
el modelo de invernadero solar 
de Almería y, desde luego, hay 
que seguir innovando. 
-¿Y las principales amenazas 
que tenemos y que debemos te-
ner en cuenta? 
-Amenazas son cuatro políti-
cos... voy a ser políticamente in-
correcto. Hay que tener unas 
buenas políticas de aranceles 
con nuestra competencia que 
en este caso sería Marruecos, 
tener un cupo de kilos de entra-
da y para eso tiene que haber 
inspecciones en la frontera y 
nosotros diferenciarnos de la 
manera que he dicho. Hace vein-
te años, cuando yo empecé a ha-
cer auditoría, cuando no esta-
ban los bichos, hacía tomas de 
muestras de más de dos folios 
de materias activas y, hoy en día, 
haces un folio de cinco o seis 
materias activas y el noventa y 
tantos por ciento de los análisis 
están limpios. Llevamos venta-
ja de años en conocimiento con 
otros países de nuestra compe-
tencia y es la línea que debemos 
seguir, el ser la locomotora que 
nos lleve incluso a nuevos mer-
cados. Otro de los servicios que 
damos en la empresa son los 
protocolos de exportación y tra-
bajamos con muchos países. Se 
trabaja por todo el mundo. 
 
Lo más sano y seguro 
- ¿Hay alimento más analiza-
do, más controlado y, por tan-
to, más seguro hoy en día, que 
las frutas y las verduras? 
-Yo creo que no. En cada audi-
toria vemos la implantación de 
los sistemas de autocontrol de 
residuos que tienen las empre-
sas y están súper controlados 
ya sea por las certificaciones o 
por los propios supermercados 
que hacen sus propias autorías. 
- ¿Qué mensaje trasladamos a 
los jóvenes, al futuro? 
-Yo fui becario en Agrocolor y 
me pongo como ejemplo y re-
cuerdo el paso de becario a ge-
rente. Los jóvenes tienen las 
puertas abiertas para hacer 
prácticas de empresa y todos 
los años contratamos gente jo-
ven que está muy preparada.  
- ¿Cómo nos ha cambiado la 
vida en un año? 
-Para mí es toda una pesadilla 
continua. A ver si acaba, nos va-
cunan y podemos tener una vida 
normal. Nosotros, en la empre-
sa, lo hemos llevado muy bien. 
Nos hemos adaptado a las cir-
cunstancias con teletrabajo, es-
tableciendo turnos, con separa-
ción, distancia, pantallas en las 
mesas, higiene, hacemos PCRs 
con frecuencia. Cuando todo esto 
termine me gustaría hacer un via-
je con mi familia.

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 
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E n los últimos 10 años 
hemJerónimoEn 2015, la 
Asamblea General de la 

ONU aprobó la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible que 
propone, en su objetivo número 
once, lograr que las ciudades y 
los asentamientos humanos 
sean inclusivos, seguros, resi-
lientes y sostenibles. 

Los desafíos de la pandemia 
del COVID-19, la emergencia cli-
mática y el problema de asequi-
bilidad de la vivienda requieren 
establecer un nuevo objetivo glo-
bal basado en el acceso a una vi-
vienda adecuada para todos, en 
la renovación de la intervención 
de las administraciones para ga-
rantizar este derecho, y en el fo-
mento de la colaboración públi-
co-privada como elemento dina-
mizador qué pueda dar respues-
ta a esta necesidad de los ciuda-
danos. 

Lograrlo es una responsabi-
lidad compartida que incluye 
a arquitectos, y a otros profe-
sionales del sector, para desa-
rrollar soluciones sostenibles 
y asequibles que puedan ser 
escalables para la producción 
de viviendas de calidad y para 
la rehabilitación de los edifi-
cios existentes. En un momen-
to de cambio, como el actual, 
debemos impulsar la capaci-
dad transformadora y el po-
tencial de la arquitectura para 
contribuir a estos fines. 

No obstante, para que una 
vivienda adecuada sea un de-
recho, y no un privilegio, es 
claramente necesaria la inter-
vención pública que debería 
comenzar con estrategias de 
vivienda a nivel municipal, 
provincial y autonómico que 
tengan en cuenta todas las ne-
cesidades de vivienda según el 

tamaño y estructura de la po-
blación. En esta dirección, uno 
de los grandes retos del sector 
de la edificación es transfor-
mar el parque construido. De 
las cuatrocientas mil vivien-
das existentes en la provincia 
de Almería se deberían reha-
bilitar, al menos, ciento cin-
cuenta mil, lo que significa in-
tervenir en más de cinco mil 
viviendas cada año, hasta 
2050. 

La rehabilitación de la vi-
vienda es una apuesta por la 
calidad de vida y una buena in-
versión, especialmente, si se 

aprovecha la oportunidad que 
ofrecen los fondos europeos. 
Las ciudades y los edificios de-
ben renovarse para responder 
a las nuevas necesidades, y los 
arquitectos contribuimos a ello 
con especial responsabilidad. 

Para afrontar estos retos, 
entre los que se encuentra la 
mejora de la eficiencia ener-
gética de los edificios, es nece-
sario reforzar los instrumen-
tos de formación continua que 
los Colegios de Arquitectos fa-
cilitan a sus colegiados.  

La puesta en marcha, por 
parte del Colegio de Arquitec-

tos de Almería, de una Oficina 
de Apoyo a la Rehabilitación, a 
disposición de colegiados y 
ciudadanos, en el marco del 
Plan de Recuperación, Trans-
formación y Resiliencia que 
impulsa el Gobierno de Espa-
ña para distribuir los Fondos 
Next Generation de la Unión 
Europea, tiene por objeto ha-
cer fácil lo que se aventura 
como algo complejo, y contri-
buir a que la rehabilitación de 
nuestras viviendas, edificios y 
entornos urbanos, sea un éxi-
to en nuestra provincia y en 
nuestro país.

LUIS CANO RODRÍGUEZ 
Decano derl Colegio de Arquitectos de Almería

Retos de futuro 
de Almería para 
los próximos años

M ás del 70% de las mer-
cancías que exporta Al-
mería y buena parte de 

nuestras importaciones viajan 
en barco. En estos meses de difi-
cultades provocadas de la pan-
demia, los puertos han reafir-
mado su valor estratégico para 
garantizar el abastecimiento a la 
población y el suministro a las 
empresas. La Autoridad Portua-
ria, que gestiona los puertos es-

tatales de Almería y Carboneras, 
está haciendo un gran esfuerzo 
para afrontar tanto los escollos 
derivados de la covid (cancela-
ción del servicio de pasajeros 
con el norte de África), como los 
derivados de la caída de la ex-
portación de cemento y la sus-
pensión de la importación de 
carbón.  

Ante estas dificultades, he-
mos sabido responder y 2021 ha 
cerrado con tráficos de mercan-
cías similares al año 2019. El 
notable incremento de la expor-
tación de yeso, el transporte ro-
ro y la consolidación del tráfico 
de contenedores explican esta 
recuperación. 

Para el futuro, tenemos una 
hoja de ruta que pasa por mejo-
rar y ampliar los servicios y las 
infraestructuras para atender 
las demandas actuales y poten-
ciales. Entre las infraestructuras 
de mayor calado, destacan la 
ampliación del Muelle de Pechi-
na y su conexión con el Muelle 
Exterior; la integración del ferro-
carril en el Puerto -vital para el 
desarrollo portuario y de Alme-
ría-; y la creación de accesos di-
rectos por carretera a los puer-
tos de la capital y Carboneras. 

En el transporte de mercan-
cías, una vez salvados unos pro-
blemas coyunturales, confiamos 

en que pronto se pondrán en 
marcha líneas regulares para el 
envío de hortalizas frescas hasta 
Europa. Y en el tráfico de pasa-
jeros, además de confiar en la 
vuelta a la normalidad con el 
norte de África, trabajamos para 
reactivar el turismo de cruceros, 
con la ampliación del Muelle de 
Levante, que se unirá a la Ram-
bla y al frente litoral de Las Al-
madrabillas, dentro del proyecto 
de integración Puerto-Ciudad, 
en el que estamos embarcados 
con el Ayuntamiento para devol-
ver a los almerienses lo que Al-
mería da a su Puerto.  

Son algunos de los retos que 
nos hemos marcado para el de-
sarrollo de nuestros puertos, un 
desarrollo basado en la digitali-
zación y la innovación, que ine-
ludiblemente tiene que ser sos-
tenible económica, social y me-
dioambientalmente. Para ello, 
elaboramos un Plan de Transfor-
mación Digital e Innovación, e 
impulsamos el ‘Creasi-PAC’, un 
proyecto para promover un mo-
delo productivo basado en la 
‘economía azul’ que ayude a la 
transición ecológica y digital, a 
través de la simbiosis industrial 
y la incorporación de tecnologías 
limpias.  Estamos seguros de 
que el futuro es Puerto, y de que 
el Puerto es futuro.

El futuro es Puerto, 
el Puerto es futuro
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ALMERÍA. La visión sindical se in-
corpora a las charlas que el pe-
riodista David Baños mantiene 
en la Casa de las Mariposas en 
las que, bajo el denominador co-
mún de ‘Almería en Futuro’, se 
analiza el momento socioeconó-
mico actual, el rumbo que se si-

gue y la meta a alcanzar. En esta 
ocasión es el presidente de CSIF 
Almería, Juan Fernández, el in-
terlocutor que interviene en la 
conversación a través de la cual 
podemos acceder a las inquietu-
des que funcionarios y emplea-
dos públicos mantienen, así como 
a los retos que se plantean cuan-
do todavía no se ha vencido a la 

pandemia, pero se cuenta con 
personas que, a lo largo de ella, 
están demostrando su compro-
miso con la sociedad. El papel 
desempeñado por quienes han 
estado en primera línea, adap-
tando su forma de trabajo para 
dar servicio a los almerienses, 
bien en el sector sanitario, en el 
de educación, seguridad o en 

cualquier otra parcela administra-
tiva, queda expuesto en los dife-
rentes planteamientos que sur-
gen y que destacan el papel fun-
damental que en este caso CSIF 
viene llevando a cabo desde que 
hace poco más de un año se nos 
cambiara la vida a todos. 
- ¿Cómo está la salud del merca-
do laboral en Almería? 
-La salud del mercado laboral no 
está bien. Hemos retrocedido en 
los últimos datos del paro a 2016. 
Estamos en periodo de recupera-
ción y lo peor es que todavía no sa-
bemos la consecuencia de la cri-
sis sanitaria que es lo fundamen-
tal que conlleva la crisis económi-
ca. A partir de ahí estamos mal. Ya 

estábamos mal cuando nuestra 
tasa de desempleo estaba en tor-
no al 15% e incluso al 10% en los 
mejores tiempos. 
- ¿La situación es susceptible de 
empeorar o estamos ya en ese 
punto de inflexión? 
-Queda todavía por conocer el im-
pacto que produzcan los ERTES, 
que pueden suponer un pequeño 
agravamiento del empleo en Al-
mería y en el resto de España, si 
bien me da la impresión de que 
nuestro tejido productivo al estar 
muy basado en el agro, en la agri-
cultura, quizá haya tenido menos 
incidencia que en otras regiones. 
- ¿Podíamos decir que estamos 
mejor que en otras provincias? 
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Juan Fernández Presidente de CSIF Almería

«En CSIF no somos nada partidarios de las subvenciones, pero que las  
que haya que dar porque sea necesario hacerlo, deben de ser ayudas 
puntuales y concretas que sirvan para generar un valor efectivo»

«Si se facilita que haya inversión 
habrá más empleo, más consumo  
y se rehabilitará la economía»



-Considero que sí. Tengo la apre-
ciación de que lo mismo de rá-
pido que ha venido - y eso que 
llevamos un año-, se irá y la eco-
nomía se recuperará si hace-
mos las cosas bien. 
- ¿Cómo se hacen las cosas 
bien? 
-La fórmula del mercado labo-
ral para crear empleo es facili-
tar la generación de la activi-
dad, facilitar la economía, no 
presionar. La presión fiscal no 
es procedente en estos momen-
tos. Si se facilita que haya inver-
sión habrá más empleo, más di-
nero disponible en el mercado, 
más consumo y se rehabilitará 
la economía. 

Fondos europeos 
- ¿Qué opina CSIF de los fon-
dos europeos y cuándo se van 
a empezar a notar sus efectos? 
-Va a depender de cómo se apli-
quen. Aquí estamos muy acos-
tumbrados a las subvenciones 
y ayuda y yo distingo entre ayu-
das y subvenciones. Las subven-
ciones no se controlan. En los 
planes E por ejemplo es una in-
versión que, bajo mi punto de 
vista, no procede, no genera 
realmente empleo. Tienes tres 
meses a un grupo de personas 
haciendo un trabajo que nor-
malmente no pueden ser estruc-
turales y al final vuelves al mer-
cado laboral, has engrosado el 
gasto de la administración, eso 
es gasto administrativo pero im-
productivo, momentáneo para 
ayudar. Para eso fíjenles una 
ayuda directamente en función 
de la situación familiar para sa-
lir adelante, pero no generemos 
expectativas de empleo irrea-
les. Esas 200 o 300 personas en 
función de cada plan E vuelven 
de nuevo al paro, al desempleo 
y, lo que es peor, sin expectati-
vas de trabajo. Lo más grave aún 
es que esas subvenciones no son 
controladas y, por lo tanto, no 
sabemos los efectos que tiene, 
no se sabe la utilidad efectiva 
de las mismas. No somos nada 
partidarios de las subvenciones 
y las que haya quedar porque 
sea necesario, que sean ayudas 
puntuales, concretas y que va-

yan a generar un valor efectivo. 
-CSIF es un sindicato pegado al 
empleo público, a los funciona-
rios. Muchos de ellos han teni-
do un papel protagonista en esta 
pandemia. Los sanitarios, el per-
sonal docente, los miembros de 
los cuerpos y fuerzas de segu-
ridad. ¿Se les ha protegido su-
ficientemente o han tenido que 
poner demasiado de su parte? 
-Inicialmente hubo una despro-
tección total, una maraña que 
nadie entendía, se generaban 
normas a diario cambiando los 
protocolos, cambiando las ini-
ciativas, ahora mascarilla sí, aho-
ra mascarilla no… El primer mes 
de confinamiento a todos nos pi-
lló un poco desprovistos. Es nor-
mal que al ciudadano y a mu-
chas entidades y empresas les 
pillara de improviso. Un gobier-
no tenía que haber sido mucho 
más vigilante que eso. CSIF a fi-
nales de enero envió un escrito 
avisando de la necesidad de pre-
pararnos para lo que pudiera ve-
nir sin, lógicamente, tener co-
nocimiento de que iba a ser 
como finalmente fue. Y gracias 
a estos profesionales, sanitarios, 
docentes…, que se inventaron y 
se reinventaron fórmulas para 
seguir su labor con medios pro-
pios y totalmente nuevos en el 
día a día, hemos descubierto, la-
mentablemente, que el emplea-
do público que ya venía de una 
crisis anterior, ha sabido estar 
en primera línea y que en su ver-
dadera labor como empleados 
públicos han sido quienes han 
liderado muchas acciones. Ahí 
está el ejemplo del personal sa-
nitario, de cómo han actuado, de 
cómo han sabido estar en pri-
mera línea de batalla y con ellos, 
a la par, los maestros, los profe-
sores, los policías… el resto. 

Teletrabajo 
-El teletrabajo tiene cosas bue-
nas y también malas ¿no? 
- Claro. El teletrabajo está por 
descubrir. CSIF firmó tanto a ni-
vel nacional como autonómico 
el acuerdo del teletrabajo. En el 
primer borrador que salió para 
la Administración General del 
Estado participamos en prime-

ra línea y sentamos las bases 
sobre todo en que fuera de ca-
rácter voluntario, que se pro-
porcionaran los medios. El te-
letrabajo viene para quedarse y 
dadas las circunstancias y la 
manera de la sociedad que se 
está estructurando hay que fo-
mentarlo. Y luego, cada admi-
nistración y cada empresa debe 
acomodar su situación., No todo 
puede ser teletrabajo, no todo 
puede ser gestionar los asuntos 
de la administración ciudada-
na desde casa. CSIF va a  estar 
en esa primera línea en los con-
venios y acuerdos. Y también he 
de decir que las personas han 
sido fundamentales en este 
tiempo. No me harto de darles 
las gracias. 
-La anterior crisis, la financie-
ra, pasó factura a la imagen de 
los sindicatos. ¿En esta han con-
seguido los sindicatos reponer-
se, dar también el do de pecho, 
ponerse de nuevo en valor? 
-Yo creo que tanto la anterior 
crisis como esta no ha afectado 
tan directamente a la situación 
negativa de la imagen que po-
damos tener los sindicatos. Esa 
imagen viene como consecuen-
cia de algunas actuaciones de 
algunos sindicalistas, que tam-
poco de las organizaciones. A 
nosotros, a CSIF, no nos ha afec-
tado. Hemos seguido en esta cri-
sis y en la anterior incremen-
tando la afiliación, hemos cre-
cido porque hay mucha gente 
que confía en nosotros; y en la 
provincia de Almería estamos 
en muy buena posición, esta-
mos cercanos a los 7.000 afilia-
dos de pago. Eso nos da la sol-
vencia, la independencia y la 
profesionalidad con la que nos 
comprometemos con ellos. 
-¿Se ha podido realmente 
transmitir el valor de esas per-
sonas., empleados públicos, du-
rante este año tan raro? 
-Al final la ciudadanía acaba en-
tendiendo que, gracias a muchí-
sima gente, no solo los sanita-
rios, sino quienes se dedican a 
la educación, los policías, o quie-
nes se dedican  a labores de lim-
pieza, hamos salido adelante y 
es a partir de la crisis sanitaria 

cuando nos damos cuenta lo 
fundamental que es su labor. 
-Y otros profesionales y traba-
jadores. 
-Por supuesto. Ahí está el ejem-
plo del manipulado. No hay que 
olvidar que Almería es la des-
pensa de Europa y, desde la res-
ponsabilidad de cada cual se ha 
seguido al pie del cañón. En el 
sindicato hemos tenido una ac-
tuación prudente, si se detecta-
ba algo anómalo lo primero era 
ponernos en contacto con la em-
presa para plantearles la inci-
dencia y he de decir que, en la 
mayoría de los casos, el 90% de 
ellas se han solucionado a la pri-
mera. En las que no era así lo 
hemos denunciado. 

Futuro 
- ¿En el futuro de la provincia 
qué sectores deben liderar esa 
vuelta a un estado de salud op-
timo de la economía y de la so-
ciedad? 
-Con una tasa de paro por enci-
ma del 20 % es complicado. Como 
sectores obvios para liderar, el 
agro, el sector del manipulado, la 
agricultura, y además tiene que 
fomentarse muchísimo más la 
investigación y la industria de las 
materias primas que lleven apa-
rejado el manipulado.  
- ¿Y el turismo? 
-El turismo está todo por explo-
tar. Tenemos calas y playas vír-
genes, inimaginables y en me-
dia hora pasamos de la playa a 
la montaña. Hay que generar las 
inercias necesarias para que lle-
gue dinero a invertir. Aquí tiene 
que venir dinero para invertir y 
no debemos tener miedo de que 
se invierta. Para eso hay que ba-
jar la presión fiscal en España. 
Ahora se habla de la paradoja de 
que Madrid sea el paraíso fiscal 
de España y pienso que si está 
demostrando que bajando im-
puestos se recauda más por qué 
no se toman los ejemplos posi-
tivos para eso. En Madrid segu-
ro que habrá otras cosas que no 
tengamos que tomar en cuenta, 
pero si eso funciona. Lo único 
que podemos hacer desde CSIF 
es dar la idea, pero poco pode-
mos hacer por intervenir. 
-Cerramos con un deseo, una 
ilusión 
-Que mañana estemos todos va-
cunados, que podamos volver as 
a la normalidad, abrazarnos y 
que la gente esté bien. Mi alegría 
es cuando veo a los que me ro-
dean disfrutar de la vida. En ple-
na pandemia he sido abuelo por 
tercera vez. Lo hemos pasado 
mal, lo seguimos pasando mal, 
preocupado porque a todos nos 
ha trocado de una manera u 
otra… Tenemos que quedarnos 
con lo positivo, ir con la bombi-
lla encendida siempre, pensar 
que mañana vamos a estar bien. 
Mi mayor deseo e ilusión es que 
el mundo esté bien, que funcio-
nemos otra vez con optimismo, 
con normalidad, que podamos 
quitarnos la mascarilla.

Juan Fernández en la terraza  
de la Casa de las Mariposas.    
SFERA VISUAL
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Juan Fernández, presidente de CSIF Almería, durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL
i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

SINDICATOS 

«La imagen negativa 
que pueden tener es 
consecuencia de  
las actuaciones de 
algunos sincicalistas»    

PANDEMIA 

«El empleado 
público ha sabido 
estar en primera 
línea y han linerado 
muchas acciones»»  

FUTURO 

«En Almería, 
además de la 
agricultura, tiene 
que fomentarse más 
la investigación» 
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ALMERÍA. La Casa de las Maripo-
sas acoge a Cecilio Peregrín Gon-
zález, empresario agrícola del Le-
vante provincial que desde Prima-
flor representa a esa otra agricul-
tura almeriense intensiva al aire 
libre, innovadora en todos los cam-
pos y pionera en avances en cuan-

to a formas de presentación del 
producto. Su visión, expuesta en 
la charla con el periodista David 
Baños, sin diferir de la que ya han 
expuesto otros representantes del 
sector, tiene, sin embargo, una se-
rie de matices que diferencian asi-
mismo el modelo empresarial del 
sector agrario. En el edificio, pro-
piedad de Cajamar, sus paredes 

son testigos de las afirmaciones 
de Peregrín, de sus peticiones, de 
su forma de exponer la realidad 
de un sector todavía en medio de 
una crisis sanitaria y que no ha de-
jado de mirar al futuro y que ex-
presa su total confianza en una ju-
ventud cada vez más preparada y 
con ilusión y ganas de trabajar por 
el bien de la provincia. 

-Llevamos casi un mes de cierta 
relajación de las medidas y pare-
ce que no está funcionando mal 
¿Usted qué opina? 
-Lo de las medidas de relajación 
será a nivel de calle, porque en 
la empresa seguimos con los mis-
mos protocolos de seguridad, 
porque mientras no nos garan-
ticen que el bicho no está, tene-
mos que continuar con las mis-
mas medidas. Yo soy optimista, 
sin ningún tipo de dudas, y más 
en esta tierra en la que hemos 
tenido que reinventarnos tantas 
veces, que estamos tan alejados 
desgraciadamente de tantos si-
tios, o ellos están alejados de no-
sotros. Yo creo que si hay algo 

que caracteriza a Almería es el 
optimismo, las ganas de hacer 
cosas, las ganas de superarse. 
- ¿Después de esto hay que 
cambiarse el chip o ya está 
cambiado? 
-Hay ciertas cosas que han llega-
do para quedarse. El tema del te-
letrabajo, de las reuniones telemá-
ticas… Evidentemente hay cosas 
en las que el contacto con las per-
sonas no se debe perder.  Pero es 
cierto que, si antes visitabas a un 
cliente tres veces al año, ahora qui-
zá basta con una vez.  Hemos 
aprendido a trabajar de otra ma-
nera y probablemente hemos 
aprendido a hacer el trabajo más 
fácil en el sentido de que nos he-
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Cecilio Peregrín Socio Director Corporativo de PRIMAFLOR 

«Es cierto que en alguna ocasión uno tiene la sensación de que Almería 
acaba en la Venta del Pobre, pero en el Levante y parte Norte de la 
provincia hay una agricultura diferente, intensiva al aire libre que no para»

«Soy muy optimista con el futuro de 
Almería, porque tenemos ganas de 
hacer cosas y de superarnos cada día»



mos dado cuenta de que existen 
unos medios que antes ya utilizá-
bamos, pero sin sacarle todo el 
partido. Creo que eso es bueno. La 
sensación que tenemos todos de 
que hay que innovar de que hay 
que mejorar, de la importancia de 
la digitalización. 

Un sector que da la cara 
-Primaflor tiene más de dos mil 
trabajadores y vende en Europa 
y el resto del mundo ¿podía cre-
er en marzo de 2020 que  se iba 
a seguir funcionando con lo que 
sucedió, con la llegada de la cri-
sis sanitaria? 
-No, no, no, … Pero estamos en un 
sector que ha dado la clara sin nin-
gún tipo de duda. El sector prima-
rio, el agrícola en particular ha 
dado la cara. Y eso que los costes 
se han multiplicado. Los agricul-
tores, los ganaderos, los pescado-
res, tenemos la sensación de que 
somos un sector fundamental, la 
sensación que hemos tenido que 
alimentar a la gente, que la gente 
no se puede quedar sin comer. 
-Tienen grabado a fuego lo de ‘ac-
ción-reacción’. 
-Sí. Al final tenemos que seguir, no 
podemos ni sabemos parar. A las 
lechugas no les puedes decir que 
no crezcan y además los nuestros 
son productos que necesitamos al 
día. Todos hemos vivido esa sen-
sación de entrar a un supermer-
cado o a una tienda y encontrar-
nos las estanterías vacías y hemos 
preguntado a una dependienta si 
es que no había llegado el camión 
con nuestros productos. Y nos con-
testaban que sí, que a las 9 de la 
mañana estaba todo lleno todos 
los días y horas después, vacío.  
-Han subido los costes, ¿también 
el consumo de las frutas y verdu-
ras en general? 
-No, no. Ha habido sectores, como 
el de la restauración, que ha sido 
un desastre. Te das cuenta de que, 
independientemente de lo que tie-
nes en tus presupuestos, hay un 
porcentaje de clientes que sabes 
que están dedicados a eso. Pero 
también descubres que mucho de 
lo que vendemos en la ‘merca’, ya 
sea en Madrid o en Berlín, tam-
bién termina en ese segmento y 
que por esas circunstancias espe-
ciales por las que hemos pasado 
este largo año y pico, eso ha desa-

parecido. Lo que haya podido su-
bir el consumo en fresco no ha 
compensado lo demás y dentro de 
eso, y en nuestra empresa, la par-
te de cuarta gama se ha visto tre-
mendamente afectada porque el 
momento de consumo de ese pro-
ducto es cuando se está trabajan-
do y no se tiene tiempo para ir a 
casa. 
-¿Y los precios, tampoco han su-
bido? 
-No, no han subido. No hemos que-
rido especular. Tenemos unos com-
promisos y clientes que están 
siempre ahí a las duras y a las ma-
duras. Los precios realmente no 
han subido en origen, se han man-
tenido.  

Agricultura diferente 
-Cuando se habla de agricultura 
en Almería la gente piensa en los 
invernaderos, Primaflor es la con-
firmación de que la agricultura 
en Almería es más. Esta empre-
sa es un ejemplo de la produc-
ción al aire libre, de la verdura de 
hoja. ¿Hay que hacer un esfuer-
zo para que también tenga más 
protagonismo la agricultura al 
aire libre? 
- Es cierto que en alguna ocasión 
uno tiene la sensación de que Al-
mería acaba en la Venta del Pobre. 
Pero al otro lado, en el Levante y 
parte Norte de la provincia hay una 
agricultura diferente, intensiva al 
aire libre que no para de trabajar 
y de hacer las cosas bien. 
- ¿Qué queda de aquella empre-
sa que fundaron su padre, su tío 
Antonio y Lorenzo Belmonte? 
- Quedan muchos recuerdos, mu-
cha añoranza de gente que ya no 
está. Queda el espíritu de esa gen-
te que un día decidió arrancar con 
eso, con un señor alemán que vino 
buscando cultivar flores y que ni 
sabía español ni los españoles, ale-
mán. La conexión mental de gen-
te emprendedora hizo que arran-
cáramos ahí. Y luego ese espíritu 
de inquietud que seguimos tenien-
do, que nos trasladaron tanto mi 
padre como Lorenzo, que sigue 
vivo y coleando, de que hay que 
seguir innovando y pensando qué 
cosa nueva tenemos que hacer. 
También quiero acordarme de la 
familia Martínez Caparrós que se 
incorporó más adelante a la em-
presa y que nos ayuda con su es-

fuerzo. En el sureste la gente es 
tremendamente emprendedora y 
hay muchas  muestras  de empre-
sarios que siguen con sus proyec-
tos. Hoy nos queda esa preocupa-
ción por la gente, por la sociedad, 
por hacer las cosas bien de inten-
tar ser los mejores siempre y, ade-
más, todo ese espíritu familiar que 
seguimos manteniendo. 

Empresa y juventud 
- Hoy en día las empresas no sólo 
se preocupan por números e in-
versiones, están la buena gober-
nanza, la responsabilidad social 
corporativa… en todo eso va tam-
bién la sostenibilidad ¿Cómo lo 
están afrontando desde Prima-
flor? 
- A veces sólo pensamos en la sos-
tenibilidad medioambiental y la 
sostenibilidad es todo. Nosotros 
hicimos la primera memoria de 
Responsabilidad Social Corpora-
tiva en 2014 y ahora, regularmen-
te, hacemos nuevos planes estu-
dios de materialidad en los que 
preguntamos  a los grupos de in-
terés cuáles son sus preocupacio-
nes, cómo podemos mejorar. Cla-
ro que hay un tema de sostenibi-
lidad medioambiental en la que 
seguimos avanzando. Después está 
la gobernanza, el control interno 
de denuncia interna para mejorar. 
Todo eso hace empresa. Lo que 
pretendemos es que en un sitio 
donde pasas más horas que en tu 
casa estemos cómodos, a gusto y 
que seamos capaces de atraer a 
gente preparada que les guste tra-
bajar en empresas agrícolas tan-
to en el campo como en digitali-
zación, en calidad, en el ámbito 
comercial… Tenemos que ser ca-
paces de atraer talento porque es 
lo que necesitamos para que esta 
rueda siga moviéndose, crecien-
do, que se siga creando riqueza, 
compartiendo con la sociedad y 
sigamos haciendo esta tierra gran-
de que es lo que se merece. 
- Los jóvenes están en un momen-
to de incertidumbre dura y difí-
cil, ¿qué les podemos decir? 
- Que sean conscientes de que hay 
muchísimas empresas que esta-
mos intentando ayudar a que en-
cuentren su futuro. Almería sigue 
siendo una tierra de oportunida-
des y nunca deben tirar la toalla. 
Pero hay que esforzarse, las cosas 

no caen del cielo, todos hemos su-
frido. Yo tengo hijos de menos de 
30 años, y siempre les digo que 
hay que esforzarse, levantarse to-
dos los días y dar las gracias por-
que estamos vivos. Tenemos de-
rechos, pero también la obligación 
de dar todo lo que podamos. No 
aburrirse. Todos hemos empeza-
do desde abajo. No hay que tener 
miedo. Con la UAL hemos creado 
una cátedra para intentar que los 
chavales puedan tener un futuro, 
ayudar a la sociedad que nos da 
mucho a nosotros comprando 
nuestros productos y tenemos que 
devolverle algo de alguna mane-
ra. Esto también tratamos de ha-
cerlo a través de la Fundación Pri-
maflor que mira a los ojos a nues-
tros empleados y a la sociedad en 
general con la intención de mejo-
rar su calidad de vida.  

Lo que Almería necesita 
- Como empresario y como vice-
presidente de Asempal ¿qué es 
lo que más necesita Almería? 
- Almería tiene una agricultura no 
subvencionada. El levante espa-
ñol es una agricultura no subven-
cionada. Aquí lo hacemos todo a 
pulmón, jugándonos nuestros 
cuartos. ¿Agua?, por supuesto y 
más en nuestra zona, y necesita-
mos que nos dejen hacer las co-
sas, que no nos pongan trabas, que 
cuando surja una iniciativa no la 
frenen. Hemos apostado por vol-
ver a hacer la desaladora de Villa-
ricos que se llevó la riada, pero no 
acaba de aclararse su situación. 
Así se hizo el trasvase del Negra-
tín, con dinero que pusieron los 
agricultores y gracias a eso pode-
mos medio respirar. Hace unos 
días estuvimos en Madrid reivin-
dicando que no cambien las reglas 
del Tajo Segura. Tampoco estamos 
pidiendo nada imposible, sino que 
no nos cambien de portería en mi-
tad del partido. 
-Estaba pensando en las noticias 
falsas, en la prensa amarilla que 
se disfraza de periodismo de in-
vestigación y dice cosas que no 
son ciertas del modelo agrícola 
¿Cómo le explicamos a un ale-
mán, de Berlín, por qué tiene que 
confiar en las lechugas o en las 
ensaladas de Primaflor? 
-Yo no sé la cantidad de certifica-
dos que pueden tener los agricul-
tores alemanes, pero nosotros te-
nemos todas las posibles que pue-
da haber en el mundo. En Espa-
ña hacemos las cosas bien por-
que es la única manera de seguir 
avanzando. No lo haremos tan 
mal cuando nos visitan los japo-
neses para ver lo que hacemos. 
Lo fácil es decir que envenena-
mos a la gente, que maltratamos 
a la gente y no hay nada más le-
jos de la realidad. Esta es una tie-
rra acogedora porque durante 
mucho tiempo hemos tenido que 
buscarnos la vida fuera y, como 
somos conocedores de eso, tam-
bién somos capaces de acoger a 
los que vienen. En Primaflor hay 
27 nacionalidades diferentes y 
estamos encantados. 

Cecilio Peregrín en la terraza  
de la Casa de las Mariposas.    
SFERA VISUAL
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Cecilio Peregrín, de Primaflor, durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL
i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

NUEVA NORMALIDAD 

«Hay cosas que  
han llegado para 
quedarse y hemos 
aprendido a trabajar 
de otra manera»    

JUVENTUD 

«Hay muchísimas 
empresas que 
intentamos que los 
jóvenes puedan 
encontrar su futuro»    

NECESIDADES 

«¿Agua?, por 
supuesto y más en 
nuesyra zona donde 
necesitamos que no 
nos pongan trabas»



Viernes 31.12.21  
IDEAL62

P ensar en el año 2022 es 
hablar de proyectos que 
verán la luz, algunos de 

ellos, después de varias déca-
das dedicando esfuerzo a con-
seguirlos. En la Universidad de 
Almería, como institución dina-
mizadora de su entorno social, 
cultural y económico, seguire-
mos trabajando para estar a la 
vanguardia de la docencia, la 
investigación y la transferencia 
de conocimiento. Por ello, el 
próximo año será especialmen-
te destacable para nuestra ins-
titución. Significará la implan-
tación del grado de Medicina a 
partir del próximo curso 2022-
2023. Su llegada a nuestro 
campus supondrá un plus tanto 
en el ámbito docente como in-
vestigador, con la correspon-
diente repercusión para nues-
tro entorno social,  en aspectos 

tan relevantes como la transfe-
rencia del conocimiento e inno-
vación, la captación de medios 
y recursos, y también la atrac-
ción de talento a nuestra pro-
vincia. Con los hospitales de la 
provincia como aliados, por su 
vertiente universitaria, conse-
guiremos que este grado satis-
faga las inquietudes de nues-
tros estudiantes preuniversita-
rios y responda a la demanda 
social y laboral, formando pro-
fesionales sanitarios perfecta-
mente cualificados. 

El año 2022 también marcará 
un hito en nuestra historia como 
universidad, preocupada por la 
formación, investigación y desa-
rrollo sostenible. Estaremos más 
cerca de convertirnos en la uni-
versidad europea líder en los 
campos de la Agricultura Soste-
nible, la Biotecnología Verde y 

CARMELO RODRÍGUEZ 
TORREBLANCA Rector de la UAL

Medicina y la llegada 
de UNIgreen, hitos 
de la UAL para 2022

medio ambiente. La fortaleza 
exportadora y logística de sus 
empresas ha sido garantía de 
suministro para millones de 
ciudadanos en los momentos 
más duros de la pandemia. 

Esa búsqueda de la eficien-
cia hasta el límite nos vincula 
directamente con la SOSTENI-
BILIDAD, gracias a la apuesta 
permanente de las empresas 
de esta provincia por el apro-
vechamiento de los recursos 
disponibles. En este sentido, 
tenemos que aprovechar todo 
el bagaje de conocimiento y 
experiencia que hemos sido 
capaces de desarrollar. Por 
ello, estoy convencido de que 
la Estrategia Agua-Energía-
Alimentos que venimos im-
pulsando Asempal y la Diputa-
ción de Almería, una iniciativa 
que asocia el agua, las ener-
gías renovables y la produc-
ción de alimentos, esa espe-
cialización inteligente que 
marca la diferencia de Alme-
ría, multiplicará las oportuni-
dades de nuestra provincia.   

Es tiempo de acelerar, de im-
pulsar la cooperación público-
privada, de finalizar las infraes-
tructuras hídricas, ferroviarias y 
eléctricas que aún nos condicio-
nan; y de apoyar a las empresas, 
pymes y autónomos, que son las 
que generan empleo, bienestar y 
vertebran el territorio.  

El futuro ya está aquí.  

JOSÉ CANO GARCÍA 
Presidente de Asempal

A lmería es tierra de 
oportunidades, una 
provincia marcada 

por el ímpetu de sus habitan-
tes, de sus emprendedores, 
que han sabido aprovechar 
como pocos los medios que 
le daba su entorno natural. Y 
todo ello a pesar de que esta 
provincia arrastra un déficit 
de infraestructuras desde 
hace años que es un freno 
para sus expectativas. Para 
paliar esa situación es nece-
sario, hoy más que nunca, 
que todas las administracio-
nes se impliquen y revirta-
mos esa situación. 

El nuevo Gobierno andaluz 
está poniendo de su parte. Lo 
estamos demostrado con he-
chos. El mayor ejemplo lo te-
nemos en el impulso dado a 
los dos últimos tramos alme-
rienses de la autovía del  Al-
manzora, fundamental para 
mejorar la conexión de la 
provincia con el arco medite-
rráneo y con Europa, espe-
cialmente para el sector del 
mármol y el hortofrutícola. 

Junto a Almanzora, esta-
mos impulsando obras que 
mejoren las conexiones del 
levante y poniente, que per-
mitan el desarrollo de las 
ciudades y que impulsen esa 
movilidad más sostenible 
que queremos todos. Para 
ello, hemos propiciado la re-
dacción de proyectos del Ac-
ceso Norte a Almería, del 
Nuevo acceso a Vícar y del 
primer tramo del Eje Viario 
del Poniente. Además, tene-
mos en ejecución las obras 
de la travesía de Pampanico, 

trabajamos en la mejora de 
la movilidad en Roquetas del 
Mar y Olula del Río y en 2022 
licitaremos la obra del paso a 
nivel en el enlace a Mojácar. 
Junto a ello vamos a actuar 
en la conexión del puerto de 
Garrucha, el único puerto co-
mercial con tráfico de mer-
cancías relevante de la red 
autonómica. Nuestros puer-
tos tienen un valor estratégi-
co en nuestra economía y por 
ello, como hemos hecho ya 
en Carboneras, en Adra o en 
Roquetas, invertimos en la 
mejora de sus instalaciones y 
lonjas.  

El desarrollo de esa red de 
carreteras será fundamental 
para el proyecto del Puerto 
Seco de Níjar, que hemos 
desbloqueado tras cinco 
años de parálisis y que va a 
ser una de las piezas claves 
para convertir a Andalucía 
en la gran plataforma del sur 
de Europa.  

Pero todas esas actuacio-
nes se quedarán cojas si el 
Gobierno de España no afron-
ta de una vez por todas las ca-
rencias que Almería tiene en 
infraestructuras ferroviarias. 
Al retraso en la llegada del 
AVE se suma el de la conexión 
con el Corredor Mediterráneo, 
crucial para esta tierra, así 
como el retraso que acumula 
con Granada. El Gobierno de 
España, y así se lo hemos re-
clamado desde el Gobierno 
andaluz en numerosas oca-
siones, tiene que acelerar es-
tas obras para no diluir las es-
peranzas en ese futuro prós-
pero para Almería. 

MARIFRÁN CARAZO VILLALONGA 
Consejera de Fomento

El camino para 
construir la  
nueva Almería

El futuro  
ya está aquí

las Ciencias Ambientales y de la 
Vida con la creación del consor-
cio UNIgreen -The Green Euro-
pean University-. Varios años lle-
vamos trabajando en el origen 
de esta alianza transnacional de 
instituciones europeas de edu-
cación superior con una misma 
visión a largo plazo. La Universi-
dad de Almería coordina la crea-
ción de un campus interuniver-
sitario europeo, formado por 
otras siete universidades euro-
peas, donde los estudiantes y 
toda la comunidad académica 
desarrollen valores, actitudes, 
conocimientos, habilidades y 
competencias para ser agentes 
de la transición hacia una econo-
mía sostenible. El objetivo de 
este consorcio es promover el 
uso eficiente de los recursos 
naturales, con un ecosistema 
que conecte la educación, la in-
vestigación, la innovación y la 
sociedad para promover el de-
sarrollo sostenible.  

Para finalizar, una reflexión. 
Las dificultades no deben mer-
mar nuestro ímpetu por alcan-
zar metas, sino todo lo contrario, 
han de servir para impulsar 
nuestro crecimiento y perfeccio-
namiento. En este camino, la 
Universidad de Almería conti-
nuará siendo un campus entre-
gado al bienestar de su comuni-
dad, concienciado con el cuida-
do de su entorno y comprometi-
do con la formación integral de 
sus estudiantes. 

E n puertas del año 2022, 
cuando parecía que lo 
peor había pasado y se 

dibujaba una recuperación a 
medio plazo, la variante ómi-
cron, la ola inflacionista y la 
delicada situación del tejido 
empresarial derivada del au-
mento de los costes de pro-
ducción, principalmente la 
energía, abren nuevos interro-
gantes sobre las perspectivas 
de mejora de la economía. 

A pesar de este contexto aún 
incierto y volátil, desde la Con-
federación Empresarial de la 
Provincia de Almería (ASEM-
PAL) miramos al futuro con 
confianza porque Almería 
cuenta con las mejores creden-
ciales, RESILIENCIA, SOSTENI-
BILIDAD y REPUTACIÓN, para 
afrontar ese nuevo mundo de 
desafíos a los que la sociedad, 
en su conjunto, tenemos que 
dar respuesta: una economía 
más competitiva y sostenible, 

empleo de calidad, la 
educación, el cambio climático, 
la transición energética, y así 
hasta sumar los 17 ODS de la 
Agenda 2030 que nos señalan 
el camino para progresar.  

Almería es la tierra de la RESI-
LIENCIA, ese concepto que ac-
tualmente está en boca de todos 
para identificar la capacidad de 
superar cualquier dificultad.  

Aquí siempre hubo sequía y 
desierto, pero aprendimos a 
aprovechar el uso del suelo y el 
agua, del sol y la tecnología de 
forma tan eficiente, que nos ha 
permitido crear un sistema pro-
ductivo propio y ser la huerta de 
Europa en el territorio más seco 
del continente.  

El modelo Almería es tam-
bién sinónimo de REPUTA-
CIÓN, con una producción 
agroalimentaria de las más se-
guras del mundo, ofreciendo a 
los mercados productos salu-
dables y respetuosos con el 
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S i hablo de mi tierra, Al-
mería, inevitablemente 
se me dibuja una son-

risa cómplice en el rostro que 
deja vislumbrar el amor que 
siento por esta y el orgullo de 
ser de la misma. Aunque tam-
bién es cierto que como presi-
denta del Parlamento andaluz 
compagino ese fervor por todo 
“lo almeriense” con el resto de 
las otras siete provincias que 
conforman nuestra iniguala-
ble Andalucía. 

Ser de Almería es ser especial. 
Los almerienses lo sabemos y 
creo que incluso nos vanagloria-
mos de ello. Somos diferentes. 
Pero quizá por eso Almería es 
también la gran desconocida. 

Sin embargo, somos un pue-
blo generoso que queremos 
compartir Almería y abrirla al 
mundo. Y para ello necesita-
mos comunicaciones que nos 
conecten, sea por tierra, mar y 
aire, y agua que calme nuestra 
sed para seguir explorando y 
potenciando diversas activi-
dades económicas, como la 
que en su día nos ha llevado a 
ser la llamada huerta de Euro-
pa.  

Porque mi tierra es una tie-
rra hecha a sí misma con el 
carácter emprendedor de su 
gente, que ha sido capaz de 
hacer de la necesidad virtud y 
buscar alternativas a las ad-
versidades, que por desgracia 

ni han sido ni son pocas. 
Y es que los almerienses so-

mos más de trabajar que de 
protestar. Pero que nadie lo 
confunda con conformismo, 
sino que es una capacidad in-
nata de echar “pa`lante” que 
ha hecho que nuestros pro-
ductos –ya sean frutas o ver-
duras, ya piedra natural– se 
comercialicen y lleguen al 
mundo entero, aunque tenga 
que ser por carretera con los 
precios de los combustibles 
por las nubes. 

Por eso, entre otras cosas, 
ser diputada autonómica por 
mi provincia durante estos 
seis años y medio me ha servi-
do no solo para trabajar por 

las necesidades de mi tierra y 
llevar su nombre allá donde 
voy, sino que también ha sido 
una grata oportunidad para 
conocer más y mejor las diver-
sas realidades de una provin-
cia tan rica, diversa y dinámi-
ca.   

Y de verdad que nunca deja 
de sorprenderme. Cuanto más 
la conozco, más consciente 
soy de ese enorme potencial 
que tiene Almería. Pero nues-
tra tierra de luz, de una mara-
villosa luz, tiene también sus 
sombras. Y no son otras que 
enormes barreras en forma de 
falta de comunicaciones que 
hacen que este paraíso se en-
cuentre aislado, frenando el 

despliegue de todo nuestro 
potencial. Superar ese aisla-
miento es nuestro gran reto 
para los años venideros y para 
alcanzar el mejor futuro posi-
ble para Almería.  

Las ideas, los proyectos y 
los emprendedores los tene-
mos. Lo que hay que afianzar 
es el compromiso de todas las 
administraciones para remo-
ver los obstáculos que limitan 
el enorme potencial de desa-
rrollo de nuestra tierra, con 
capacidad para impulsar el 
progreso de toda Andalucía. El 
amor y el orgullo de nuestra 
tierra, eso ya lo ponemos los 
que tenemos el gran privilegio 
de ser de Almería.

MARTA BOSQUET Presidenta Parlamento de Andalucía

Almería, una 
tierra con un 
gran futuro

JUAN ANTONIO GONZÁLEZ REAL. 
 Presidente de COEXPHAL

U no de los temas que más 
preocupa actualmente 
en la agricultura en ge-

neral y al sector hortofrutícola 
en particular es la subida de cos-
tes, la pérdida de competitivi-
dad. Al final, todo se reduce a 
que podemos ser competitivos o 
no en el mercado en el que nos 
movemos y que nuestras empre-
sas puedan subsistir de una ma-
nera digna.  

Vemos que los precios están 
prácticamente paralizados des-
de hace años y los costes van su-
biendo de forma alarmante. 
Además, tenemos que luchar 
con productos de otras zonas 
productoras fuera de Europa cu-
yos costes son muchos menores 
(hasta 10 veces en costes labora-
les). Ante este escenario el reto 
es trabajar para ser lo más com-
petitivos posible y seguir siendo 
una agricultura no subsidiaria 
tan necesaria en la economía es-
pañola. 

El coste de los insumos no 
para de crecer y, si la situación 
no se estabiliza, le pasará factura 
al resultado del sector en la cam-
paña en curso. La producción y 
la comercialización son depen-
dientes de inputs y otros compo-
nentes que requieren, en mayor 
o menor medida, elaboración y 
un transporte de materias pri-
mas desde zonas que quedan 
fuera de nuestras fronteras.  

Son pocos los mecanismos 

que tienen los agricultores y em-
presas para poder hacer frente 
al incremento de los gastos en el 
medio y corto plazo.  Sin duda a 
más largo plazo las inversiones y 
las mejoras estructurales que se 
hagan en fincas y en empresas 
van a contemplar acciones co-
rrectoras que incluyan el ahorro 
y la autogeneración energética. 
La oportunidad más destacada 
es el uso potencial de la energía 
fotovoltaica.  

Por otro lado, hay costes, 
como los relacionados con el 
personal que son difíciles de re-
ducir. En esta vía, promover una 
gestión adecuada que haga au-
mentar la productividad, com-
plementando con la progresiva 
automatización de las activida-
des más monótonas, ayudará a 
controlar los costes unitarios, 
que son los que nos deben preo-
cupar. También, la implementa-
ción de tecnologías de la infor-
mación y las telecomunicacio-
nes será un impulsor de la pro-
ductividad lo que favorecerá el 
afinamiento de la toda la cadena 
de suministro, la simplificación 
de todas las actividades y el aho-
rro de costes. Tenemos herra-
mientas, como la digitalización, 
que nos va a permitir incremen-
tar los rendimientos de nuestros 
invernaderos, ofertar más varie-
dades en línea con la demanda 
de nuestros clientes, productos 
con sabor, tenemos mucha for-

mación y muchos técnicos.   
La promoción es otro desafío 

para nuestro sector. El gran reto 
que tiene que plantarse el sector 
es invertir en promocionar 
nuestros productos y métodos 
de producción que son únicos y 
modélicos.  

La comunicación y el marke-
ting son claves y necesarias para 
incentivar la demanda. Hay que 
ganarse al consumidor con las 
bondades de nuestras hortalizas. 
Viendo los datos del consumo de 
frutas y hortalizas nos indican 
que todos los productos están 
estancados. Hay que convencer a 
los agricultores y a las empresas 
comercializadoras de que el ca-
mino de salida de esta situación 
es la comunicación y la promo-
ción. 

Invirtiendo un poco se pueden 
hacer grandes campañas que 
posicione a las frutas y hortali-
zas como los productos que son: 
sanos, de calidad, ricos y saluda-
bles que aportan a nuestro orga-
nismo vitaminas imprescindi-
bles para una correcta alimenta-
ción. Tenemos unos productos 
magníficos que deben ser la 
base de la alimentación de los 
ciudadanos, solo falta la inver-
sión suficiente en promoción 
para trasladar a la opinión públi-
ca esta realidad y fomentar con 
campañas el consumo y el hábi-
to de alimentación saludable a 
base de frutas y hortalizas.

Los grandes retos  
de futuro del sector 
hortofrutícola



DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. La Casa de las Maripo-
sas reúne esta semana al perio-
dista David Baños con el empre-
sario José María Tejera, conseje-
ro delegado del Grupo que lleva su 
apellido para, desde uno de los edi-
ficios más simbólicos de la capi-
tal, charlar sobre los distintos as-
pectos que preocupan en el ám-
bito almeriense cuando nos dis-
ponemos a salir de la crisis sani-
taria que ha derivado en otros ti-
pos de crisis y en el planteamiento 
de nuevos retos para tratar de sa-
lir de ellas. Desde la atalaya del edi-
ficio propiedad de Cajamar, que 
fuera recuperado por la entidad 
financiera y en cuya rehabilitación 
participó una de las empresas del 
Grupo Tejera, ejecutando en un 
tiempo récord de 9 meses la obra, 
se plantea la situación creada por 

la pandemia, la reacción a la mis-
ma por parte de uno de los grupos 
empresariales de bandera en Al-
mería, los proyectos de futuro y la 
posición de Almería ante una nue-
va salida hacia la normalidad, con 
proyectos pendientes y otros que 
surgirán conforme pase el tiem-
po y se consolide la sensación de 
seguridad. 
-Durante este largo año y pico de 
crisis sanitaria todos hemos te-
nido que echar mano a algo a la 
hora de refugiarnos. Bien a la fa-
milia, a los libros, al cine, a las se-
ries, al deporte. ¿Usted en qué se 
ha refugiado?  
-En mi casa el deporte es una asig-
natura fundamental, igual que la 
física, que las matemáticas, que la 
lengua, fundamental. Yo a todos 
mis hijos los tengo educados en el 
deporte, deporte, deporte. Es fun-
damental para la vida y durante la 

pandemia lo he tenido presente. 
-¿Qué significa para usted en par-
ticular y para el Grupo Tejera este 
Edificio de las Mariposas en el 
que nos encontramos y que es 
uno de los símbolos más carac-
terísticos, más representativos 
de esta tierra. 
-Con este edificio tenemos un 
doble sentimiento. Primero por-
que participamos en su cons-
trucción activamente y de todos 
los edificios en los que partici-
pamos se nos queda siempre un 
buen sabor de boca. Y segundo 
por a quien pertenece, ese Gru-
po Cajamar con el cual tenemos 
unos lazos históricos. Tengo real-
mente un doble sentimiento en-
contrado. 
-¿Esto es un ejemplo de lo que es 
capaz de hacer la iniciativa pri-
vada en esta tierra, de lo que lle-
va años haciendo? 
-Claramente esto es un ejemplo, 
en el centro de Almería, de un pro-
motor privado, que en este caso es 
la Caja, que es capaz de invertir en 
un edificio que estaba obsoleto, 
prácticamente abandonado y con-
vertirlo en un edificio admirable 
en el que toda la gente se echa fo-
tos permanentemente. 
-Hay obras y trabajos en edificios 
emblemáticos repartidos por toda 
la ciudad en los que Grupo Teje-
ra ha participado. Muy cerquita 
de aquí está uno de los mercados 
de abastos más bonitos de Espa-
ña. También en esa obra de re-
modelación intervino su Grupo. 
-De la obra del Mercado de Abas-
tos de Almería nos sentimos muy 
orgullosos. La actuación recibió, 
incluso, un premio nacional de ar-
quitectura, lo que es un doble or-
gullo. Se hizo hace varios años y 
creo que la ciudad, igual que no-
sotros, podemos estar  contentos 
de su realización porque con ello 
hemos revitalizado una zona a la 
que le hacía mucha falta. 

La Almería del cambio 
-Por su actividad quizás se tie-
ne una perspectiva que no te-
nemos el resto. El almeriense 

parece que a veces cae en el la-
mento fácil, en eso de decir que 
aquí no se hace nada, que Al-
mería nunca cambia, que las 
cosas son siempre iguales. 
¿Comparte esa visión? 
-Evidentemente no puedo com-
partirla. Si se analizan la Alme-
ría de hace veinte años y la ac-
tual se ve que ha sufrido un 
cambio. Y quien haya venido 
aquí hace una veintena de años, 
no la reconoce hoy en día. Esta-
mos hablando de la actuación 
de la Rambla, de actuaciones en 
edificios muy singulares como 
este o el Mercado de Abastos y 
otra serie de instalaciones que 
se han transformado totalmen-
te y han cambiado la ciudad. 
Gente que haya estado en Alme-
ría hace 20 años vuelve ahora y 
no conoce Almería. Conoce lo 
que es el Paseo y la Rambla, pero 
no esta ciudad que tenemos hoy. 
-¿Qué necesita Almería para 
seguir avanzando? 
-A mi entender Almería tiene 

un proyecto en ejecución aho-
ra mismo que es vital como es 
la llegada del AVE y el soterra-
miento. Y tiene además un pro-
yecto, el Puerto-Ciudad, que es-
peremos que sea una realidad 
y que es el proyecto que lleva-
mos persiguiendo toda la vida 
los almerienses. El que nos abre 
al mar que es nuestra propia na-
turaleza y el que nos compara-
ría ya con nuestra hermana ma-
yor que es Málaga. Sería un re-
vulsivo en todos los aspectos 
para Almería en todo: en lo eco-
nómico, para el turismo… Para 
mí esos dos proyectos son cla-
ves. Uno, la llegada del AVE con 
el soterramiento, debe estar aca-
bado en tres, cuatro, cinco o seis 
años. Y el otro es un proyecto 
con una iniciativa en la que par-
ticipan diversas administracio-
nes: la central, la autonómica y 
el ayuntamiento, y que se ten-
drán que poner de acuerdo por-
que es vital que eso salga en los 
próximos años. 
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José María Tejera Consejero delegado del Grupo Tejera

José María Tejera, durante la conversación con IDEAL.  SFERA VISUAL

«O los fondos de Europa llegan a las 
pequeñas y medianas empresas o al final 
será un dinero tirado al aire. No vale nada 
que ese dinero se quede en el Ibex 35 
porque esas empresas siempre van a ir bien»

«AVE con soterramiento 
y el Puerto-Ciudad  
son los dos grandes 
proyectos de la  
Almería de hoy en día» 

ALMERÍA ES OTRA 

«La Almería de hace 
20 años no tiene 
nada que ver con la 
de hoy en día, en la 
que se han hecho 
obras importantes»  



-No vale dormirse, si queremos 
salir rápido cuando se dé el pis-
toletazo en el momento en el 
que por fin acabe la pandemia. 
-Hay que haber trabajado du-
rante la pandemia para estar en 
la parrilla de salida y que cuan-
do se dé ese pistoletazo seamos 
los primeros en salir. El proyec-
to Puerto-Ciudad ha estado an-
dando durante la pandemia. Es 
verdad que le faltan algunos fle-
cos, le falta tema de la financia-
ción, pero es importante que no 
haya estado parado. Hay que es-
tar trabajando permanentemen-
te antes, durante y después de 
la pandemia. 

Fondos europeos y pymes 
-Se está hablando de la inyec-
ción de 140.000 millones de Eu-
ropa, de los 70.000 primeros 
millones que llegarán pronto y 
de que esos fondos transfor-
marán España.  
-Evidentemente, bien gestiona-
dos sí que es una grandísima in-

yección para nuestra economía 
maltrecha durante la pandemia. 
Pero mi opinión personal es que 
tenemos el vehículo, pero no sa-
bemos quién lo va a conducir.  
-¿Qué quiere decir? 
-Que o esos fondos llegan a las 
pequeñas y medianas empre-
sas de la forma en la que tengan 
que llegar o al final será un di-
nero tirado al aire. No vale nada 
que ese dinero se quede en el 
Ibex 35 porque esas empresas 
siempre van a ir bien. Sin em-
bargo, a la pequeña y mediana 
empresa, que es la que ha sufri-
do realmente esta pandemia, o 
le llegan esos fondos de la for-
ma en la que sea o será un de-
sastre. No sé ahora mismo cómo 
se está gestionando o quién lo 
va a repartir, pero o lo hacen 
bien o no servirá de nada. 
-En Grupo Tejera se tienen va-
rias líneas de negocio, muy di-
ferentes, ¿Cómo se han podido 
gestionar empresas tan diver-
sas en un año tan complejo?  

-El mes de marzo del año pasa-
do yo lo tengo tatuado en el pe-
cho con sangre. Será algo que 
nunca se me olvidará. Cae una 
bomba atómica y de un día para 
otro se declara un estado de 
alarma. Yo recuerdo ese domin-
go primero del estado de alar-
ma el estar en mi oficina, ante 
el ordenador, sorprendido, aba-
tido… sin saber qué hacer. Es 
verdad que los empresarios so-
mos una estirpe de valentía, de 
riesgo, aventureros y nos au-
toinsuflamos inmediatamente 
energía. Convoqué a todos, a mis 
manos derecha e izquierda, a 
mis pies y a las cabezas pensan-
tes del Grupo. Analizamos la si-
tuación global, algo difícil de ha-
cer porque nunca habíamos vis-
to caer una bomba atómica. En 
ese momento simplemente te 
cae y no sabes ni cómo actuar. 
Analizamos todas las empresas 
del grupo en su conjunto y lue-
go empresa por empresa. El 
Grupo está muy diversificado y 

cada empresa tenía su estruc-
turación, su estrategia para sa-
lir, sus problemas propios. Poco 
a poco hemos tenido que ir ha-
ciendo muchos encajes. Pero si 
hay que destacar algo, me que-
do con todos los trabajadores 
de todas las empresas del gru-
po; con su saber estar, con su 
trabajo, con su sacrificio. Han 
sido fundamentales durante esta 
crisis. 

Los pies en el suelo 
-¿Es el momento de apostar 
fuerte por el futuro? 
-Soy una persona valiente que 
siempre está pensando en ha-
cer cosas nuevas y es cierto que 
ahora este golpe, que no creo 
que solo haya sido a nosotros, 
nos ha dejado con los pies per-
manentemente en el suelo y 
pensando en que ahora las aven-
turas serán las justas. Pero bue-
no, seguimos teniendo cosas. 
Hay proyectos que ya los tenía-
mos andando y que se paraliza-

ron durante la pandemia, como 
el puerto deportivo de Carbone-
ras, una concesión a 40 años a 
la que esperamos poner la pri-
mera piedra este año para que 
esté el año que viene acabada. 
-Una ilusión, un deseo para cuan-
do esta crisis sanitaria acabe. 
-Mi mayor deseo ahora, eviden-
temente, es que volvamos a la 
normalidad cuanto antes por-
que eso es lo que va a hacer que 
todos los negocios que han ido 
mal vuelvan a tener ilusión por 
vivir, por trabajar. Eso es lo pri-
mero. Es cierto que tengo de-
seos chiquititos: viajar. Todos 
los años viajo cuatro o cinco ve-
ces. Y dentro de eso viajes des-
de hace 20 años he hecho uno 
con un grupito de siete amigos 
españoles, que nos vamos a bu-
cear a un lugar del mundo con 
tiburones. Eso no le he podido 
hacerlo tampoco el año pasado.

José María Tejera, en la  
terraza de la Casa de las Maripo-
sas, en Almería.   SFERA VISUAL
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«Mi mayor deseo es 
que volvamos a la 
normalidad porque 
eso hará que los 
negocios recuperen 
ilusión»  

ALMERÍA Y EL HOY 

«Este golpe nos ha 
dejado con los pies 
en el suelo y 
pensando en que 
ahora, las aventuras, 
las justas»



DAVID BAÑOS | J. M. GRANADOS 

ALMERÍA. El periodista David Ba-
ños mantiene esta semana una 
conversación con Miguel Ángel 
Moreno, director del Grupo SIL, 
en la que se profundiza sobre ‘Al-
mería en futuro’ desde el escena-
rio de la Casa de las Mariposas, 
propiedad de Cajamar, uno de los 
lugares simbólicos de la capital al-
meriense en el que, semana a se-
mana, representantes del mundo 
económico y social de Almería dan 
a conocer, junto a sus sentimien-
tos y opiniones, las aportaciones 
que se realizan desde diferentes 
sectores para que nuestra provin-
cia siga avanzando y su camino no 
se acorte. En esta ocasión, se po-
nen sobre la mesa diferentes as-
pectos que hacen que las empre-
sas del sector industrial, median-
te la transversalidad que propor-
ciona el apoyo cada vez más ne-
cesario de las sociedades y com-
pañías comprometidas por la 
modernización, participen acti-
vamente en la evolución de la eco-
nomía, en la aplicación de las nue-

vas tecnologías y en que Almería, 
señalada siempre como compo-
nente de un grupo alejado de la in-
dustria, no sea ajena a ella. 
- ¿Inmersos en un año para olvi-
dar o que nunca olvidaremos? 
- El 2020 ha sido un año muy com-
plejo que nadie se esperaba, que 
nadie tenía previsto para su cuen-
ta de resultados. Nadie sospecha-
ba que esto fuera a venir y no sa-
bíamos tampoco qué balance se 
iba a tener. Puedo poner en boca 
de todos que ha sido un año para 
remar. Creo que muchas de las em-
presas que estamos aquí, en Al-
mería, nos hemos dado cuenta de 
que había que dejar de un lado las 
diferencias y centrarnos princi-
palmente en salir adelante, que 
esto era de todos y que después te-
nía que seguir siendo de todos.  
- ¿Qué ha enseñado? 
-Hemos aprendido lo que nunca 
nos habíamos planteado, que nues-
tra competencia podía ser nues-
tra aliada y que, donde había de-
bilidades, de golpe casi estamos 
viendo fortalezas porque el esce-
nario era muy cambiante. Lo ocu-

rrido ha cambiado el paradigma 
completamente de cómo teníamos 
enfocado, todo el mundo y toda la 
empresa, la sociedad. Todo ha sido 
un cambio muy drástico a nivel 
general y las empresas hemos te-
nido que ponernos las pilas. El 
tema de digitalización ha sido toda 
una carrera a lo loco por cambiar, 
por montarse en un tren en el que 
unos ya se habían montado y te-
nían cierta ventaja, mientras que 
otros han tenido que enganchar-
se al último vagón para ir escalan-
do hacia adelante y posicionarse 
como han podido. Hemos apren-
dido unos de otros. Y, aparte de 
todo eso, sectores como el de la 
hostelería, que ha tenido un tro-
pezón un poquito más impor-
tante y que tenemos que solida-
rizarnos un poco con ellos para, 
en el momento que nos dejen, 
volver a los bares. Eso lo tengo 
muy claro. 

Construir un nuevo modelo 
-Ha dicho que nos hemos dado 
cuenta de que nuestra competen-
cia puede ser nuestro mejor alia-
do. Cuando las cosas están difí-
ciles, ¿es más fácil comunicarse? 
- Veníamos de un modelo muy  
competitivo y, cuando las cosas se 
ponen muy estrechas, empiezas 
a ver cuerdas donde no las había 
y gente, con la que quizás habías 
tenido rencillas por pequeñeces o 
tonterías que, de golpe y porrazo, 
te das cuenta de que son empre-
sas con las que tienes unas siner-
gias importantes y, cuando antes 
te estabas peleando por poner el 
último tornillo, resulta que ahora 
lo que puedes es colaborar por po-
ner una torre entera. Y eso no lo 
ves hasta el momento en el que no 
te notas un poquito asfixiado. Es-
tábamos en esa dinámica del quie-
ro más, quiero llegar, quiero más, 
quiero llegar… y, de repente, dices 
que ahora no quiero llegar, sino 
que ahora tengo que construir por-
que todo lo que había de aquí para 
atrás ha volado, y eso ya no exis-
te, ya es nuevo. Ahora tengo que 
construir un nuevo modelo y tra-
bajar de una forma totalmente nue-
va para subsistir en esto. Lo de an-
tes no va a volver. Esto es una nue-
va normalidad, esto es nuevo y ab-
solutamente distinto a lo que ha-

bía antes. Incluso, las empresas 
con las que hablamos nos dicen 
que se dan cuenta de que todo 
ha cambiado. La hostilidad que 
antes había, no ya en el mismo 
sector, sino con los que podían 
ser sectores paralelos, va desa-
pareciendo y va naciendo una 
ayuda más, un entorno en el que 
todo el mundo acaba ganando y 
todo el mundo acaba teniendo 
su espacio. 
-SIL es un grupo muy joven... 
-La mayor parte de sus responsa-
bles están por debajo de los 40 
años. Si todo va bien, hay un pro-
yecto a muchos años con gente jo-
ven que tiene un valor y un cono-
cimiento y unas ganas de hacer y 
de moverse brutal. Se me llena la 
boca hablando de algunos de ellos. 
Hay casos de responsables que los 
mandas a Palencia un mes y te 
abren una delegación. 
-¿El que exista una empresa como 
la suya demuestra que en Alme-
ría sí hay industria? 
-Sí, en Almería hay industria, y 
mucha. Este año para olvidar ha 

sido el que nos ha dado esa clave 
para darnos cuenta de que Alme-
ría necesita dar un cambio y tiene 
el potencial para hacerlo. Una cosa 
es tener que cambiar y otra cosa 
es poder cambiar, y en Almería se 
dan las dos cosas. Almería puede 
cambiar. Hay un gran movimien-
to en automatización, en inversio-
nes, en mejoras de competitivi-
dad, mejoras de productividad, y 
todo eso lo está haciendo Almería. 
No ha venido nadie de fuera, sino 
gente de aquí. Hay un afán de em-
prendimiento que es lo que carac-
teriza a la gente de la provincia. 
- Ustedes, que prestan servicios 
en el mármol, a la industria agroa-
limentaria… ¿A qué se dedican? 
-Tenemos tres líneas de negocio 
con las que nos movemos y nos 
encontramos cómodos. Por un 
lado, tenemos una parte de calde-
rería, soldadura, fabricación de tu-
berías… Por otro lado, tenemos esa 
parte de instalación, proyectos, 
grandes montajes y, luego, la par-
te de mantenimiento, que es la más 
personalizada, la que está más cer-
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Miguel Ángel 
Moreno  
Gerente de 
Grupo SIL

Miguel Ángel, 
durante la  

conversación  
con IDEAL.   
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«En Almería hay industria y este año para olvidar 
ha sido el que nos ha dado esa clave para darnos 
cuenta de que Almería necesita dar un cambio y 
que, además, tiene el potencial para hacerlo»

«Hemos aprendido que 
nuestra competencia 
podía ser nuestra aliada 
y que en las debilidades 
ahora vemos fortalezas»

ALMERÍA Y LOS ALMERIENSES 

«La gente de aquí 
no es conformista y 
tiene un carácter 
diferenciador que 
hace que cualquier 
negocio tenga un 
extra que lo hace 
más competitivo»



cana al cliente. En ella trabajas 
codo con codo con el cliente, y 
como cada uno es distinto, haces 
servicios personalizados. No es lo 
mismo el mármol que la industria 
agroalimentaria, son servicios 
completamente distintos. Noso-
tros queremos establecer con ellos 
un vínculo de confianza, que el 
cliente confíe en nosotros y nos 
diga qué tiene que hacer para que, 
cuando el equipo esté producien-
do, no pare. Nosotros tenemos que 
hacer estrategia y planificación de 
mantenimiento de forma perso-
nalizada para que se sienta lo más 
cómodo posible con nosotros y sus 
instalaciones sean las más com-
petitivas y productivas posibles. 

Salir de esta 
- Los meses de marzo y abril del 
2020 tuvieron que ser un autén-
tico rompecabezas para SIL. 
-Los cambios normativos a los que 
nos vimos sometidos con todos los 
clientes a partir del 14 de marzo 
fueron una locura. El peor mes de 
trabajo que recuerdo en toda mi 

vida es el del primer mes tras el 
estado de alarma. Era una locura 
poder mantener los servicios en 
todos sitios, saber qué documen-
tos tenían que llevar los trabaja-
dores, qué teníamos que hacer a 
nivel de seguridad, qué clientes 
iban a poder estar abiertos; esfuer-
zos muy grandes con clientes a los 
que estaban obligando a parar o 
que no tenían claro si lo iban a ha-
cer… Se trabaja con equipos muy 
grandes y parar no es que les su-
ponga un problema, es que si no 
les haces el mantenimiento ade-
cuado cuando paran, cuando 
arrancan van a tener averías y una 
serie de problemas. La plantilla se 
nos volcó. Aquello fue un mes de 
locura. Después, todo se fue nor-
malizando. Ese primer mes a ni-
vel documental, a nivel técnico, a 
nivel de operación, de movimien-
to a nivel de todo, fue para olvidar. 
- ¿Si se sale de esto se sale de 
todo? 
-No. Quiero pensar que si sali-
mos de esta doy gracias de sa-
lir de esta, nada más. He apren-

dido lo que tenía que aprender, 
pero que no venga otra. Más vale 
lo malo conocido que lo bueno 
por conocer. Que se quede así 
conforme está y que esto sea lo 
más malo que hemos conocido 
y no venga ninguna otra. Noso-
tros hemos sobrevivido, nues-
tros clientes han sobrevivido, 
pero hay gente que lo ha pasa-
do regular, más bien mal. 
-Confianza. ¿Qué valores tiene 
Almería que la hacen mejor y 
que tienen que centrarse de 
cara al futuro? 
-Almería tiene que creérselo. 
Eso es una de las cosas, Alme-
ría tiene ese potencial. Hay mu-
chos comentarios: que si huer-
ta de Europa..., pero para serlo 
hay que currarlo y para llegar a 
ser competitivos hay que creér-
selo, dar ese empujón. Aquí la 
gente no es conformista, quie-
re un poco más, siempre da un 
último empujón y tiene un ca-
rácter diferenciador que hace 
que no solamente la industria, 
sino cualquier negocio que haya 

aquí, tenga ese plus, ese extra 
que le hace ser más competiti-
vo que el resto a cualquier otro 
nivel. 

Necesidades de Almería 
-¿Qué necesidades no cubier-
tas hay que atender? 
- El tema de la confianza se va a 
solventar, Almería la generará y, 
al margen de eso, sería compli-
cado sacar esas ganas de, a ni-
vel industrial, empezar a dar la 
vuelta de tuerca a toda la indus-
tria y meterla en ese ciclo 4.0, 
5.0: Que todo el proceso tenga 
una huella de carbono a cero; 
que todo el residuo, el plástico, 
esos clisés que tiene Almería, 
empiecen a darle la vuelta. Todo 
eso está en transición y ese es 
un paso que Almería tiene que 
dar, y para ello, hay que decir 
‘bueno, aquí generaremos todo 
lo que haga falta, pero le vamos 
a dar la vuelta y aprovecharlo’. 
- ¿A la vuelta de unos años el pa-
norama empresarial lo va a mo-
dificar esa economía circular de 

la que tanto se habla? 
- Sí. Hay que subirse a ella. Alme-
ría tiene las posibilidades y el po-
tencial para darle la vuelta a la si-
tuación, volverse a colocar en un 
sitio puntero porque no hay en 
ningún otro lugar, ni en España 
ni en Europa, en el que haya ese 
trabajo que hacer. Aquí hay que 
hacerlo, tenemos que hacerlo. 
Por ejemplo, toda la empresa hor-
tofrutícola trabaja con plástico y 
ahora hay avances, tejidos bio-
degradables y se están empezan-
do a usar y, con ello, Almería sube. 
Eso puede ser una fortaleza. 
- ¿Hay sensibilidad, conciencia 
de que lo sostenible es no solo 
importante, sino inevitable? 
- Empieza a haber de todo. Exis-
ten empresas que ya hacen sus 
movimientos y que activan pro-
cesos en su propia fabricación 
para que el ciclo empiece a fun-
cionar. Sí que hay ya esa preocu-
pación en las empresas. 

Miguel Ángel Moreno, en la  
terraza de la Casa de las Mariposas 
en Almería.   SFERA VISUAL
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«Hemos sobrevivido, 
nuestros clientes 
han sobrevivido, 
pero hay gente que 
lo ha pasado mal»    

ALMERÍA Y EL MAÑANA 

«Almería tiene las 
posibilidades y  
el potencial para 
volverse a colocar 
en un sitio puntero»   
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ALMERÍA. Jerónimo, Fernando y 
Luis Parra, son los encargados de 
abrir este Almería en futuro pen-
sado en el relevo generacional, esa 
necesaria estancia en la que las 
empresas almerienses se trans-
forman, inyectan sangre nueva, 
formulan nuevos retos desde la 
formación y el conocimiento y se 
imponen formas de trabajo dife-
rentes para alcanzar el objetivo de 
un buen desarrollo, lograr preci-
samente ese futuro que supere en 
calidad al presente. Es ley de vida 
construida desde la empresa como 
servicio también a la comunidad. 
Esta es la visión, en definitiva, de 
quienes a día de hoy están al fren-
te del Grupo Parra. Jerónimo, el 
padre, y sus hijos Fernando y Luis, 
se asoman al balcón de Almería 
para echar un vistazo un poco más 
allá de la línea del horizonte y tra-
tar de adivinar cómo será Alme-
ría dentro de una década, cómo 
contribuirá su empresa al desa-
rrollo de la provincia y qué pano-
rama aguarda a los almerienses 
una vez que los asuntos que hoy 
se dirimen hayan cristalizado y la 
provincia pueda contar con nue-
vas herramientas que aseguren 
también nuevos proyectos. Así las 
cosas, el futuro se puede decir que 
empieza hoy, tal y como empieza 
explicando Jerónimo Parra al pe-
riodista David Baños en la conver-
sación mantenida en la Casa de 
las Mariposas, estandarte del pa-
sado, realidad del presente gra-

cias a Cajamar y baluarte de ese 
futuro en el que también hay que 
contar con los valores que se han 
añadido al patrimonio local. 
- ¿Cómo se lleva esta normalidad 
en la que nos hemos instalados? 
-Pues la verdad que muy bien, con 
muchas ganas de que llegara y que 
se pueda ir ya a los conciertos y a 
muchas cosas a las que nos ape-
tecía muchísimo ir. Más que ga-
nas, teníamos necesidad. Psicoló-
gicamente no aguantábamos más, 
no podíamos estar más tiempo en-
cerrados. En esta normalidad, me-
jor que nueva, porque si hablamos 
de nueva creamos algún tipo de 
incertidumbre, como algo que está 
por venir, o que no sabemos qué 
va a pasar. Hay que hablar de nor-
malidad, con mucho cuidado por-
que el virus está por ahí, pero ve-
mos los datos y alegran muchísi-
mo, los negocios los necesitaban, 
los empresarios los necesitába-
mos y, aunque no seamos una em-
presa directamente relacionada 
con las que peor lo están pasan-
do, la hostelería y el turismo, tam-
bién nos ha afectado muchísimo. 
Nuestros costes se habían dispa-
rado muchísimo en la pandemia. 
- ¿La normalidad ha llegado tam-
bién al mundo de la empresa, a 
los negocios, o todavía nos falta? 
-Ahí nos falta un poquito todavía. 
Volver a la normalidad en los ne-
gocios va a ser un poco más lento. 
No podemos de la noche a la ma-
ñana volver a estar en la situación 
que estábamos antes. Con vacu-
nas que han funcionado y funcio-

nan muy bien se va a volver a una 
normalidad de salud mucho más 
rápido que a una la normalidad 
económica. Las empresas necesi-
tamos tiempo para poder recupe-
rarse. Traemos un retraso impor-
tantísimo en el que hemos acu-
mulado pagos y no se le puede ol-
vidar a nadie que tenemos pen-
dientes de pagar todo el dinero que 
nos ha prestado la Administración, 
que no nos han regalado nada. Los 
fondos ICO hay que devolverlos. 
-Como empresario y presidente 
de la Cámara se ha puesto el ob-
jetivo de mejorar las comunica-
ciones. ¿Para cuándo la norma-
lidad en esa materia? Por ahí está 
la reivindicación del AVE pero 
también se han reducido los vue-
los con Madrid, por ejemplo. 
-Efectivamente, es un contrasen-
tido. Voy a tener la oportunidad de 
tener pronto una reunión con el 
presidente de la Asociación de Lí-
neas Aéreas Españolas y espero 
que sean sensibles con nosotros. 
Por teléfono hablaba con un alto 
cargo de Iberia y me comentaba 
que teníamos que entender que 
las provincias limítrofes a la nues-
tras también estaban haciendo re-
cortes. La respuesta me la puso 
muy fácil. Le dije que no me com-
parara Málaga ni Alicante con Al-
mería, que las dos tenían cuatro 
vuelos, pero, además, un Ave cada 
hora. Murcia, que es la que más se 
parece a nosotros va a tener Ave 
el año próximo, pero ahora tiene 
cuatro trenes Talgo diarios con Ma-
drid. Si tuviéramos la desgracia de 
que por cualquier motivo se nos 
cortaran las autovías, estaríamos 
en una jaula, en una cárcel. Y no 
podemos machacar en que se agi-
licen más las obras del AVE por-

que técnicamente es imposible 
hacer las obras antes de 2026.  
- ¿El 26 cree que será el año? 
La envergadura de la obra impide 
que se pudiera hacer antes. El Go-
bierno ya ha asignado 350 millones 
y de los 558 que había el año pa-
sado para las obras no se han gas-
tado, siendo optimista, más de un 
10%. Creo que las condiciones han 
cambiado, quiero ser optimista y 
quiero pensar que se puede y que 
en 2026 estará la obra hecha. 

Relevo generacional 
-El futuro del Grupo Parra pasa 
por sus hijos Fernando y Luis, que 
ya están en la gerencia y direc-
ción general de la empresa. Luis, 
¿se puede hacer un poquito me-
jor esta isla de Almería? 
-Luis: Yo creo que sí. No he vivido 
la Almería de antes, pero cuando 
estudiaba en Granada me iba en 
coche propio porque en autobús 
tardaba cinco horas y dos horas y 
media el tren. Tenemos un cam-
po abierto para mejorar. 
- ¿Y tú Fernando? 
- Fernando: Siempre he pensado 
que lo conseguido por los alme-
rienses, siendo esto un desierto, 
es impresionante y me pregunto 
dónde estaríamos si lo que han he-
cho las empresas con esta menta-
lidad, con las comunicaciones tan 
malas, de haber tenido las de Má-
laga o Sevilla. 
- ¿¿Cómo lleváis esta doble face-
ta de vuestro padre de llevar el 
día a día de la empresa y estar al 
frente de la Cámara? 
-Fernando: al principio era un poco 
complicado. Ahora, bien. Como 
porta poco por la empresa y nos 
deja hacer… Sabemos que para 
aprender hay que equivocarse tam-
bién. Ahí está, siempre supervi-
sando, pero lo cierto es que nos 
deja hacer- 
-Luis: opino igual que él. Cuando 
empecé llevaba la parte de maqui-
naria que ahora llevo yo. Al prin-
cipio estaba y ahora con la Cáma-
ra a la que dedica mucho tiempo, 
controla lo que tiene que contro-
lar, pero lo llevamos bien. 
- ¿Cómo ha sido ir delegando, ce-
diendo responsabilidad? ¿Se equi-
vocan más o aciertan más? 
-Jerónimo:  Si se equivocaran más 
que acertaran no sé qué habría he-
cho con ellos. La verdad es que 
aciertan más que se equivocan. Yo 
también pasé por eso en su mo-
mento. Mi padre decidió delegar 
en mi y me dejó que hiciera y que 
me equivocara. Les digo que hay 
que aprender de los errores, si no 
aprendes y siempre te equivocas 
en lo mismo, mal nos va a ir.  
- Fernando, ¿veis las cosas de ma-
nera perecida, igual o totalmen-
te diferente a como las ve el jefe? 

-Fernando: Depende. Hay aspec-
tos en los que coincidimos y en 
otros, no, en los que discrepamos 
radicalmente. Al final es cuestión 
de sumar. Hay cosas que se po-
drían mejorar y otras que se pue-
den hacer de otra manera, de unan 
forma mejor, aprovechando la tec-
nología, la logística. 
-Luis, ¿al final se sale con la suya? 
 -No siempre se sale con la suya, 
pero siempre lo intenta. Hay ve-
ces en las que nos tiene que dejar 
porque somos muy cabezones y 
si lo vemos claro… 
-Jerónimo: ¿cómo presentarías a 
tus hijos? 
- Los dos son ingenieros de Cami-
nos, una profesión muy relacio-
nada con el negocio. Yo echo mu-
cho de menos tener esa formación. 
Soy de los que han aprendido a po-
rrazos, a tropezones, a cocotazos. 
De esa forma he hecho mi trayec-
toria en 40 años. Ellos tienen una 
base importante, pero les adver-
tí, cuando se incorporaron, que lo 
que habían estudiado estaba muy 
bien, pero que la realidad era otra 
muy distinta. Les dije que aquí iban 
a luchar con cosas que ni se las 
imaginaban, que ni las habían es-
tudiado ni se podían estudiar. Una 
empresa como la nuestra, de ma-
quinaria, es una empresa muy 
compleja, muy complicada en la 
que se tiene que estar improvisan-
do todos los días. Hay una serie de 
clientes a los que atender, un par-
que de maquinaria. Tenía miedo 
al principio, cuando se incorporó 
Fernando, a que no se adaptara. 
Fernando lleva 9 años y Luis va a 
hacer casi tres. A los dos les gus-
ta. Los dos se levantan por la ma-
ñana con ilusión, con ganas, y eso 
es importantísimo. Si arrancas con 
ganas al final sale bien. La culpa 

JERÓNIMO PARRA  

«La envergadura de 
la obra del AVE 
impide que pueda 
estar antes de 2026  
y soy optimista en 
que lo esté entonces»  

FERNANDO PARRA  

«El futuro pasa por 
la construcción 
sostenible, ya que 
cada vez se reitlizan 
más los materiales 
en las obras» 

LUIS PARRA  

«Si conseguimos que 
Almería sea fuerte 
logísticamente eso 
nos va a venir bien a 
toda la provincia, a 
tpodas las empresas»

«¿Dónde estaríamos si las empresas de Almería en 
lugar de las comunicaciones tan malas que hemos 
sufrido, hubiéramos tenido las de Málaga o Sevilla?

«Almería cambiará porque las 
infraestructuras lo van a hacer»

Jerónimo Parra Castaño, Fernando Parra Pastor y Luis Parra Pastor                   
Presidente del Grupo Parra e hijos

De izquierda a derecha David 
Bños, Jerónimo, Fernando y 

Luis Parra, durante la conver-
sación con IDEALen la Casa de 

las Mariposas.  SFERA VISUAL



69Viernes 31.12.21 
IDEAL

de que sea presidente de la Cáma-
ra la tienen ellos. Por el tipo de em-
presa que es, la gente que hay, ron-
dando los cien personas. Sabía que 
a la Cámara iba a necesitar dedi-
carle mucho  tiempo. Hemos he-
cho algunas cosas, el Covid nos 
frenó al principio porque nadie se 
hubiera planteado que el presi-
dente de la Cámara estuviera lu-
chando por reactivar la economía 
de Almería y pedir infraestructu-
ras cuando la gente estaba mu-
riendo. Eso no se hubiera enten-
dido jamás. No hubiera sido ni éti-
co por mi parte hacer otra cosa 
que no fuera lo que hicimos: po-
nernos al lado de la gente que nos 
necesitaba, salvar vidas. Pero eso 
se ha estabilizado y ahora sí que 
llega el momento de empezar a 
reivindicar cosas y para eso yo soy 
una mosca cojonera, cuando creo 
que tengo razón, la peleo, la lucho. 
-Como presidente del Grupo Pa-
rra cómo definís a vuestro padre:  
-Fernando: como él ha dicho es 
muy cabezón y por eso a veces te-
nemos las discrepancias… pero si 
es verdad que le gusta estar super-
visando todos los detalles, desde 
la punta abajo hasta los números 
finales. Eso es una cosa buena, 
aunque al principio creía que era 
mala. No me convencía tener gen-
te que supiese hacer de todo, para 
los tiempos que corren  tienen que 
estar muy profesionalizados por-
que el trabajo está acotado. Es bue-
no saber supervisar todo eso. 
-Luis: siempre he visto a mi padre 
con las ideas muy claras. Como 
jefe es a veces duro, muy duro, pero 
se aprende de él. 
-Hemos pasado el confinamien-
to, la pandemia y estamos cam-
biado el modelo productivo, 
¿cómo ve Grupo Parra en el futu-
ro, en 10, 15 años? 
-Luis: Almería va a empezar a cam-
biar porque las infraestructuras 
lo van a hacer. Si conseguimos que 
Almería sea fuerte logísticamen-
te eso nos va a venir bien a toda la 
provincia, a todas las empresas. 
De aquí a diez años esperamos que 
esté el AVE funcionando. 
-Fernando: estoy de acuerdo. Gru-
po Parra va en una buena senda, 
vienen  años nuevos en el mundo 
de la construcción. Estamos cre-
ciendo bastante, trabajando por  
Andalucía y fuera y este futuro 
pasa por la construcción sosteni-
ble. Cada vez se reutilizan más lo 
materiales, para áridos, mezclas 
asfálticas… y lo que creo que es 
fundamental a corto y medio pla-
zo es el tema de los servicios, lo 
que viene a ser mantenimiento. 
Tendremos las infraestructuras y 
habrá que mantenerlas. 
- ¿Qué hacen mejor que usted sus 
hijos en la empresa? 
-Hacen casi todo mejor que yo. Si 
nos ponemos en los sistemas in-
formáticos, en todo lo digital, lo in-
formático, la documentación, eli-
minar papeles de las mesas… En 
ese aspecto están mucho más 
avanzados. Desde el minuto cero 
quise inculcarles un gran servicio 
al cliente y profesionalodad.  

Jerónimo Parra, entre sus 
hijos Fernando y Luis, en la  
terraza de la Casa de  
las Mariposas.   SFERA VISUAL

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 
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ALMERÍA. Ahí sigue, una idea de 
los setenta que ha mantenido ese 
enamoramiento a través de una 
comunicación abierta, cercana, 
distinguible y extraordinariamen-
te humana desde una plataforma 
que tiene mucho de Almería y del 
almeriense decidido pese a la ad-

versidad. La historia de Enrique 
Martínez Leyva no tendría quizá 
nada de extraordinario si en lugar 
de haberse iniciado en Almería lo 
hubiera hecho en una gran ciu-
dad. Pero fue aquí, y no en Madrid 
o Barcelona, donde decidió dar los 
pasos que terminaron transfor-
mando el mundo de la publicidad 
y, además, con la propina inicial 

de exportar lo que se hacía en ese 
sector en una islita llamada Alme-
ría. Superar los inconvenientes de 
la esquina fue lo primero y llegar a 
la segunda generación con la mis-
ma ilusión y ánimo, más la expe-
riencia acumulada, una nueva 
meta que enseguida presentará el 
reto de otra y de otra. En la con-
versación con el periodista David 

Baños, en la Casa de las Maripo-
sas, de la mano de Cajamar, dos 
generaciones se juntan para en-
trar en profundidad en ‘Almería 
en futuro’. 
-¿Qué es usted, más publicista, 
hombre de radio, de la música, 
creativo, empresario…? 
-Yo era un amante de la radio y sigo 
siendo un amante escuchante de 
la radio porque la radio fue prime-
ro, después vino la publicidad que 
me hizo tener que convivir con la 
radio y casi dejarla definitivamen-
te en prácticamente mi vida. ¿La 
música? La música fue una parte 
importante también en el tiempo 
de la radio porque en aquellos años 
nacía el rock andaluz. El otro día 

tuve la gran alegría de recordar 
con Gonzalo García Pelayo los tiem-
pos en los que lanzamos a Triana 
con Jesús de la Rosa, verdaderos 
padres del rock andaluz. Lanza-
mos a María Jiménez, a Lole y Ma-
nuel, producciones que hicimos 
conjuntamente y muchos grupos 
más. Tuve la gran suerte de vivir 
la música desde su genética, des-
de la producción, en una mesa de 
24 canales y teniendo en cuenta 
los arreglos de esa música tras-
cendental que sigue estando vi-
gente hoy, a la vez que la radio. Y 
todo eso parió a un hacer en la pu-
blicidad, que es una gran comu-
nicación, la publicidad es la comu-
nicación por excelencia. 
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Enrique Martínez Leyva y Belén Martínez Plataforma x las Marcas

«Una marca enamora a través de la comunicación y esa comunicación tiene que 
saber enganchar y enamorar al cliente...», toda una máxima que Enrique Martínez 
Leyva sabe transmitir a esa segunda generación que dirige ahora su Plataforma

«Almería como marca es un auténtico 
gazpacho: todo el mundo presume de la 
suya y hay marcas para dar y regalar»



-¿Ha sido todo lo que quería ser 
o le falta todavía algo? 
-Yo sigo ilusionado cada mañana 
con los proyectos de algunos de 
los clientes que todavía llevo en la 
agencia, donde tengo que decir 
que ya no soy nada desde hace cin-
co años y estoy muy feliz y conten-
to con eso. Me permite realizarme 
con clientes que llevan 30, 40 años 
en la casa. Y eso es muy difícil en 
un sector como el humo que es la 
publicidad. Publicidad es vender 
humo, intangibles y, en definitiva, 
enamorar y convencer a clientes 
que hoy ya son de segunda y, en 
algunos casos, tercera generación. 
Me llena de juventud y me llena 
de ilusión cada mañana entrar en 
contacto y proyectar y hablar con 
este tipo de cliente absolutamen-
te digital, porque también yo me 
considero medianamente, a un 
75%, digital. 
-Cuentan que llega cada día muy 
temprano al despacho y que cues-
ta sacarlo de él... 
-No cuesta sacarme. Sí soy de los 
que madrugan porque siempre 
madrugué. A las siete y media yo 
suelo estar en Martínez Campos, 
que es donde está la sede social de 
Plataforma por las marcas y, a las 
dos menos cuarto, me suelo ir a 
casa. Y luego, en casa, tienes tele-
trabajo también. Estoy casi, casi, 

como cuando tenía 45 años. 
-¿Han estado en muchas entre-
vistas los dos juntos? 
-Esta es la primera vez (al alimón). 
-¿Cuántas experiencias, campa-
ñas, aventuras llevan vividas jun-
tos? 
-Belén hace sus estudios en Bos-
ton, allí termina la carrera y, de 
eso, hace 25 años. Lleva 25 ejerci-
cios, 25 presupuestos anuales rea-
lizados y, desde hace cinco años, 
tiene la responsabilidad absoluta 
de la compañía. Lo hace muy bien 
Belén, y lo digo, no porque sea mi 
hija. Además, tiene un equipo sen-
sacional con sus hermanas, Ame-
lia y Dulce, que también son ac-
cionistas con ella de la compañía. 
-Belén, ¿ha sido fácil este perio-
do de delegación de responsabi-
lidad? 
-Ha sido muy fácil desde el primer 
día que puse un pie en Platafor-
ma, un 7 de enero de 1996. Desde 
entonces, me lo ha hecho muy fá-
cil porque mi padre nos ha edu-
cado en total libertad y nunca ha 
impuesto criterios. Ha sido un cu-
rrante nato que nos ha dejado ha-
cer. Desde muy chiquititas nos ha 
dicho que uno se hace responsa-
ble cuando nos dan libertad para 
serlo y, en ese aspecto, ha hecho 
un máster con nosotras en respon-
sabilidad, y es cierto que nos ha 
dejado hacer. Ha sido muy fácil 
porque, cualquier cosa que pro-
poníamos, él siempre ha tirado 
para delante y ha dicho ‘venga, tí-
rate, inténtalo, hazlo’. 
-Qué suerte saber que está la fa-
milia ahí para continuar con lo 
que usted emprendió con tanto 
esfuerzo, con tantos colaborado-
res a lo largo de los años... 
-Es cierto, si te pones a hacer un 
‘screening’, a lo largo de  46 años, 
más de 350 profesionales han pa-
sado por las distintas oficinas de 
Plataforma en Sevilla, en Málaga, 
en Granada, en Madrid, en Alme-
ría y, fundamentalmente, tenemos 
el orgullo, después de 46 ejerci-
cios con el mismo NIF, de tener 20 
personas en la nómina de la com-
pañía dirigidas por Belén. Eso es 
un absoluto orgullo, y sentirnos 
bien generando un servicio pron-
to, rápido y eficaz, a clientes que  
llevan 40, 35, 30 años… y los más 
jóvenes, que llevan dos o tres. La 
fidelización ha sido una constan-

te en la compañía. 
-¿Qué ha aprendido Belén de En-
rique Martínez Leyva? 
-Todo. Desde que empecé. Me que-
do con una cosa, la constancia, la 
regularidad y vivir con pasión. Vi-
vir esta profesión con pasión lo es 
todo. Cuando se le pone pasión a 
lo que haces se lo transmites a los 
clientes. No solamente es lo que 
les vendes, sino cómo se lo ven-
des, el que tú te lo creas.  Esa pa-
sión la he aprendido de él. Con 22 
años iba con él a todos los viajes. 
Me decía, tú este año escucha mira 
y calla. Íbamos juntos por esas ca-
rreteras a Sevilla cuando no había 
autovía y, cuando lo veía presen-
tar, se me caía la baba y me decía 
‘yo quiero presentar así’. Al final, 
se te va pegando esa forma. Lo he 
aprendido todo. 
-La pasión… si algo lo define y re-
presenta, es eso... 
-Enrique: En comunicación es fun-
damental. Si no tienes una marca 
que enamora, tú no puedes ven-
der y, realmente, una de las gran-
des satisfacciones que Plataforma 
por las marcas (antes Plataforma 
de Publicidad) tiene es haber cons-
truido marcas que han enamora-
do a los clientes de nuestros clien-
tes y ese es nuestro gran patrimo-
nio y por el que seguimos tantos 
años con marcas de reconocida 
solvencia a nivel nacional, regio-
nal y local. Es un orgullo que en 
un rinconcito como es Almería 
proyectemos esa constante inno-
vación y estrategia para la crea-
ción y el mantenimiento de las 
marcas, y hoy mucho más en el 
mundo digital. 
-Hablar de Plataforma es hablar 
de una agencia referente dentro 
del mundo de la publicidad, un 
mundo que ha cambiado mucho, 
que no ha cambiado tanto o no 
sabemos a qué está cambiando... 
-Ha ido cambiando constantemen-
te y yo creo que el éxito es no ha-
ber muerto en esa vida en la que 
cientos y cientos de empresas de 
nuestro sector no existen y, por 
supuesto, coetáneas del año 75, 
ninguna que yo sepa en Andalu-
cía... El secreto ha estado en estar 
en una continua evolución y en el 
fichaje de profesionales que han 
ido aportando valor y conocimien-
to a la comunicación. Belén tie-
ne un equipo de gente que inno-

va permanentemente, con unos 
conocimientos absolutamente di-
gitales, y yo voy detrás. 
-Decía su padre que el mundo de 
la publicidad es el de vender 
humo, intangibles, pero en los úl-
timos años nos hemos empeña-
do en medir esos intangibles, en 
medir la cantidad de humo.  
-Hoy en día, si hay algo mágico 
es que no es tanto humo. De lo 
que decía mi padre sobre el humo 
me quedo con ello en lo emocio-
nal, en lo que transmite esa mar-
ca, que tenga alma. Hoy en día ya 
no se vende humo y se mide todo. 
Ya sí es un tangible. 
-E: Hoy se está fabricando publi-
cidad como churros, porque cual-
quier chiringuito se otorga la au-
toridad de ser un estratega pu-
blicitario y todo el mundo es crea-
tivo. En los consejos de adminis-
tración, la gente opina del color 
de la moqueta y de que saben to-
dos de publicidad. Gran fallo. Ahí 
es donde está realmente esa ca-
pacidad para enamorar desde un 
anuncio bien medido, bien segui-
do, bien justificado en su inver-
sión, pero también con una crea-
tividad acorde, profesional, tan-
to en imagen como en mensaje. 
-¿Almería lo podía hacer mejor? 
¿Hay una marca Almería más 
allá de Pulpí y Fiñana? 
- B: Donde más marca ha hecho 
Almería es en la agroindutria. De 
las cosas que más orgullosos es-
tamos en Plataforma es de nues-
tra personalidad respecto al agro-
márquetin. Hemos estado ahí jun-
to al campo desde sus inicios. Des-
de su origen hemos ido viendo 
cómo hemos ido evolucionando, 
cómo hemos hecho marca y cómo 
ha ido cambiando ese discurso de 
la marca Almería en el agro. Pero, 
independientemente, aunque se 
está haciendo muchísimo, hay mu-
cho camino por recorrer, siempre 
hay mucho que hacer. Yo me fijo 
en referentes y está muy manido 
decirlo, pero es verdad. Luego ves 
Málaga y te dan envidia esas cam-
pañas que hacen tan potentes, 
cómo están de focalizados, como 
van a buscar al target adecuado. 
Yo echo de menos que se hagan 
campañas en Bilbao, en Barcelo-
na, en Galicia. Muchas veces nos 
quedamos en lo local, en lo cerca-
no. Echo de menos que se vaya a 

targets más definidos y que vaya-
mos a atacar a los suecos, o que 
vayamos a nichos que están toda-
vía por explotar. 
-E: Almería, turísticamente como 
marca, es un auténtico gazpacho 
de marcas. Cada ayuntamiento, 
cada barrio quiere tener su mar-
ca, todo el mundo presume de una 
marca y hay marcas para dar y re-
galar. La misma ciudad de Alme-
ría tiene como cuatro, cinco mar-
cas. Hace casi veinte años, Mála-
ga sacó un concurso, hicimos una 
auditoría, ganamos el concurso y 
a Paco de la Torre, que todavía está 
de alcalde, le diseñamos ‘Málaga, 
Ciudad genial’ y, desde entonces, 
Málaga es genial. En la promoción 
europea, turísticamente, Málaga 
es genial. Almería capital tiene 
cuatro marcas. Hicimos una, ‘Cos-
ta de Almería’, deslumbrante. Es 
la única intervención que Plata-
forma ha tenido. Desde entonces, 
esto es un auténtico gazpacho de 
marcas y así no se vende ni se 
transpone la personalidad ni la 
identidad de un destino. Y es una 
pena que se siga produciendo, por-
que cada alcalde, cada político, ten-
ga su pequeño corralito...  

Enrique Martínez Leyva con su 
hija Belén en la terraza de la 
Casa de las Mariposas. SFERA 
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Padre e hija, Enrique y Belén, durante la conversación con David Baños para IDEAL.  SFERA VISUAL

i   La entrevista en vídeo   
en IDEAL.es 

ENRIQUE MARTÍNEZ LEYVA  

«Publicidad es 
vender humo, 
intangibles y, en 
definitiva, enamorar 
y convencer a  
los clientes » 

BELÉN MARTÍNEZ  

«Si hay algo mágico 
es que no es tanto 
humo. Del humo, 
como decía mi 
padre, me quedo 
con lo emocional» 

HIJA  

«Mi padre ha sido 
un currante que nos 
ha educado en total 
libertad, nunca ha 
impuesto criterios y 
nos ha dejado hacer» 

PADRE  

«Vivir esta profesión 
con pasión lo es 
todo y cuando se le 
pone pasión a lo que 
haces lo transmites 
a los clientes»
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